
COMO LO HIZO

ayer, cuentan que
la Jefa de Gobierno
mantendrá las
visitas a centros de
vacunación en los

que aprovechará
para saludar y ofrecer
disculpas por las
complejidades.
ALGUIEN

DESCUBRIÓ que era
una buena forma

de promocionarse,
lo malo es que no
tardaron en salir los

aguafiestas.
CUENTAN QUE

los vecinos que
se oponen a la
construcción de
la Torre Mítikah
anunciaron su

rompimiento con el
Gobierno capitalino
y — ¡no hay que ser!—
advirtieron que
seguirán a Claudia
Sheinbaum en

sus minigiras para
protestar.

POR LA MISMA

razón por la que
no hay que meter
chivos en cristalerías,

cuentan que en
Semovi deberían
de ser más cautos
al elegir a sus
interlocutores con
familiares o víctimas
de hechos de tránsito.

LA TAREA se la
encomendaron a

Mayra Cabrera,
directora de Cultura

de Movilidad, y lejos
de tender puentes, los
ha dinamitado... por
lo menos en un par
de casos.

PARA NO VARIAR,
lo que hizo fue
recitar su consabido

recuento de grados
académicos,
además de dejarla
sensación de que la
gente debería estar
agradecida de haber
padecido infortunios
justo cuando en la
dependencia hay un
¡equipazo como al
que pertenece!
Y NO HACE falta

mucha ciencia para
entender que, por su
comportamiento,
también ya están
pidiendo su renuncia.
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Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el régimen actual.

El Funcionario del Estado le dijo al señor
equis:

El apagón de ayer se debió a una
tormenta invernal

El señor equis recordó que en tiempos
anteriores a los del Funcionario también
había habido tormentas invernales y no se
había ido la luz.

Seguidamente el Funcionario del Estado
le dijo al señor equis:

El apagón se debió al mal tiempo en
Estados Unidos.

El señor equis recordó que en tiempos
anteriores a los del Funcionario también

había habido mal tiempo en Estados
Unidos y no se había ido la luz.
A continuación, el Funcionario del Estado
le dijo al señor equis:

Tengo plena confianza en la CFE.

El señor equis oyó decir eso al Funcionario
del Estado y de inmediato fue a comprarse
una buena dotación de velas.

¡Hasta mañana!...
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Plaza de almas

Ella se llamaba Amapola.
Me gustaría decir que era
pequeña, dulce y tímida,
pero eso sería hacer literatura.

Se llamaba Amapola ¡Qué nom
bre, Armando! ¿Te imaginas?
En todos los ranchos de la sie

rra era la única que se llamaba así.
Todas las demás eran Juanas, Petras,
Lupes, Luisas y demás. Todavía no se
venía la moda que después se vino, de
ponerles a las niñas Jennifer, Miche
lle o Leslie. Ella se llamaba Amapola
Me gustaría decirte que era pequeña,
dulce y tímida como la flor del campo,
pero eso sería hacer literatura, y cuan
do haces literatura lo deshaces todo.
Si quieres que lo que escribas viva
tienes que hacer vida Era alta y fuer
te; pertenecía a la especie de las niñas
a las que en el rancho se califican de
"marotas", niñas que hacen lo mis
mo que los niños hacen: trepar a los
árboles, tirarles piedras a los perros
que no son de la casa, faltar a veces a
la escuela para ir a buscar uvas silves
tres. Yo, niño de la ciudad, iba a pasar
vacaciones cerca de donde ella vivía
Jugábamos, a veces con los otros cha
macos, a veces los dos solos. Cuando
estaba conmigo se le quitaba lo maro
ta Entonces se volvía, si no pequeña
y dulce, sí muy tímida Dejaba de reír,
como hacía siempre, y callaba, como
no hacía nunca Una vez me dijo de
pronto, muy colorada y sin mirarme
a los ojos, que yo le gustaba porque

no le decía Pola, como todos, sino con
su nombre completo: Amapola A mí
me parecía que eso de 'Tola" echaba
a perder un nombre tan bonito. Otro
día al siguiente regresaría yo a la
ciudad hizo algo que me sorprendió:
de pronto me dio un beso en la me
jilla y luego salió corriendo como si
en vez de haberme dado un beso me
hubiera dado un golpe. Tendríamos
por entonces 10 u 11 años. Cuando
dejamos de ser niños sus papás no la
dejaron ya jugar conmigo. Nos veía
mos de lejos, y ella no respondía al
saludo que yo le hacía con la mano.
Después ya no me gustó pasar las va
caciones en el rancho, y dejé de verla
Nunca olvidé su rostro, sin embargo;
su frente amplia; sus pómulos salien
tes; sus ojos de un raro verde claro.
Tampoco olvidé su nombre, y menos
aún aquel beso que me dio, el primero
que recibí de labios de mujer que no
era de mi sangre. Luego sucedió lo
que tenía que suceder. Crecí en años,
y los años se llevaron mi inocencia,
aquella inocencia de mis juegos con
Amapola en mis vacaciones infantiles.
Desapareció el niño que fui y apareció
el hombre que soy, tan alejado de lo
que debería tener cerca; tan cercano
a lo que debería tener lejos. A veces
pienso, Armando, que la vida es triste,

y que muchas de las cosas que hace
mos es para simular que no existe esa
tristeza Pensamiento sombrío es éste,
ya lo sé; inspirado quizá por el encie
rro a que nos tiene condenados este
maldito virus repartidor de muerte,
pero eso mismo pensaban aquellos
antiguos monjes que vivían en sole
dad, condenados por ellos mismos a
morir en vida El pensamiento no es
nuevo, por lo tanto. El caso es que un
día me topé con uno de aquellos cha
macos del rancho, ya hombre como
yo, y le pregunté por Amapola. Me
dijo que un novio la había dejado "con
encargo", y que luego tuvo otros dos
hijos de dos distintos padres. Después
no había sabido ya de ella. Tiempo
después sucedió que fui a un burdel
con mis amigos de entonces. Ahí vi
a una prostituta alta, de cuerpo recio,
pómulos salientes y ojos de un raro
color verde. La vida es triste, Arman
do. Para unos más, para otros menos,
pero la tristeza que hay en el mundo
alcanza para todos. Si se repartiera
por igual tú y yo seríamos menos fe
lices, y Amapola y otros como ella
serían menos desdichados. Pero la
tristeza es como la riqueza, que al
decir de algunos está mal repartida
Quién sabe. La vida, a más de triste,
es incomprensible... FIN.
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Lotería
de vacunas
Llegaron las vacunas, pero se enviaron a zonas
"marginadas"... donde no representarán
un avance contra el Covid.

Que ya comenzó a actuar
el plan nacional de va
cunación, dicen unos,

y su primer paso es tomar 870
mil vacunas... y enviarlas a los
lugares más recónditos de la na
ción, por aquello de que allá, en
el desierto o en lo más profundo
de la sierra, no hay acceso a la
atención médica

Y la razón de que la atención
médica sea escasa es que allá hay
muy poca gente que atender. Por
lo tanto, no hay tampoco tantos
contagios de Covid... ni tanta
urgencia de vacunas.

Que habría que centrarse
en las ciudades más congestio
nadas, sobre todo en las que
abundan los simios que insisten
en brincarse las reglas básicas
de prevención, para lograr aba
tir los índices de contagio: esto
último lo dicen los estudiosos
de cuestiones de epidemias e
infectología.

Bueno, casi todos, el doctor
LópezGatell no. Él dice lo que
le parezca mejor... al presidente
López Obrador.

En cambio, el Peje dice que
el plan de vacunación ya arran
có... aunque no en todas las zo
nas marginadas. O sea que hay
unas aún más marginadas, por

la impuntualidad de los "siervos"
de la nación. Que las vacunas de
marras son nada más un "pro
bete", un "cáliz", pues son muy
poquitas para el país

Tan poquitas que no serviría
de nada repartirlas, pues no ha
rían una diferencia

Pues no. Así no. ¿Pero qué
tal enviar todas a una sola po
blación, una con una incidencia
mayor del virus o donde esté
causando más muertes, y así
asestar un golpe de tajo a su
transmisión? Digo, es casi un
millón de vacunas.

Cierto, yo tampoco sé de
estas cuestiones, pero aun así,
mi ideota me parece menos
disparatada que enviarlas a las
zonas más marginadas y despo
bladas de esta triste nación. A
menos de que se trate de pro
mocionar al primer mandata
rio como un hombre bueno y
preocupado por los más desva
lidos... entonces...

Mmm... ya entiendo.
Por otra parte, la buena no

ticia es que ya están en camino
millones de dosis de vacunas. El
horizonte ya clarea con su fulgor:
buenas, malas y rusas. Caras, ba
ratas y ¿mexicanas?

Es correcto, también habrá

vacunas mexas, pues las princi
pales universidades y centros de
investigación están avanzando
en sus respectivos procesos de
desarrollo... excepto el Conacyt,
que ha de estar organizando cír
culos de oración porque es sabi
do que la investigación científica
es neoliberal y lo neoliberal es
cosa del diablo.

En lo único en que el gobier
no federal se ha comprometido
en este campo es en nombrar a
la vacuna que todavía no existe.
Se llamará "Patria".

Eso es un acierto. Tan her
moso y sugestivo nombre no
sólo servirá para inspirar los
mejores sentimientos en el
pueblo bueno, sino que tam
bién es muy práctico: si la va
cuna resulta un éxito arrollador
se podrá nombrar con recie
dumbre "Patria Fórtex", y si
sale de a tiro chafita, con una
efectividad muy baja, podría
mos llamarla con el poético
"Suave Patria".

Algo es algo.
Pero no nos emocionemos

demasiado, esto podría tomar
algo de tiempo. Digamos... 20
años. Mientras tanto, arribó a
México la sacrosanta vacuna
no se sabe si con el microchip

de Bill Gates incluido o si por
las prisas no se lo alcanzaron a
poner y ya se empieza a aplicar
en zonas marginadas de este
país, como... bueno, como las
alcaldías Magdalena Contreras,
Cuajimalpa y Milpa Alta, de la
CDMX.

Un momento, ¿esas son las
zonas marginadas del país, ale
jadas de toda atención médica?
¡Si buena parte de ellas está a
media hora de una estación de
Metro en taxi pirata, o a una
hora viajando en pesero!

Empiezo a dudar que los
estrategas de la 4T sepan lo que
es una "zona marginada"... o que
de plano nos estén viendo la
cara de santos inocentes. ¿Qué
será, será?

Lo cierto es que si quieren
aplicarla en los grupos más mar
ginados del país está fácil: aplí
quensela a las mujeres. Siguen
siendo, por mucho, el grupo más
golpeado y marginado del país. Y
si son morenas, peor para ellas:
ni Morena parece defenderlas.

Así de predecible es nuestro
país.
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EL LECTOR
ESCRIBE

¿Todo está bien?
El apagón masivo en varios
estados del norte y noreste
del país demuestra que
la CFE no está preparada
para suministrar la energía
necesaria y depende
de Texas.

Este es un llamado

de alerta para revisar otras
opciones de generación
de energía, pero el gobierno
no aceptará que no tiene
estrategias, ni va a solucionar
el problema.

Prevalece el orgullo
y la soberbia de decir
que "todo está bien".

Leticia García

Monterrey, Nuevo León
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A quién vacunar

En México tenemos el problema
de pocas dosis de vacunas contra Covid,
más la mala organización para aplicarlas.

"México está dando un ejemplo
en el mundo porque logramos aplanar

esta curva y evitar que se saturaran
los hospitales sin medidas coercitivas,

sin el uso de la fuerza".

Andrés Manuel
López Obrador, 9.6.20

El presidente López Obrador de
cidió empezar el proceso masivo
de vacunación en las comunida

des más apartadas del país. Son tam
bién los lugares con menos contagios
de Covid, debido al poco contacto con
fuereños. Es una decisión diferente a la
de otros países. Una vez más nuestro
mandatario demuestra tener su lógica
singular, su propia realidad.

"Es nada más comenzar en las
comunidades más apartadas, donde
hay más necesidades, también donde
no se tiene la infraestructura de salud
suficiente para atender casos de Co
vid", explicó el 14 de febrero. "Por eso
se tomó esa decisión". Ricardo Cortés
Alcalá, director general de Promoción
de la Salud, justificó la decisión di
ciendo que el plan de vacunación va
a comenzar en zonas rurales porque
hay pocas dosis y aplicarlas en zonas
urbanas tendría un impacto epidemio
lógico "prácticamente nulo".

La medida ha sido fuertemente
cuestionada Los epidemiólogos inde
pendientes advierten que es mejor em
pezar en zonas urbanas donde las tasas
de contagio y muerte son mayores. Así

lo han señalado, entre otros, la doctora
Roselyn LemusMartin, doctora en
biología molecular por la Universidad
de Oxford e investigadora en Estados
Unidos sobre nuevos tratamientos
contra Covid19, y el doctor Alejandro
Macías, epidemiólogo que fue respon
sable en México de combatir la pan
demia de influenza AH1N1 de 2009.

Las decisiones de vacunación en
nuestro país han sido discrecionales,
cuando no abiertamente políticas. En
un principio se optó por vacunar al
personal médico de primera línea, co
mo en todo el mundo, pero se hicieron
excepciones altamente cuestionables
para los maestros de Campeche, aun
después de que el sindicato dijo que
no regresaría a trabajar, y para los
Servidores de la Nación, una especie
de falange política. Mientras tanto, ni
los médicos de consultorios en far
macias, que son usualmente el primer
contacto de un enfermo con el sistema
de salud, ni los dentistas, que enfrentan
enormes riesgos de contagio, han sido
vacunados.

Con el nuevo esquema anunciado
por el Presidente se generan flagrantes
inequidades. A Licha, una mujer de 62
años que trabaja haciendo limpieza
en casas ajenas, le han avisado que ya
podrá vacunarse, porque su domicilio
está en Cuajimalpa, pero su madre,
de 93 años, no podrá porque vive en
Alvaro Obregón.

En el mundo, el verdadero ejemplo
en la vacunación no ha sido México,

sino Israel, que ya ha vacunado a 74.43
por ciento de su población al 14 de
febrero. Estados Unidos, pese a todas
tas críticas, lleva ya 15.81 por ciento,
Chile 9.94, Brasil 2.46 y Argentina
1.35. México ha vacunado solo al 0.56
por ciento de sus habitantes al 13 de
febrero (Our World in Data).

El problema en nuestro país no
es solo el bajo volumen de vacunas
aplicadas (lo cual es en parte con
secuencia de la falta de suministro
de las farmacéuticas internacionales,
aunque AMLO dijo que cedió vacunas
de Pfizer a países más pobres, cosa
que no coincide con la explicación
de la empresa), sino también la mala
distribución de las dosis, incluso al
inicio del proceso. Habrá que ver qué
ocurre ahora con la distribución ma
siva, que no se ha encargado, como en
Estados Unidos, a distribuidoras de
medicamentos con experiencia, sino
al Ejército. Por lo pronto ayer hubo
problemas serios de organización en
muchos centros de vacunación.

• NUEVO APAGÓN
Ayer se registró el cuarto apagón im
portante en el país en los últimos dos
años. Ahora el gobierno no culpó a una
quema de pastizales, sino a las bajas
temperaturas y a la falta de gas. Las
plantas de ciclo combinado generan
electricidad con gas de Texas, que en
México no se puede producir por la
prohibición del frackirtg.
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Y CUANDO Dios dijo "¡hágase la luz!"... no contaba
con la ineficiencia de la CFE. Es cierto que en todas
partes del mundo hay, de vez en cuando, fallas en el
suministro eléctrico. Pero la cosa deja de ser normal
para volverse patológica, cuando los apagones se
deben al manejo político y no técnico del sector
energético; y a la necedad, perdón, la necesidad de
revivir el monopolio estatal.
SEGÚN la empresa que dirige Manuel Bartlett, en
buena medida el apagón de ayer primero en el norte
y luego en muchas partes del país se debió a que no
había suficiente gas natural. ¿En serio? ¿Se les acabó
así de pronto? ¿Nadie se dio cuenta? Obviamente para
responder esto, la CFE tendría que explicar cuáles
fueron sus pronósticos de consumo, sus pedidos de
suministro y, por supuesto, las reservas que tenía
almacenadas. ¿Hará públicos esos datos? Por supuesto
que no.

EL ASUNTO es que el gobierno siempre tiene a
quién echarle la culpa, para no asumir su propia
responsabilidad. Que se incendió un pastizal en
Tamaulipas, ¡apagón! Que si hubo mucho viento en
el sureste, ¡apagón! Que si hace frío en Texas, ¡apagón!
¿Empresa productiva? ¡Será depresiva!
POR CIERTO que nomás como muestra de cómo se
maneja caprichosamente a la CFE, mientras en el
norte sufren por apagones en medio de una de las
peores ondas gélidas, en el sureste los paisanos del

Presidente están muy apapachados.
RESULTA que la CFE les condonó una deuda histórica
de más de 25 años por ¡43 mil millones de pesos! Y no
sólo eso: también determinó que, a diferencia del resto
del país, en ese estado paguen la tarifa más baja.
ASÍ QUE en cuanto termine de leer el periódico,
váyase corriendo a trabajar, que la luz de los paisanos
tabasqueños no se paga sola.

POR LO VISTO la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia de Morena tiene poco de
honesta y de justa, pues sus titulares se negaron a
escuchar a una de las mujeres que acusa a Félix
Salgado Macedonio de agresiones sexuales.
SEGÚN el testimonio de la propia Basilia Castañeda,
en su audiencia no estuvieron ni siquiera las
comisionadas que presumen ser activistas feministas
como Eloísa Vivanco, Donají Alba y Zazil Carreras
La denunciante fue "atentida" sólo por personal
administrativo de la comisión, pero no por los titulares
de la misma.

EL COLMO sería que hoy que acuda el precandidato
a la gubernatura guerrerense, ahí sí se presenten los
comisionados y las comisionadas, lo escuchen, lo
comprendan, lo perdonen, le den la bendición y le
digan: "usted disculpe, buen hombre".

DE ACUERDO con el obispo de Ciudad Victoria, usar
cubrebocas es no confiar en Dios. Al respecto Darwin
comentó: "Si no lo quieren usar, está bien".
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KIOSKOii

Usar cubrebocás... ¿es bo
confiar en Dios, señor obispo?
::::: Mientras las vacunas contra el Covid19 lle
gan a los espacios más alejados del país, nos
dicen que, en Tamaulipas, quien levantó con

troversia áie el obispo de
8 Ciudad Victoria, Antonio

González Sánchez, una
B vez que aseguró que para él,

"el famoso cubrebocas es no
confiar en Dios". Pero eso
no es todo, nos comentan,
pues monseñor también ati
nó a advertir a sus feligreses
que no les obligará a usar el
cubrebocas, pero en cambio
sí los exhortó a que reflexiosí los exhortó a que reflexio

nen sobre la confianza en Dios, puesto que él
casi siempre está conel rostro descubierto y
"no es presunción, es gracia de Dios". Y entre
que son peras o virus, nos indican que los
más críticos del prelado lo compararon inclu
so con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, otra figura pública que de plano le
dice que no al "cubre". ¡Qué tal!

Una comida con Calderún
::::: Efervescencia política provocó en Torreón,
Coahuila, nos narran, una reunión entre el
expresidente de México Felipe Calderón, y el

panista Jorge Zer
meño, quienes se dejaron
ver en un restaurante del
centro de la ciudad. El te

ma> nos detallan, es que
aunque se sabe que don
Jorge mantiene una amis
tad con el exmandatario—pues fue embajador de
México en España y presi
dente de la Cámara de Di

putados durante su sexenio,
entre 2006 y 2012—, más de uno hizo ver la
coincidencia del encuentro con el proceso
electoral de este año, sobre el cual se sabe que
el edil pedirá licencia para competir por una
diputación federal, mientras que la exdiputa
da Margarita Zavala, esposa de Felipe Cal
derón, también será candidata del PAN. ¿De
qué habrán hablado? He ahí la incógnita.
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A mas de 40 grados, fiebre
electoral en la frontera norte
::::: Nos cuentan que en Reynosa, Tamaulipas,
los aspirantes de Morena a. candidatos por la
presidencia municipal están más que desespe

rados porque las encuestas
los favorezcan, y tan fuerte
está la fiebre electoral, que
tan sólo en este municipio
se han registrado seis perso
najes que a toda costa quie
ren llegar al palacio de esta
frontera: los diputados fede
rales Nohemí Alemán y
Armando Zertuche Zuani:
el diputado local Rigoberto
Ramos; el presidente del

colectivo Justicia Tamaulipas, Geovanni Ba
rrios; la regidora Claudia Hernández y el
exdiputado Humberto Prieto. Ya veremos,
nos dicen, si de último momento la "calentura
política" no termina en "neumonía".

Nohemí

Alemán

Hay tiro cantado en SLP
::::: El rechazo de los militantes de Morena a
los candidatos a la gubernatura de San Luis
Potosí y a la alcaldía de la capital, Mónica
Rangel y Xavier Nava, nos revelan, empieza
a tomar matices violentos, pues ayer, al grito
de: "¡No a la imposición!", simpatizantes de
Francisca Reséndiz, exprecandidata more
nista al gobierno del estado, reventaron una
reunión que sostenían los líderes estatales de
ese partido, Sergio Serrano, Eli Cervantes y
Juan José Rulz, con las también exaspiran
tes Paloma Agilitar y Luz María Lastras. El
tema es delicado, nos confiesan, pues los in
conformes acusan a doña Paloma de ser cóm
plice de la designación de Mónica Rangel.
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Morena: fracturas,
proselitismo con vacunas
ygandallismo

El partido creado por el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador na

vegaaladerivaysin rumbo,con
un liderazgo débil de su diri
gente nacional, Mario Del
gado, que enfrenta divisio
nes y pugnas internas en
cabezadas por su secre
tariageneraL Citlalli Her
nández; en medio de
fracturas y rupturas en
los estados por la selec
ción de candidatos y con
graves acusaciones, do
cumentadas en videos,
de que sus brigadas y
promotores en las ca
lles están utilizando la vacuna

anticovid para hacer proselitis
mo político. Y, por si todo eso
fuera poco, acusado de "ganda
llismo" en el Congreso por sus
propios aliados políticos.
Todo eso confirma la per

cepción de un partido gober
nante caótico —percepción
que incluso tienen en el mis
mo Palacio Nacional en donde
el presidente López Obrador
ha expresado públicamente
sus dudas y la decepción que
siente por el instituto político
que él creó, pero del que luego
sedesentendiócompletamen
te dejándolo al garete y espe
rando que aprendiera a con

ducirse soto.
El único elemento cohesio

nador que tenía el ahora par
tido gobernante era el caudillo

razgo, no a conducir el partido,
pero sí a definir las líneas de ac
, ciónyaordenarlospleitosylas
diferencias entre los grupos
para evitar que eso se convir
tiera en lo que es ahora: un caos
sin pies ni cabeza", le dijo re
cientemente un colaborador

cercano al presidente en una
plática sobre Morena.
Y ante las dificultades que

se ven para ratificar su mayo
ría en tos próximos comicios,
Morena tampoco es cuidado
sa de las mayorías que hoy
tiene en el Congreso. Ayer el
Partido Verde anunció que
podría romper la alianza que
mantiene con Morena en el
Senado, luego de que la sena

dora Verónica Camino Farjat
dejaraalabancadaverdepara

ena. |pasarse al grupo de More
¡na", í;El "gandallismo de Morena'

como lo calificaron sus aliados s
del Verde incluso causó friccio
nes entre el líder morenista Ri

cardo Monreal y el líder de los \
senadores verdes, Manuel Ve
lasco, quien a pesar de tener
una relación muy cercana con;
el zacatecano, ayer consideraba
inaceptable que a la senadora
Verónica Farjat le hayan ofreci
do cargos y candidaturas con
tal de llevársela a Morena.

Para completar el cuadro,
Morena y sus brigadas de pro
selitismo que recorren las ca
lles del país, han sido grabadas
en varios videos exhibidos en f
las redes sociales, en las que
los jóvenes que trabajan para L
el partido gobernante apare

cen haciendo pre!
guntas o pidiendo
datos a la población ;

"para asegurar su vacu
na contra el Covid".
Tanto prometió el presi

dente López Obrador que su
gobierno y su partido no iban
a repetir las viejas prácticas del
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pasado de utilizar tos recursos i
públicos, en este caso progra
mas sociales y vacunas contra
el Covid, con fines políticos y
electorales, que hasta llevó a la
ley, como un delito grave que
amerita cárcel, el desvío de re
cursos públicos con fines de
proselitismo político.

¿Será que en el algún mo S
mentó López Obrador se va a
hacer cargo de poner orden y ¡g
de domesticar al monstruo
que él mismo creó y luego lo
soltó para que se convirtiera en £
un Frankestein que nadie con
trola y que va causando estra k
gos, fracturas e inestabilidad

en la política mexicana y en la
gobernabilidad del país? O de
plano el presidente se va a de
sentender y, aun cuando ter
minesu gobierno, nos va a de *
jar a esa fuente de problemas e
ingobernabilidad que hoy es el ¡ 3
partido que gobierna a la ma
yoría de los mexicanos. •

Z
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El cabildeo de podero
sos grupos de interés
en San Luis Potosí pa

rece marcar el paso a los par
tidos políticos en la definición
de sus candidaturas para las
principales posiciones que se
disputarán este año, entre
ellas lagubernaturay la alcal
día de la ciudad capital.
Una de las historias ocultas

en el actual escenario político
estatal, pleno de contradiccio
nes (lo que no es lógico es me
tálico, dicta la máxima políti
ca), trata de una disputa pro
tagonizada por acaudaladas
familias potosinas ligadas a
empresas constructoras que
por décadas han depredado
zonas naturales para extender
hacia ellas bulevares, residen
cias y centros comerciales.
Una gigantesca región, cal

culada en 2,000 hectáreas,
que se extienden sobre la sie
rra de San Miguelito, en el po
niente capitalino —tierras co
munales desde la época de la
Colonia—, es la nueva apuesta
de compañías constructoras
familiares otrora competido
ras, pero que se han aliado pa
ra este proyecto que les puede
traer 30 años más de prospe
ridad Entre ellas figuran ape

llidos de abolengo políticoy fi
nanciero, como los López Me
dina, los López Palau, los To
rres Corzo y los De los Santos
—estos dos últimos ya han
prohijado gobernadores.
Su problema principal es

que, durante una visita al es
tado, el presidente López
Obrador fue receptivo a un re
clamo para declarar zona pro

tegida a esa extensión y un
agregado mucho más grande,
hasta alcanzar casi 100 mil
hectáreas, esenciales para
captar el agua que requiere la
zona conurbada de la metró
poli potosina. La Secretaría del
Medio Ambiente, que encabe
za María Luisa Albores, ya tie
ne listo el estudio respectivo.
Para dar esa batalla, la alian

za de constructoras gravitó so
bre la elección de candidato de
la coalición opositora liderada
por el PAN y dirimida entre el
alcalde capitalino, Xavier Na
va,yel senador Octavio Pedro
za Gaytán, uno de sus antece
sores (20032006), cuando se
ganó el mote de "el alcalde
chiquito", por ser pequeño de
carácter. Los constructores se
inclinaron por este último. Ya
con los dados echados, la ope
ración estuvo a cargo del di

rigente estatal blanquiazul,
Juan Francisco Aguilar, bajo
la supervisión de su jefe po
lítico, el diputado federal Ja
vier Azuara Zúñiga. Voces lo
cales incluyen en el armado
del pacto a un eficaz operador
panista de Nuevo León, Ale
jandro Tamayo.
Efectivamente, Pedroza

Gaytán resultó el candidato,
lo que anticipó la deriva de
Xavier Nava hacia Morena,
que le ha ofrecido apoyar su
reelección. Otros aspirantes
panistas han corrido enbusca
de los brazos —ylabilletera—

de Ricardo Gallardo, el con
trovertido aspirante a gober
nador por el Partido Verde.
El propio Morena parece

haber definido un pacto con el
gobierno de Juan Manuel Ca
rreras, cuyo partido, el PRI, pa
rece extinto a nivel local. El
mandatario tiene ascendencia
sobre la abanderada morenis

ta a la gubernatura, Mónica
Rangel, y un hermano del un
gido panista, Daniel Pedroza,
es su secretario de Finanzas.

APUNTES: Quintana Roo
tendrá una final anticipada
para la candidatura de More
na a la gubernatura en 2022.
La senadora Maribel Villegas,
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firme adversaria del goberna
dor, el aliancista Carlos Joa
quín González, decidió parti
cipar en la elección que se di
rimiráen juniopróximo, porto
que disputará la postulación
morenista para Benito Juá
rezCancún a la actual titular,

Mara Lezama, quien busca
reelegirse. La debilidad del la
do opositor hará de Joaquín
González casi un espectador,
como lo demuestra que ha
lanzado en pos de ese muni
cipio, joya de la corona, a per
files menores, entre ellos su

vocero, Carlos Orvañanos, un
panista de la Ciudad de Mé
xico. La principal liga de éste
con Cancún parece ser que ha
manejado la concesión de
venta de cerveza en el estadio
"Andrés Quintana Roo". •
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"¿Qué hora se le antoja que
sea, señor presidente?"

Carmelo Suárez III.

En la Ciudad de México,
nuestra Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, tie

ne las credenciales suficientes
para poder implementar un sis1
tema de vacunación exitoso, dig
no ejemplo para el país, sin em
bargo ¿quién querría enfrentarse
a las ocurrencias en el Palacio

Nacional y dar al traste con sus

aspiraciones presidenciales?
Lo de ayer fue vergonzante, lar

gas filas, esperas de seis horas para
adultos mayores que tuvieron que
aguantar frío de madrugada y los
cambios bruscos de temperatura
de la capital al mediodía, solovi
nos de la nación que se contrade
cían entre sí con el personal de Sa
lud del gobierno de la CDMX, la
toma de fotografía de lacredencial
de elector de los poquitos vacuna
dosy una toma adicional sin el cu

brebocas, la instalación de módu

los de vacunación muy cercanos
de módulos de pruebas de COVTD
con la "sana distancia" muerta en
el discurso. Un desastre indigno
de una de las ciudades más im
portantes en el planeta.
No sé si, en el fondo, la Jefa de

Gobierno aprueba las ocurren
cias de su patrón, francamente lo
dudo, pero donde manda presi
dente no gobierna suspiranta.
Es una lástima, el mismo Ló

pez Obrador ha dado carta abier
ta para poder adquirir vacunas,
cosa imposible en estos días, a
los gobiernos de los estados y, de
algún modo, también ha sido
abierto a que sean los estados los
responsables del método.
Sobran los voluntarios super

capacitados que brindarían un
servicio informático de primer
nivel a la Ciudad de México para
poder obtener una cita con día y

hora que sustituya la patética
cartulina de apellidos por día de
la semana, por desgracia, una
vez más, no seremos ejemplo de
otra cosa más que de la sumisión
al poder central.
Aunque lo intenten vender

así, lo de ayer no es un éxito sino
el espejo de nuestra pequeñez,
una metáfora clarita del abuso
del poder sobre la ignorancia y la
esperanza de la gente.
No me lo tome a mal, celebro

las vacunas que han llegado, aun
que representen un adarme de lo
que necesitamos. Sí, en Estados
Unidos vacunan casi a dos millo

nes de personas al día y aquí le
cantamos con mariachi a nuestro
millón del mes, ajá, no somos pri
mer mundo, lo comprendo, pero
uno pensaría que podríamos te
ner un ranking a la par de Chile,
por ejemplo, que se convierte, po

co a poco, en el paradigma a se
guir en Latinoamérica
Sheinbaum podría llevar la

batuta de cómo se debe vacunar
en el epicentro de la pandemia,
pero, el poder es canijo, nadie
quiere hacer enfadar al vecino de
Palacio Nacional.

Entre tanto cálculo político,
los suspirantes deberían hacer la
ecuación del país que termina
rán recibiendo, porque al final
podrían convertirse en los líde
res de ruinas que tomarán déca
das en levantar.
Hoy urgen estadistas. Hoy ur

gen personas preparadas en el
poder. Hoy urgen científicos y
científicas ajenos a la parafilia
del tapete.

DE COLOFÓN. El apagón de
ayer en el norte de la República,
dará nuevos bríos a la política
contaminante de la Cuarta, pero
potenciará aún más el discurso
beligerante contra el capital y la
inversión privada y, de paso, con
algún coscorrón al Tío Sam. •

@Lu¡sCardenasMX
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Crónicas de la vacunación:
"Estos no sacan un perro
de una milpa"

Las escenas que se vieron
ayer en las alcaldías donde
dio comienzo la vacuna

ción contra el coronavirus fueron
terribles y conmovedoras.
Fila de hasta seis cuadras bajo

el sol. Sillas plegables, sillas de
ruedas, bastones, algunos tan
ques de oxígeno, sombreros, go
rras, paraguas, rostros cansados,
fastidiados, irritados. Idas y
vueltas a preguntar qué pasaba,
a qué hora, cuánto más iba a to
mar esto.

—Señorita, ¿falta mucho?
—Ya llevo cinco horas aquí.

Solo dígame si es seguro que voy
a alcanzar vacuna...
En Magdalena Contreras una

funcionaría del gobierno capita
lino caminaba entre la larga hi
lera de adultos mayores, tan lar
ga que se perdía de vista varias
cuadras más allá, y les marcaba
un número de ficha en el dorso
de la mano, para evitar que al
guien fuera a colarse.
A las 10 de la mañana la fila no

había avanzado un centímetro.

Había gente que esperaba desde
las seis. Un Siervo de la Nación,
vestido con chaleco guinda, le
dijo a alguien: "Es que las vacu
nas apenas acaban de llegar".
A las 11:45 todo seguía parali

zado. Más del 80% de la fila estaba

formada por adultos mayores.
Había septuagenarios y octoge

narios sin quejarse, resignados,
resistiendo.
Antonio, de 69 años, hizo fila en

la escuela "Héroes de Padierna".
"Desde las once el sol ya incomo
da", relata. Llegar a la reja de la es
cuela le llevó 5 horas 40 minutos.
Le tocó ver la manera en que la

gente se iba descomponiendo,
hartando. Vio gente "muy irrita
da". Mucha de esa irritación se re
flejó en las redes sociales, donde
se criticó que el gobierno no hu
biera diseñado un plan para evitar
que adultos mayores, con enfer
medades e incapacidades diver
sas, estuvieron haciendo fila bajo
el rayo del sol, expuestos a los ries
gos de contagio del mayor desas
tre sanitario en un siglo.
Antonio recuerda que en la fila

se emitieron comentarios de toda
índole, y que hubo uno que lo hi
zo reír pues nunca lo había escu
chado: "Alguien dijo: "Estos no sa
can un perro de una milpa"'.
A lo largo de la fila, en efecto

corrían los rumores: "Cuidado
con sus datos porque adentro es
tá la gente de Morena", "No en
treguen su INE", "Les están pi
diendo la credencial y les están
tomando fotos", "Les valemos
gorro", "¿Cómo es posible que no

digan nada con certeza?".
El politólogo Sergio Aguayo, an

clado a su propia fila, informó en
tuiter que en el módulo que le tocó
¡se habían acabado las jeringas!
En la escuela "Héioesde Padier

na" —como en todos los módu
los— había Siervos de la Nación,
trabajadores de la CDMX, miem
bros déla ArmadaylaGuardiaNa
cional una multitud de gente cuya
función no quedaba clara.
—¿Qué vacuna nos van a po

ner? —preguntó Antonio.
Nadie lo sabía.
"De la reja a la vacuna me

aventé otra hora con 15 minutos.
Vacunarme me llevó en total 7
horas 45 minutos".
Antonio entendió la causa de

aquel retraso: la información de
cada persona la estaban toman
do a mano. No había en la escue
la una sola computadora. "Solo
el CURP tiene 18 posiciones
—explica—, imagínate el tiempo
que llevaba tomar los datos de
cada persona y la posibilidad de
error que abrirá todo eso".
Antonio había luchado con una

página de internet durante tres días
para lograr su registro. Ahora, dicha
plataforma no era empleada para
nada, para absolutamente nada
Dolían, conmovían esas filas

de adultos mayores, algunos de
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ellos nonagenarios, esperando,
resistiendo a la intemperie, y "sin
dónde ir al baño". Adultos que ha
cían fila en colonias populares,
mientras los siervos, otros siervos,
los esclavos del régimen, se bur
laban de ellos en las redes, pre
guntándoles si por fin habían co
nocido los rayos del sol, y si se
quejaban igual a la hora en que
hacían cola para sacar la visa.
Contra todo, fue un día de es

peranza y de resistencia. •

Antonio había luchado con una página de internet du
rante 3 días para lograr su registro. Ahora, dicha pla
taforma no era empleada para absolutamente nad<
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Retroceso eléctrico

1 ucho ha cambiado el
país en 50 años. El
i México de hoy no es

el de los 70. Parece una tontería

decirlo, pero quizás sea más
tontería pensarlo. Porque cuan
do vemos lo que está haciendo
esta administración en materia
energética no podemos más
que pensar en el anhelo de una
época que ya se fue, deseo que
es ciego a los beneficios que los
cambios tecnológicos podrían
traer para hacer del nuestro un
mejor país.

Hace unas semanas el presi
dente López Obrador presentó
una iniciativa preferente para re
formar la Ley de la Industria
Eléctrica que tendría, de ser
aprobada, implicaciones noci
vas para los consumidores de
electricidad todos los mexica
nos, las finanzas públicas, el
medio ambiente y la reputación
del país. Supongo que el objetivo
tras el que se escudan todos estos
daños, el supuesto bien a perse
guir, sería la "rectoría del Esta
do" o la "soberanía eléctrica", si

es que podemos concretar esas
frases meramente ideológicas.
Como bien lo señaló Óscar

Ocampo, coordinador de pro
yectos energéticos del IMCO, en
su participación en las sesiones
de Parlamento Abierto para dis
cutir la iniciativa, el propósito de
la política energética debería ser
beneficiar al ciudadano. Hoy por
hoy la energía eléctrica se va
"despachando" al sistema con
forme a sus costos de genera
ción, entra primero la más bara
ta para asegurarse que el consu
midor la reciba al menor costo
posible. Los costos promedio por
megawatthora de las energías
renovables a partir de las subas
tas de largo plazo fue de 401 pe
sos en2020. En enero de este año

ya era 382. El costo promedio de
generación de la CFE fue de 1,413
pesos en 2020 y en enero ya ha
bía subido a 1,515. La ineficiencia
es cara.

Conlareforma propuesta, los
costos de esa ineficiencia se pa
sarían al consumidor puesto
que la energía de CFE entraría
primero en la fila de "despa
cho". La única forma de que no

se incrementaran los costos pa
ra los consumidores de nuevo,
todos los mexicanos sería que
se subsidiara, dedicándole re
cursos públicos que podrían ser
destinados en otras cosas, co
mo el sistema de salud o com
prar vacunas, por ejemplo.
Ocampo señaló que en 2021 se
presupuestaron 70 mil millo
nes de pesos para compensar a
la CFE las pérdidas por subsi
dios. Esa cifra solo se incremen
taría si la propuesta avanza. Te
rrible desperdicio de recursos.
Pero la propuesta va más allá.

Pretende otorgar Certificados de
Energía Limpia a centrales que
no necesariamente cumplen
con los criterios para recibirlos.
Así, el paso hacia la generación
de energía limpia se retrasaría
en la realidad, pero se simularía
la transición. No se cumpliría lo

planteado en el Acuerdo de París
que establece que para 2024 el
35% de la generación eléctrica
debería de ser limpia. Una si
mulación que le saldrá muy ca
ra al país en términos reputa
cionales y más cara aún a las si
guientes generaciones de mexi
canos que vivirán en un México
más contaminado.

No alcanzan estas líneas para
hablar de las violaciones a los

acuerdos comerciales que la ini
ciativa desataría
¿Qué es lo que queremos? ¿Re

gresar a un pasado que es mejor
en los sueños de algunos de lo
que en verdad fue, o ver hacia
adelante y procurar un mejor
país? Esos sueños están constru
yendo las pesadillas de las gene
raciones venideras. El daño será
irreparable. •

@ValeriaMoy
* V

La única forma de que no aumenten los costos de l
energía, con la reforma propuesta, sería que se subsidia
ra, dedicando dinero que podría ser para otros rubros
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Él miedo al presidente
Lo tienen sus más cercanos

colaboradores, que no se
atreven a contradecirlo,

aunque las cifras que manejan
por sus posiciones en el gobierno
indiquen algo distinto a lo que
piensa su jefe.
Lo tienen los legisladores de

su partido que no se atreven a
objetar ni una coma de lo que
manda el inquilino de Palacio
Nacional al Congreso.
Lo tienen los militantes de

Morena que ven cómo las can
didaturas para la elección inter
media se deciden a capricho de
Palacio, sin importar historiales
negros o militancias panistas o
priistas de hace quince minutos.
Cuestionar los designios de arri
ba puede cortar cualquier aspi
ración interna.
Lo tienen los médicos que

ocupan cargos de responsabili

dad en el sector público. Muy
pocos se atreven a denunciar di
rectamente las lamentables
condiciones en que este gobier
no decidió que el personal de
salud del país debía enfrentar la
peor pandemia de que se tenga
memona. ?,
Lo tienen los empleados de

gobierno despedidos o con ame
naza de despido. La posibilidad
de quedar vetados por completo
para cualquier posición en la ad
ministración pública detiene a
muchos de protestar abierta
mente por las firmas forzadas de
renuncia y la negativa a darles li
quidaciones de ley.
Lo tienen también fuera del

gobiernoyel partido. Los empre
sarios aprendieron pronto en el
nuevo gobierno que expresar de
sacuerdo con la palabra presi
dencial se pagaba por lo menos

con una andanada de adjetivos
en la conferencia mañanera, si
no es que un amago de investi
gación o de plano una embestida
jurídica.
Lo tienen los integrantes de

organismos autónomos, que en
frentan el asedio presidencial
para desaparecer cualquier ente
que no esté controlado o siga la
línea del gobierno. Pocos se atre
ven a denunciar con firmeza el
afán concentrador de poder del
mandatario y el retroceso demo
crático que implica. Algunos que
lo hicieron ya están fuera.
Lo tienen hasta los dirigentes

opositores, cuyo papel funda
mental es funcionar como con
ciencia crítica de los que están en
el poder. Muchos fundan su te
mor en la larga cola que les pue
den pisar, pero a vinos meses de
la elección intermedia los men
sajes de los partidos opositores
están marcados por la tibieza.
Hasta los del aliado de Morena,
el PT, acerca del bajo sueldo del
personal de salud son un poco
más duros.
Lo tienen incluso los peque

ños empresarios que han visto
perder su patrimonio y se han
visto obligados a despedir a sus
empleados ante el abandono del
gobierno para enfrentar las con
secuencias económicas dé la
pandemia.
Lo tienen muchos que han

perdido su trabajo y que prefie
ren evitar dar su testimonio a los
periodistas. Mientras más vul
nerabilidad, más miedo.
Al presidente López Obrador

le gusta pensar de sí mismo que
es un demócrata como ningún
otro y que el mundo entero re
conoce su bondad y sabiduría.
Hasta ahora la parte que me

jor ha funcionado de su declara
da "labor pedagógica" con sus
gobernados es la de que oponer
se al presidente, cuestionarlo,
contradecirlo, acaso poner lige
ramente en duda su palabra,
puede tener consecuencias de
sagradables.
Como en los sistemas autori

tarios, como en el nuestro de los
años sesenta, setenta, ochenta.
Qué miedo. •

hlstorlasreportero@gmail.coin

No se atreven a contradecirlo, aunque las
cifras que manejan indiquen algo distintc
a lo que piensa su jefe. Como en los siste
mas autoritarios, como en el nuestro de los

Eaños sesenta, setenta, ochent
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Batean al alcalde de Tláhuac
::::: El alcalde de Morena en Tláhuac, Ray
mundo Martínez Vite, no da una en la de
marcación. Además de que no ha logrado re
solver los problemas que aquejan a la zona,

como las obras inconclusas

y la falta de agua potable,
ahora evidenció su descono
cimiento legal sobre la ad
ministración pública. Nos
dicen que don Ray solicitó
un permiso por 15 días para
irse a hacer campaña en
busca de su reelección, la
cual termina el próximo lu
nes, y ayer envió una nueva
solicitud al Congreso local

por otros 15 días. Nada más que los diputados
lo batearon señalando que la ley marca que
primero tiene que regresar y luego hacer el
trámite correspondiente, motivo por el cual lo
batearon. Pero para la buena suerte de don
Raymundo todo parce indicar que sí va a
quedar como candidato, pues todo está plan
teado para que en esa alcaldía se defina un
hombre por el tema de género.

Romo pasa momentos difíciles
::::: El que ha pasado momentos difíciles es el
alcalde morenista de Miguel Hidalgo, Víctor
Hugo Romo, como la supuesta utilización

contra el coronavirus con
tintes electorales. Si bien se
ha sacudido las acusaciones
haciendo señalamientos de
que los panistas le orquesta
ron todo, por el rumbo del
Antiguo Palacio del Ayunta
miento comentan que la je
fa de Gobierno se enojó mu
cho con esta acción y aplicó
un fuerte reclamo y regaño.

No hay que olvidar que don Víctor Hugo tie
ne un colmillo retorcido en estas lides electo

rales y podría salir de esta...

La guerra sucia en la Miguel
Hidalgo
::::: Y si pensaban que las cosas se iban a que
dar tranquilas, pues se equivocan, porque nos
comentan que un buen ciudadano presentó

ante la Fiscalía capitalina
una denuncia contra Laura
Alejandra Álvarez Soto,
esposa de Mauricio Tabe,
candidato panista a la alcal
día de Miguel Hidalgo. Nos
explican que la querella se
presentó el pasado 15 de fe
brero, ante la Fiscalía de
Servidores públicos, pues la
acusan de signar documen
tos como licenciada, sin que

su nombre aparezca en el Registro Federal de
Profesiones. Actualmente, ella se desempeña
como directora General de Desarrollo Urbano
en Benito Juárez. La guerra sucia comienza a
subir de tono.

Funcionaria en Congreso
se va de boca
::::: La directora General de Administración
del Congreso local, Tania Moreno, se fue
de lengua al asegurar que "los diputados es
tán sólo para legislar", no para ver las nece
sidades del Congreso. El problema, nos
cuentan, es que lo hizo ante el subcomité de
Administración para definir el Programa
Anual de Adquisiciones, donde se encontra
ban presenten asesores de los diputados,
quienes notificaron a sus jefes. Nos platican
que doña Tania trae el apoyo del diputado
de Morena Rigoberto Salgado, a ver si la
salva de cualquier queja.
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El "luiito" de Irma Eréndira
Sandoval
::::: En la Secretaría de la Función Pública sí se
saben consentir. Nos dicen que para evitar las
largas y molestas filas de los kioscos que ins
taló el gobierno de la Ciudad de México para
realizarse las pruebas para detectar Covid19,
esta dependencia gastó más de un millón de
pesos para la compra de pruebas PCR para
sus trabajadores. Nos detallan que la SFP pagó

en diciembre pasado un mi
llón 299 mil 780 pesos a la
empresa Grupo Val Integra
SA de CV en la compra de
estas pruebas. La lucha con
tra la corrupción es implaca
ble y no tiene descanso, así
que los funcionarios de esta
dependencia no pueden
perder el tiempo en colas
para ser analizados. No vaya
usted a pensar que se trata

de un privilegio, sino de una necesidad para
mantener sin descanso su importante labor.
Cuando mucho, es un "lujito" para quienes es
tán limpiando las instituciones. La buena no
ticia es que la dependencia a cargo de doña
Irma Eréndira Sandoval es también una de
las encargadas de vigilar la austeridad republi
cana, uno de los principios de la autollamada
Cuarta Transformación, y seguramente consi
guió las pruebas a precio de ganga.

Apagones: ¿usted le cree a la
CFE?
::::: Ayer, el gobierno de la autollamada Cuarta
Transformación enfrentó su segundo apagón
masivo. Del anterior ocurrido a finales de di
ciembre del año pasado y que afectó a más de
103 millones de personas en 12 estados, nos
recuerdan, se culpó a un incendio en un pas
tizal en Tamaulipas. Para justificar el apagón

en la Comisión Federal de
Electricidad, a cargo de Ma
nuel Bartlett, se falsificó un
reporte para tratar de res
ponsabilizar al incendio de
la falla ep suministro. Ahora,
4.7 millones de personas del
norte del país se quedaron
sin energía eléctrica por cul
pa, según la CFE, de que Te
xas suspendió el suministro
de gas natural y de que se

congelaron ductos en esa misma zona. ¿Será
que esta vez sí están diciendo la verdad en la
Comisión Federal de Electricidad? ¿Será que
mañana alguien salga a desmentir lo del gas,
o a decir que el congelamiento de los ductos
es una fake news como la del pastizal? El pro
blema de falsificar un documento es que se
pierde credibilidad, nos hacen ver..

y ' ' t. •

Las amenazas de El Z40
::::: El caso de quien fuera líder de Los Zetas,
Miguel Ángel Treviño Morales, "El Z40",
tiene en aprietos al Poder Judicial de la Fede
ración (PJF). Nos cuentan que entre los jueces
hay temor para llevar el caso ante las presio
nes y amenazas del capo, cuya familia enca
beza el llamado Cártel del Noreste. Hace unos
días, Treviño Morales, recluido en el penal fe
deral 17 de Buenavista, Michoacán, recibió
una notificación judicial, la cual fue devuelta
por el capo con una amenaza de puño y letra
contra todos aquellos que participan en su
proceso, nos aseguran. Por lo que dentro de
las áreas judiciales hay preocupación sobre la
seguridad de quienes se encargan de atender
el caso de este capo, considerado uno de los
más violentos.
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Columna invitada
César Benedicto Callejas
Escritor. Abogado. @cesarbc70

Hubo alguna vez un lugar
• La pandemia, loca y descontrolada, nos va colmando
de fantasmas, de lugares así de los que tendremos
que decir "hubo alguna vez un lugar".
Aquí vamos de nuevo, a vencer el miedo y a combatir la
necesidad; el semáforo que más parece serie de árbol na
videño nos indica que podemos ir resucitando del último
encierro, que abren ya algunas actividades económicas y
que hay que seguirnos cuidando; he tenido que salir y sal
tan a la vista los negocios que estuvieron ahí durante déca
das y ahora han desaparecido, nos anuncian la necesidad
de reinventarnos y conservar su memoria.
Fui a visitar a mi diabetólogo; la consulta me ha deja

do tranquilo, se trata de un viejo amigo, nos conocimos
en 1978; el doctor Jorge Víctor Yamamoto se convirtió
en un referente de su especialidad y su ciencia, heredó de
su padre el trato humano, la mirada sutil y reconfortante,
la mano sincera y es que su padre, el ingeniero Gilberto
Yamamoto, dedicó su vida y su conocimiento a crear y
mantener durante décadas la que fuera la primera escuela
de oratoria y que entonces se llamaba "superación perso

nal", que hubo en el México con
temporáneo; se trató del ColegioReflexionaba Nacional de Pentathletas, que

con los chicos tuvo una vida larga y fructífera
en la calle de Río Amazonas 17,

que no somos Colonia Cuauhtémoc.

culpables Su padre sostuvo el colegio
hasta el día en que fue llamadolos hombres de
donde los muchos; el colegio ya

la situación que no fue posible porque se trata
ba, como en los talleres del arnos entregaron, tesano, de una emanación de la
personalidad del maestro. Ahí
aprendí a escribir mis primeros
discursos, a vencer el miedo a
hablar en público, en otras pa
labras y a tantos años vista, a ga
narme la vida.

El local del colegio, la augus
está vacía, en la fachada luce

cartel que anunciaba los cursos,
una puerta al pasado; hubo algu
llamábamos Conape y que hora
quienes lo experimentamos.

descontrolada, nos va colmando
así de los que tendremos que de
lugar", y ello nos lleva a pensar

espacios que nunca quedan vacíos,
ocupar, a llenar de vida; en mi

grupo de niños y adolescentes con
curso de iniciación a la lectura
tema de la igualdad de género,

hablábamos de mujeres someti
como Virginia Woolf, de otras

relegadas de los lugares que les
derecho, como Maria Luisa

ocupó estas mismas columnas

chicos que no somos culpables los
que nos entregaron, pero sí lo so
ella; que los adolescentes blancos

sesenta en Estados Unidos no eran
culpables de la segregación que heredaron, pero se hacían
cómplices cuando no se negaban a renunciar a esos privile
gios; no soy culpable del Holocausto, pero sí soy cómplice
cuando niego la historia y difundo o replico mensajes de
odio, exclusión y prejuicio. En el fondo, todo se reduce a la
necesidad social e individual de ocupar los espacios que
nos corresponden, renunciar a los que usurpamos por he
rencia o que ilegítimamente nos fueron legados.
Y estaba yo en estas reflexiones cuando el noticiario

me muestra un legislador en Aguascalientes negando el
derecho soberano de las mujeres sobre su cuerpo, con un
discurso mal hecho, majadero, con albures y referencias
sexuales machistas explícitas, con señas Incluidas, enton
ces sé que tengo razón, que no ando tan perdido y que,
además, hay que añadir un corolario, los ciudadanos no
sólo debemos ocupar el lugar que nos corresponde, sino
cuidar de poner en su lugar a toda la pandilla de vivi
dores que, haciéndose pasar por políticos profesionales,
están usurpando los espacios que, en lógica y justicia, nos
corresponden.
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yuriria_sierra@yahoo.com

#UnVioladorSíSeráGober
nador

• El eco lo estamos haciendo nosotras, todas y todos.
Quienes creemos firmemente en que este país ya no
puede ser el mismo. Y no porque se aterran a una
narrativa de transformación que, en realidad, no deja
de ser eso, un discurso; sino porque es momento de
demostrar lo que hemos aprendido.

Quiero hacer un reconocimiento público
a la mujer guerrerense porque las mujeres

y los jóvenes son el motor de la Cuarta Transformación,
sin ellas no hay Cuarta Transformación...

Félix Salgado Macedonio

Y esas palabras se escucharon más allá del estado que desea
gobernar. Al momento en que el registro de su candidatura
se hacía oficial, una de las cinco mujeres que lo acusan de
violación llegó a la sede nacional de Morena, contaría una
vez más lo que le ocurrió. Una protesta que no encontraría
eco en los tomadores de decisiones, tal como ocurrió con
el performance Un violador en tu camino, que integrantes
de la colectiva "Un agresor no será gobernador" realizaron
por la mañana en Palacio Nacional. Nadie dio acuse. Ni en
Guerrero ni en las oficinas del partido ni en el Ejecutivo.
El eco lo estamos haciendo nosotras, todas y todos.

Quienes creemos firmemente en que este país ya no pue
de ser el mismo. Y no porque se aferran a una narrativa de
transformación que, en realidad, no deja de ser eso, un dis
curso; sino porque es momento de demostrarlo que hemos
aprendido. Costó más de 15 años ver a Mario Marín preso,
primera victoria, pero aún falta verlo condenado. Kamel
Nacif, otro Implicado en el caso de Lydia Cacho, sigue
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prófugo. ¿Cuántos años pasarán
para que la justicia haga lo suyo?

Qué mal timing para esta ad
ministración. Marín, rostro de la
impunidad, del abuso de poder,
de la violencia de género, pero
también de un régimen que se
busca pintar distinto al que hoy
gobierna. Salgado Macedonio,
rostro de la impunidad, del abu
so de poder, de la violencia de
género, pero parte de un régi
men que exculpa a quien esté
dispuesto a aplaudir el movi
miento. Mejor retrato del evi
dente parecido, imposible.

En cuestión de meses. Salgado
Macedonio tendrá a su disposi
ción no sólo capacidad institu
cional, también recursos y hasta

cuerpos policiacos bajo su mando. Así lo dicen las encuestas.
Saludará a la distancia, porque la pandemia no lo permite de
otra forma, a figuras de la 4T, que lo mismo hemos visto con
pañuelo verde al cuello que celebrando las movilizaciones del
8 de marzo. A propósito, ¿cuál será el mensaje desde la Segob,
en el Congreso "más paritario de la historia" en la próxima
conmemoración del Día Internacional de la Mujer? ¿Salgado
será invitado a futuros eventos ya en calidad de gobernador?
¿Lo saludarán, sonrientes, Olga Sánchez Cordero, las inte
grantes de la Comisión de Igualdad de Género en Diputados?

Decepcionante fue cuando vimos al Presidente minimi
zar las protestas de hace un año, afirmar que el confina
miento no implicaba riesgo para mujer alguna, que, por el
contrario, somos un país de familias fraternas. Que, si los
derechos de las mujeres se deben someter a consulta, fue
inaceptable... Pero hacer candidato a un hombre sobre el
que pesan cinco acusaciones de violación va en dirección
contraria de la narrativa que ha construido el mundo en
los últimos años. Figuras más relevantes que Félix Salgado
Macedonio han visto sus carreras truncas, han renunciado,
han enfrentado a la justicia. No importa si son políticos o al
tos funcionarios, empresarios o magnates del espectáculo.
La enseñanza mínima de esta coyuntura es que debemos
creer a las víctimas como paso uno para una investigación
y la resolución de los casos, pero ni eso... ¿O qué le deben
al guerrerense para hacerlo gobernador?

Fecha: 16/02/2021

Página: 14

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 21,190

Página 16 de 167



Ponen a Romo

entre dos fuegos
Tras conocerse las candidaturas de la oposición en Miguel
Hidalgo, nadie duda que quien quedó entre dos fuegos fue
el alcalde Víctor Hugo Romo, que buscará la reelección
bajo las siglas de Morena.
En primer lugar, porque la dupla Mauricio

TabeFederico Dóring le apretará en el territorio con el
apoyo del PAN, el PRD y el PRI, pues ninguno de los tres
partidos está manco y todos conservan seguidores en los
diversos estratos de la demarcación.

Cierto que Romo tiene los recursos materiales y la es
tructura gubernamental —además del apoyo del gobierno
de Claudia Sheinbaum—, pero más de uno duda que esto
sea suficiente para que se quede en Miguel Hidalgo por
tercera ocasión; la primera vez fue en 2012 por el PRD.

En primer lugar, porque esa alcaldía fue, durante años,
bastión priista y más tarde territorio blanquiazul, con un
intermedio del sol azteca, hoy de Morena. Tabe va por la
alcaldía y Dóring por la reelección como diputado local, lo
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cual debería ser suficiente para
preocupar a Romo.
Pero, además de que se les

sumarán dos partidos más, lo
que encendió de plano las aler
tas de Morena en Miguel Hi
dalgo fue la postulación de los
candidatos a diputados federa
les por el Distrito 10, actualmen
te en manos del moreno Javier
Hidalgo, que quiere repetir.
Y ahí, aunque Hidalgo pre

suma haber derrotado en 2018
a Mariana Gómez del Campo,
para nada será lo mismo en
frentar el 6 de junio a su tía.
Margarita Zavala, esposa del
expresidente Felipe Calderón.

No se necesita ser genio parta
adivinar por quién van a votar los
vecinos de ese distrito flfíy, desde
luego, no será por Morena, pues
sus habitantes están más que
desencantados con la llamada 4T.

Pero si eso no fuera suficien
te, hay que recordar que tam
bién por ese distrito está inscrito
Salomón Chertorivski, exse

cretario de Salud en el gobierno de Calderón, influyente
personaje que hoy es el candidato de Movimiento Ciuda
dano a la diputación federal.

Cierto que solamente es un distrito, que concentra una gran
parte de la clase pudiente de la capital —y del país—, pero ese
par de candidatos podrían generar una ola antimorena que
bañaría al resto de la alcaldía y provocaría la caída de Romo.

Porque si bien el alcalde presume de amistad con em
presarios poderosos de la zona, éstos tampoco verían nin
gún riesgo en sus negocios si llega el PAN a la alcaldía, por
lo que podrían transitar con Tabe sin problemas.

Además, los vecinos de la zona rica de la demarcación
—que son muy participativos e influyentes— están enoja
dos con los morenos por haber permitido que lo que antes
llamaban ellos mismos el Cártel Inmobiliario esté haciendo
megadesarrollos en el Nuevo Polanco.

Si ya de por sí Romo la tenía difícil para reelegirse, al
quedar entre dos fuegos de artillería pesada la tiene muy
cuesta arriba, por lo que está en chino mandarín que se
pueda quedar otros tres años.

Muchos le recomiendan que, si aún puede, busque me
jor una diputación para que no se vaya a quedar sin nada y
expuesto después de las elecciones en caso de que Morena
pierda su mayoría en la CDMX, lo cual no es descabellado.

a
CENTAVITOS

Los que quieren apostar fuerte para la alcaldía de Atizapán
son los del Movimiento Ciudadano, pues van con Eduardo
González, un abogado que ha pasado por la administra
ción pública federal y de la Ciudad de México, aunque su
base ha sido el municipio que quiere gobernar. Si bien es
cierto que trabajó con personajes como Marcelo Ebrard y
Miguel Ángel Mancera en la CDMX, siempre se ha mante
nido apartidista, por lo que puede ser un buen perfil.
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LOS FALLECIDOS/JAVIER EMILIO HAMUE MEDINA

¿Qué significa eso de "descanse en paz" que decimos cuan
do sabemos que alguna persona murió?

R: Don Javier Emilio, requiescat in pace, frase que se encontró
por primera vez en lápidas en algún momento antes del siglo
quintó, se volvió omnipresente en las tumbas de los cristianos
en el siglo XV1I1, y desde ahí para los anglicanos y metodistas
de la Alta Iglesia, así como para los católicos romanos en par
ticular, fue una petición en oración de que su alma encontrara
la paz en la otra vida.
Le comparto que los cristianos creen que la muerte es el
comienzo de la vida eterna en el cielo con Jesucristo. RIP

representa el corazón del seguidor de Cristo, en el sentido de
que la verdadera paz descansa en él y en la muerte finalmen
te pueden estar en el cielo para estar a su lado. La muerte a
menudo se conoce como "volver a casa en el cielo" o "volver
a casa para estar con Jesús".

VERDURAS Y FRUTAS/VICENTE HERNÁNDEZ

Lo que se usaba para abrillantar frutas y vegetales era aceite
vegetal (en mis viejos días), hoy, lo más probable es que usen
spray de aceite vegetal. Después se abrillanta con un paño
limpio y el producto es digno de llevarse a la mesa, cocina
para su consumo.

R: Don Vicente, muchas gracias por su contribución que sirve
para ampliar y dar otra opción a los que nos gustan nuestras
manzanas brillantes.

FE. CREENCIAS O HISTÓRICOS/ROBERTO ACEVES
VALDOVINOS

Últimamente ha vertido comentarios erróneos sobre ciertos
temas de fe, creencias o históricos:
El creer en Dios es un acto de fe. Jesucristo es el hijo de
Dios Jehová y no sólo se trata de creer en Dios es creerle a
Dios. Iglesia significa: reunión de feligreses (estos, a su vez,

conforman una iglesia, que no es lo mismo que un templo).
Jesús no fundó la Iglesia católica. Pablo fundó las primeras
iglesias cristianas, formadas por seguidores de Cristo en Éfe
so, Tesalónica, Corinto, etc. La religión católica la funda Cons
tantino entre los años 313 y 325 d.C" en Roma, Concilios, se
adoptó en alguna forma el cristianismo, pero las mezclan con
muchas deidades de la fe romana.
La Iglesia católica se rige por dogmas de fe impuestos por
concilios (cardenales) y no son, de ninguna manera, actos
específicos que vengan en la Biblia, de la cual, por cierto, la
traducción de Reina Valera es la más cercana a la verdad.
En fin, espero que, de alguna manera, despierte su interés por
leer más acerca de esto, con todo respeto sea dicho. Nadie es
portador de la verdad absoluta en este mundo, pero pode
mos leer e investigar, ¡qué padre!, ¿no? (Resumida por moti
vos de espacio).

R. Don Roberto, gracias por su amable ampliación. Aprove
chando el viaje le comparto que la frase que atribuye a Vol
taire en realidad es de Evelyn Beatrice Hall (18681956), quien
escribió bajo el seudónimo de SG Tallentyre. Esta escritora
inglesa es bien conocida por su biografía de Voltaire titulada
La vida de Voltaire, y ella creó la frase como ilustración de las
creencias de Voltaire. Aquí le comparto una frase que sí dijo
Voltaire: "Aprecia a los que buscan la verdad, pero ten cuidado
con los que la encuentran".
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Ayer, el Senado celebró un muy importante
ejercicio en materia de política exterior. Las
Comisiones de Relaciones Exteriores y Rela
ciones Exteriores América del Norte llevaron
a cabo una serie de reuniones extraordinarias
para auscultar a cuatro funcionarios públicos
de la Cancillería. La embajadora emérita,
Carmen Moreno Toscano, quien se desem
peñaba como nuestra embajadora en Ma
nagua, presentó su proyecto al frente de la
subsecretaría de Relaciones Exteriores. Por
su parte, Miguel García Winder presentó su
plan de trabajo para encabezar la represen
tación de México ante la FAO.

En la región de Norteamérica se analiza
ron dos proyectos de trabajo que serán pilares
para nuestra diplomacia en la región. Por un
iado, Esteban Moctezuma presentó ante las
comisiones su plan como embajador designa
do de México en EU, paso fundamental para
su ratificación por parte de esa Cámara. Por
otro lado, como funcionario público a cargo
de la política exterior de México con Washin
gton y Ottawa, tuve el privilegio de ahondar
en la visión, las prioridades y objetivos que la
Cancillería contempla para la región. En este
sentido, agradezco el diálogo abierto por par
te del Senado. La participación de la Cáma
ra alta en materia de política exterior nutre
nuestra diplomacia; le imprime un compo
nente representativo federal y, de esta ma
nera, abona a su democratización.

Esbozo brevemente las pautas principales
que abordé ayer. La primera prioridad de la
Cancillería, como lo ha instruido el presiden
te López Obrador, recae en la protección de
las personas mexicanas que radican en el ex
terior. En este sentido, buscamos mantener
los distintos mecanismos de protección de
nuestra red consular, como el programa para
proveer asistencia legal, así como el de Tra
bajadores Agrícolas Temporales en Canadá
(PTAT), entre otros. Además, modernizaremos
los documentos para nuestros connaciona
les, por ejemplo, a través del nuevo pasaporte
electrónico y un nuevo sistema de citas (Mexi
tel). Impulsaremos la participación electoral
desde el exterior de una manera libre, segura
e institucional, en coordinación con el INE.

Por supuesto, no toleraremos ningún esque
ma de corrupción en la venta de citas, mismas
que son gratuitas.
En coordinación con el Instituto de los

Mexicanos en el Exterior (IME), fortalecere
mos la atención para nuestras comunidades
en temas clave, a través de las Ventanillas de
Salud, Ventanillas de Inclusión Financiera,
Ventanillas de Orientación Educativa y Ven
tanillas de Atención Integral para la Mujer.
Además, expandiremos las capacidades de
nuestra red consular con convenios de co
laboración con otras dependencias del go
bierno federal, como la SEP, Hacienda y la
Secretaría de Salud. Nuestras Ventanillas de
Salud serán clave para llevar las vacunas con
tra covid19 a las personas mexicanas, sin im
portar su estatus migratorio.

En la frontera con EU impulsaremos distin
tos programas de infraestructura que permi
tan una gestión fronteriza moderna, así como
un intercambio comercial más eficiente bajo
el TMEC. Además de un flujo comercial más
ágil, cooperaremos en materia de seguridad
para detener el tráfico de personas, drogas
y, fundamental para nuestro país, el trasie
go de municiones y armas de alto calibre. En
materia de seguridad, basaremos nuestra co
laboración en los principios de responsabili
dad compartida, confianza mutua y respeto
a la soberanía, jurisdicción y legislaciones de
ambos países.

Ciertamente, la participación del Senado
será clave para poder alcanzar nuestras me
tas en la región. Desde la SRE buscaremos un
diálogo fluido y efectivo con las y los senado
res para la construcción e implementación de
las agendas de México en Washington, Ottawa
y de Norteamérica en su conjunto, tal y como
lo ha ofrecido el secretario Marcelo Ebrard al
plantear una diplomacia de unidad nacional.
El objetivo es claro: la promoción de los inte
reses de México en el exterior. Estoy seguro de
que, de la mano, la Cancillería, la embajada y
el Senado seremos exitosos.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
A cargo de dirigir la política

para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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En el inicio de las conmemoraciones de este año, el gobierno
federal decidió tomar partido en la disputa por el poder que
protagonizaron las logias masónicas yorkina y escocesa en
los primeros años de existencia del país, y ensalzar a Vicente
Guerrero y condenar al olvido a sus rivales, marcadamente
Agustín de Iturbide y Manuel Gómez Pedraza.

Como he relatado aquí varias veces en semanas recientes,
la consumación de la Independencia, en 1821, fue producto
de una alianza entre Iturbide y Guerrero, misma que no
ha merecido consideración por parte de quienes decidie
ron qué personajes y qué acontecimientos serían motivo de
homenajes.

El pasado siempre es terreno de claroscuros, pues de
pende de la manera en que se recuerdan los hechos. Aunque
Orwell escribió que la interpretación de la historia la deciden
los vencedores, un repaso desapasionado ayuda a entender
que los personajes que han marcado la vida de las naciones
no son ángeles ni demonios, sino seres de carne y hueso.

Con Guerrero esto queda clarísimo. Sin duda, fue un bri
llante estratega militar, que mantuvo a raya a las fuerzas rea
listas en la Sierra del Sur después de la derrota y fusilamiento
de Morelos. Luego derrotó repetidamente a Iturbide, quien
salió a combatirlo, en noviembre de 1820, y acabó acordan
do con él una alianza que dio la puntilla al dominio español.

El domingo pasado, en el primer acto de conmemoración,
el presidente Andrés Manuel López Obrador recordó la eje
cución de Guerrero, en Cuilápam. Oaxaca, en 1831, pero sin
realizar un balance de la vida del homenajeado.
Quizá porque una mínima revisión histórica reque

riría abordar la sucesión presidencial de 1828, la primera
de la República federal inaugurada cuatro años antes con
Guadalupe Victoria a la cabeza.

No cabrían en este espacio todos los antecedentes de la
anulación de la elección del 1 de septiembre de ese año, que
fue ganada por Gómez Pedraza, pero no puede obviarse
que la disputa por la Presidencia desembocó en levanta
mientos armados por parte de los yorkinos perdedores.
La secta política de Guerrero había recurrido a todo

para ganar, incluso a ahuyentar a los votantes rivales en las

elecciones primarias del 17 de agosto de 1828 para asegu
rar que los suyos tuviesen la ventaja en los comicios pre
sidenciales del 1 de septiembre. Para sorpresa de muchos,
Gómez Pedraza, ministro de Guerra y Marina del gabinete
de Guadalupe Victoria y candidato de los escoceses, ob
tuvo el triunfo, con once votos de las Legislaturas estatales,
de 36 posibles, contra nueve de Guerrero. Los partidarios
de éste se sublevaron. En la Ciudad de México se dio un
levantamiento instigado por Lorenzo de Zavala, uno de
los personajes más controvertidos de la historia de México,
quien apoyó el separatismo texano y llegó a ser el primer
vicepresidente de la llamada República de Texas.

En un hecho histórico conocido como el Motín de la

Acordada, los guerreristas se hicieron de un arsenal que se
conservaba en el edificio del viejo tribunal colonial y con
él tomaron Palacio Nacional, obligando al gobierno a ca
pitular, a Gómez Pedraza a huir al exilio y al Congreso a
anular la elección del 1 de septiembre y nombrar presidente
a Guerrero.

Su toma de posesión como segundo presidente de la Re
pública fue, pues, un acto espurio. Abrió la puerta a que el
poder se dirimiera por las armas, algo que se mantuvo a lo
largo del siglo XIX, hasta que Porfirio Díaz le puso fin al
relajo mediante una férrea dictadura, y provocó que el país
viviera en guerra por varias décadas consecutivas.

Más allá de los logros que haya podido tener durante su
efímera Presidencia —de la que fue tumbado por el vicepre
sidente Anastasio Bustamante, quien planeó la traición que
lo llevó a la muerte en Oaxaca—, Guerrero sembró la semilla
de la inestabilidad política con su usurpación del poder. Li
teralmente, mandó al diablo a las instituciones.

Hoy, Guerrero es figura central de las conmemoraciones
que ha organizado el gobierno federal. Ya era recordado con
estatuas, calles y colonias, y hasta una entidad federativa
lleva su nombre. En cambio, los restos de Gómez Pedraza
—quien tampoco era ángel ni demonio— reposan en el Pan
teón Francés de la Piedad, al lado de un montón de casca
jo. Al menos así fue fotografiada su tumba hace menos de
cuatro años.
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Eran las 04:41 horas de la mañana del lunes cuando el agente
municipal de Cosoleacaque, Carlos Luria Martínez, estaba ha
ciendo su recorrido de vigilancia por la carretera transístmica a
bordo de la unidad SPM 22 32 23, junto con el agente José Luis
Romay Prieto, cuando por radio le informaron desde el C4 lo
cal que solicitaban apoyo urgente en un domicilio ubicado en
la calle Correos, esquina con Marco Antonio Muñoz. Le dijeron
que se trataba de un robo a casa habitación.

Los agentes llegaron tres minutos después a la vivienda (que
los vecinos describen como una verdadera fortaleza) y se en
contraron con el vigilante de la empresa de seguridad privada
IPAX, Víctor Trinidad Domínguez, único encargado, ese día,
de la vigilancia extema de la propiedad. Víctor dijo
que en el interior de la vivienda se encontraban
unos hombres con armas largas y que su compa
ñera, de la misma empresa de seguridad privada,
Isabel Bretón Riberoll, encargada de la seguridad
interior de la vivienda, había sido herida de bala.

Los agentes ingresaron a la vivienda y asegura
ron que había impactos de arma de fuego que ha
bían destrozado ventanas y puertas de cristal, que
la vivienda estaba revuelta por dentro, pero nunca
encontraron a los presuntos hombres armados. Lo
que sí vieron fue los restos de dos mujeres asesi
nadas. Los cuerpos fueron inmediatamente reco
nocidos por Heliodoro Merlín Ortiz, el hermano
y tío de las víctimas, se trataba de Gladys Merlín
Castro, de 51 años, y su hija Carla Guadalupe
Enríquez Merlín, de 28 años. Gladys había sido
presidenta municipal de Cosoleacaque, candidata
a diputada, responsable de los programas socia
les en el estado y era una notoria dirigente priis
ta local. Su hija pensaba seguir el mismo camino,
aunque existían versiones no confirmadas de que
podrían buscar candidaturas por Morena.

El gobernador Cuitláhuac García se apresuró a
asegurar que se trataba de asesinatos políticos atribuibles a ca
cicazgos locales, aunque sin ofrecer una sola prueba. Lo cierto
es que, como han señalado analistas locales, al gobernador se
le están sumando los asesinatos de personajes con peso local y
municipal en el estado y la impunidad sigue siendo la norma, lo
mismo que sucede con un altísimo porcentaje de feminicidios.

En el caso de la exalcaldesa de Cosoleacaque y su hija hay
muchos hechos extraños. Primero, a pesar de lo dicho por los
agentes de la empresa privada de seguridad que protegía su
vivienda, nunca se encontró a los hombres armados con fusiles
de asalto, las mujeres murieron acuchilladas, degollada una de
ellas, en una forma brutal. Los vecinos aseguran que sólo se
escuchó un disparo esa madrugada.

La historia aparentemente es otra. El gerente de la gasoli
nera, propiedad de Gladys Merlín Castro, dijo que la semana
pasada la exfuncionaria, acompañada con su jefe de escoltas,
fue a recoger, para depositar en un banco cercano, poco más de
un millón de pesos en efectivo, producto de la venta de gasolina
del 5 al 7 de febrero. Según el gerente, Gladys dejó la maleta
con el dinero en su camioneta, pero cuando regresó a ella, el
jefe de escoltas le dijo que un grupo armado le había robado
la maleta. Nadie había visto el robo. La expresidenta municipal
responsabilizó del hecho a su jefe de escoltas y lo denunció, lo
mismo que todos los miembros de su equipo de seguridad. Por
eso Gladys tenía, el día de su asesinato, en su casa, sólo una

persona externa y otra interna.
Según los informes de inteligencia, el robo de

la maleta con el millón de pesos estuvo pactado
con sus agentes de seguridad. Dicen que luego del
robo en la gasolinera, el dinero, producto de las
ventas de gasolina de este fin de semana, Gladys
lo había guardado en su casa. Y que el objeto del
ataque que sufrieron las dos mujeres fue el robo
de ese dinero, realizado por quienes eran o se
guían siendo parte de su seguridad.

Según informes policiales, las dos mujeres fue
ron asesinadas en cuartos que no eran sus dor
mitorios, pero sí el lugar en donde estaba la caja
fuerte con el dinero de las ventas de gasolina. Los
datos de criminalística sugieren que Gladys trató
de escapar junto con su hija Carla, pero que fue
jaloneada de los cabellos y degollada; Carla fue
asesinada saliendo de ese cuarto. Es desconcer
tante, con ese escenario, que la mujer de seguridad
que las acompañaba sólo recibiera un leve disparo
en la mano y no pudiera ofrecer más información.

La verdadera línea de investigación pasa por los
agentes de seguridad que custodiaban a Merlín
Castro, tanto los que fueron acusados del robo en

la gasolinera como los que estaban en la madrugada del lunes
en la casa. Estamos hablando del asesinato de dos mujeres con
una fuerte presencia política local, con intereses económicos
y distanciadas del gobierno estatal. Estamos hablando de dos
feminicidios, en un estado asolado por ellos.

Sostener, desde el gobierno estatal, que ese crimen es atri
buible a los "cacicazgos", ignorando todo lo sucedido, es, por
lo menos, extraño. Y ocurre en un estado donde se repiten,
insistimos, los asesinatos relacionados con la política local en
distintos municipios, donde se multiplican las amenazas y la
fuerte presencia de grupos criminales que, de una u otra forma,
con diferentes aliados y enemigos locales, son parte del juego
político y criminal. Por lo pronto, la impunidad es la norma.

Que el gobierno
estatal sostenga
que ese crimen
es atribuible a

los "cacicazgos",
ignorando lo
sucedido, es,
por lo menos,
extraño.
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1A fuerza, ni los zapatos... Luego de que desde semanas
•atrás mujeres diputadas de Morena exigieron que no hu

biese impunidad en el caso de Félix Salgado Macedonio,
candidato por su partido a la contienda por la gubernatu
ra de Guerrero, acusado de abuso sexual, ayer consumó sus
pretensiones y lo hizo, además, utilizando un lenguaje en
defensa de la mujer guerrerense, que por más que lo haya
ensayado, fue poco creíble. ¿Y el llamado que hicieron las le
gisladoras a realizar una exhaustiva investigación? Al regis
tro del polémico político les acompañó Marcial Rodríguez,
secretario general de Morena en Guerrero, y el delegado de la
dirigencia nacional, Salomón Jara además de cientos de se
guidores, quienes le gritaban consignas como "¡Si se pudo!, ¡sí
se pudo!Estará en la boleta, pero falta conocer si también en
el ánimo de los electores. Finalmente, allá ellos...

2 Mientras sean peras o sean manzanas. La Comisión
•Federal de Electricidad informó que sus proveedores

en Texas suspendieron el suministro de gas natural debido
al congelamiento de los ductos, lo cual ya afectó la disponi
bilidad para la generación de energía en las centrales de ci
clo combinado. A ello se suma el aumento de precios del gas,
lo cual implica un aumento que va de los 4 mil 400 hasta los
6 mil 500%, lo cual dejará a la CFE un daño presupuestal de
20 mil millones de pesos en sólo cuatro días. Esta situación,
advertida por el Centro Nacional de Control de Energía desde
el sábado pasado, ya provocó apagones en algunas ciudades
del norte. Palabras más, palabras menos, la energía entre fa
llas y aumento de precio, y eso no estaba presupuestado para
la 4T, ¿verdad, Manuel Bartlett, titular de la CFE?

r> Rayos y centellas. Se armó la gorda entre partidos has
k3*ta ahora aliados. La renuncia de la senadora Mónica
Camino Farjat a la bancada del Partido Verde, para sumar
se al grupo parlamentario de Morena en el Senado, provocó
un momento de tensión, pues el coordinador de los verdes,
Manuel Velasco, calificó de "gandalla" a Morena y amena

zó con romper su alianza legislativa. "Inaceptable que More
na pida con una mano el apoyo del PVEM para la aprobación
de reformas, mientras que con la otra golpea al grupo parla
mentario del Verde robándole senadoras, violentando así el
acuerdo político de respeto mutuo que debería honrarse en
la Cámara alta". Advirtió que quedará lastimada la confianza.
Señores, deberían saberlo, a estas alturas, en política, la pala
bra respeto carece de significado.

W Los flacos. No hay duda de que el gusto por el poder tie
M»ne más fuerza que las ideologías. Los diputados Jéssica

Cabal Ceballos y Luis Antonio Magdaleno Gordillo renun
ciaron al PAN para sumarse a la bancada de Morena, quien
los postularía como candidatos a la alcaldía del municipio
de Abasolo y Acámbaro, en Guanajuato, respectivamen
te. Con esto, los diputados del PAN pasaron de 19 a 16, pues
adicional a estas bajas existe una curul acéfala ante la soli
citud de licencia que presentó Alejandra Gutiérrez Campos,
para buscar la alcaldía de León, y luego de que su suplente,
Beatriz Yamamoto, muriera por covid19. Se sabe que Cabal
Ceballos sería la candidata a la alcaldía de Abasolo después
de que el PAN optó por postular a Abel Gallardo a ese cargo.
Marko Cortés, líder del PAN, no tiene de qué preocuparse:
cada vez tiene menos panistas a quienes rendirles cuentas.

^ Pendientes. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, ase
k3»guró que las dosis del biológico de AstraZeneca que se
apliquen serán seguras y eficaces. "El gobierno de México
garantiza que las vacunas que se distribuyan cumplan con
todas las pruebas y características necesarias para cuidar la
vida de todas las personas", señaló. Además, afirmó que la
medicina contra el virus del SARSCoV2 es complementaria
a las medidas sanitarias preventivas. Hace días, esa vacuna
fue puesta en duda luego de que Sudáfrica detuviera su uso.
El grupo parlamentario del PAN interpuso una denuncia por
negligencia criminal en contra del secretario de Salud por el
inconcluso tema de los medicamentos para niños con cán
cer. Un problema que se arrastra desde principios del sexenio.
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• Si la corrupción explicaba el desastre nacional y
ahora ya no hay corrupción, como lo ha reiterado,
pues entonces la mejoría debería ser apabullante.

Biden pronuncia la palabra con frecuencia. Reinstalar la
decencia, dice. Entiendo que se refiere a un código de
ética básica que garantiza un cierto comportamiento. De
eso se trata la elección de junio, de recuperar la decencia.
Honradez, rectitud, respetar las normas morales, las

buenas costumbres, dice el tumbaburros. Félix Salgado
Macedonio, no puedo eludir el nombre, es candidato de
Morena a gobernar Guerrero. Todo su historial es hedion
do, pero las reiteradas denuncias de acoso y violencia
sexual lo retratan, ese es su tejido ético. Su postulación no
es sólo una afrenta a las mujeres, es una bofetada a toda la
sociedad. Si esa parte de su ser está sub ¡udice, o en duda,
por qué postularlo. ¿Esa es la moral de la 4T? No había
ningún otro guerrerense sin mácula que pudieran lanzar.
0 acaso la popularidad pisotea a la ética. No sólo es inmo

ral, es algo aún peor, es amoral,
no tienen asideros éticos.Honradez, ¿El mayor aeropuerto del
mundo? Para eso está el interrectitud,
net. Úsenlo. Miren a China, porrespetar las poner un ejemplo. Sustituyen

normas morales, un encarpetado por cemento
en una pista que está en funlas buenas
cionamiento desde 1952 y viene

costumbres, dice la farsa. Tres líneas aéreas son

cómplices. Altos funcionarios deel tumbaburros.
la Federación, de los tres pode
res, acompañan al gran timador.
No hay un solo pasajero, pero
hablan de "aeropuerto". Y la far
sa continúa como si éste fuera

un país de idiotas, ¿el mayor
aeropuerto del mundo? La de
cencia exige no mentir, pero,
además, hacerlo con tal descaro
nos habla de nuevo de amora

se vale, repetir la mentira mil
Goebbels. Súbanle al volumen, a ver

en realidad. Pero no ocurre.

el desastre nacional y ahora
lo ha reiterado, pues entonces

apabullante. Pero tampoco es así,
la economía crecía, se creaban
hablaban por sus inversiones,
observaban y creyeron que el

tendría palabra, que se respetaría
firmado. Pero de pronto deciden
juego, sobre todo en el sector
a los convenios, a los acuer

retractan de lo firmado, traicionan.
palabra. Las mociones legales

toneladas y esta administración se
mundos: sin lo anterior, colga

atascados en todo tipo de juicios y
combustóleo y con las refinerías
capacidad y los vehículos eléc
el gobierno mexicano de nuevo
va a ganar? Me temo que la rea

galopa. Ya llegaron al 80%
MCCI.

del mundo, dice, ese que lo
hace un año para ratificar que,

no corría peligro, el que aseguró
las indicaciones de la 0MS— que
que fracasó estruendosamente

Su "escenario catastrófico"
por cinco para acercarse a la

¿El mejor funcionario del mun
Chile, a EU, a los asiáticos. Qué
La primera acción concreta y

vacunación está corriendo por cuen
al cual vilipendió el "mejor

Semana a semana hay nuevas mentiras, nuevas afrentas
a la sociedad, burlas. Esto nada tiene que ver con derecha e
izquierda. En el fondo, lo que causa escozor es estar bajo un
gobierno sin ética alguna, sin un mínimo de recato en sus
dichos, que dé^conoce la honra. De eso se trata en junio,
de recuperar gobernantes con decoro, que se respeten a sí
mismos y nos respeten. Decentes.
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La recomendación de la Cofece a los diputados de no apro
bar la Ley Bartlett sobre energía eléctrica —por el impacto
negativo sobre la competencia y los precios de la luz— trajo a
mi mente la analogía del "jugo verde" (energías limpias) y los
"refrescos de cola azucarados" (CFE).

Se la escuché a un empresario dedicado a la generación
de energías limpias que, por razones obvias, solicitó el anoni
mato. Pretendía ilustrar con ella el retroceso que esa iniciativa
eléctrica representa para la política energética del país.

Nos dijo:
"Supongamos que una empresa invierte 100 millones de

pesos en una nueva planta de jugos verdes que ayudan al sano
crecimiento y a la salud en general, con la ventaja de que son
cuatro veces más baratos de producir que los refrescos de
cola azucarados. Pero, además, están en auge a nivel mundial.

"En el otro extremo tenemos al director nacional de la em
presa de refrescos de cola azucarados, enojado porque quiere
producir más, sin importar que sean caros y peligrosos para
la salud del pueblo. Su meta es que todos los mexicanos con
suman refresco caro y malo, pero nacional".

Para cumplir con sus propósitos, añadió, el director de
la fábrica de refrescos azucarados logró que el gobierno lo
respaldara en su propósito de decir cuándo, dónde y en qué
cantidad se pueden producir los jugos verdes.

"El proyecto de retorno financiero de aquella compañía
que invirtió los 100 millones ya no tendrá certeza alguna de
recuperar su inversión", destacó.

Además, hizo notar que la distribución de los jugos verdes
será exclusiva de la empresa nacional de refrescos de cola.

El empresario calificó de "falaces" los argumentos utiliza
dos por la empresa refresquera para culpar a los jugos verdes
de la caída de distribución de todas las bebidas.

La narración es más extensa. No hay espacio para repli
carla, pero sí para su remate:

"Aprobar esa ley encarecerá el costo de producción de to
das las bebidas en México y si esto no se refleja de inmediato
en un aumento de precios, la Secretaría de Hacienda tendrá
que pagar la diferencia con recursos de todos los mexicanos.
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•
* El grupo parlamentario del Verde nomás no digiere el
"robo" de la senadora Verónica Noemí Camino Farjat,
quien ayer hizo oficial su cambio "voluntario" a la bancada
de Morena.
, Los hijos del exniño verde sacaron un comunicado en el

qüe califican de "inaceptable" que Morena pida con una mano
el; apoyo del PVEM en la aprobación de reformar, mientras
que, con la otra, los golpea "robándoles" senadoras.
: El PVEM habla incluso de "gandallismo" de Morena, y ad

vierte que el tema pone al borde del rompimiento la alianza
que las dos bancadas tienen en el Senado.

Raúl Bolaños Cacho, integrante de esa bancada, nos dijo,
sin embargo, que el brinco de la senadora no amenaza la
alianza legislativa con los guindas. "No es para tanto. Yo dina
que hay tensa calma", manifestó.

Bolaños nos hizo notar, eso sí, que la senadora se pasó
a Morena en los momentos en que ese grupo ya no necesita
del Verde para las votaciones de mayoría calificada. No hay
reformas constitucionales a la vista.

* La consultora Integraba, que encabeza Luis Carlos
Ugalde, sacó la semana pasada un reporte sobre la vio
lencia política en México.

Contabilizó 88 incidentes de este tipo y 88 muertos, entre
septiembre del 2020 y enero de 2021.

"En la mayoría de los casos se estima que los perpetrado
res fueron integrantes de grupos criminales", dice el reporte.

Veracruz aparecía en tercer lugar de la macabra lista (con
cinco muertos y tres heridos), detrás de Oaxaca (nueve muer
tos y un herido) y Guanajuato (siete muertos y dos heridos).

A esa cuenta habrá que agregar ahora el asesinato de la
exalcaldesa priista de Cosoleacaque, Veracruz, Gladys Merlín
Castro, y de su hija, Carla Enríquez Merlín, excandidata a di
putada local por el mismo partido, ocurrido en ese municipio.

Esta nueva ejecución coloca a Veracruz en segundo lugar
de la lista, si no es que en primero. Ya tiene más muertos y
heridos que Guanajuato.

"La violencia que existe en el estado de Veracruz ha lle
gado a límites insostenibles. Cada semana nos enteramos de
asesinatos a políticos a lo largo y ancho del estado mientras
las autoridades se encuentran rebasadas", expuso la diputada
federal del PAN, Mariana Dunyaska García Rojas.

Recordó que el 11 de febrero asesinaron al morenista
Gilberto Ortiz Parra, aspirante a la alcaldía Úrsulo Galván:
el 3 de febrero, a la fiscal Marisela Rojas; murieron también
la diputada local Florencia Martínez, Morena, y al regidor de
Acayucan, en plena luz del día.
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AMLO, el centralista

Chilango, dicen por ahí,
no es el que nace en
Ciudad de México, sino

el que la habita. Para otros, sin
embargo, chilangos son por
igual los oriundos del exDF o
quienes migraron a la capital
del país. En todo caso, Sergio
Aguayo y Rubén Aguilar, de
raíces tapatías y sonorenses,
respectivamente, son chilan
gos, asentados en la CDMX hace
décadas y desde ayer dos de los
primeros mexicanos no dedica
dos a la labor sanitaria en reci
bir una vacuna contra Covid19.
Aguayo y Aguilar hicieron

una crónica en las redes socia
les sobre las horas que tuvieron
que estar en la fila para recibir
lá dosis de AstraZeneca, que

forma parte de un envío llegado
desde la India el domingo. Sus
casos ilustraron algunas de las
fallas (menores) del primer día
de vacunación masiva, con
tratiempos que no opacaron la
alegría de ellos y de miles de
familias cuyos adultos mayores
ya pudieron recibir una inyec
ción contra el SARSCoV2.
Por su parte, la jefa de Go

bierno Claudia Sheinbaum

estuvo dando puntual reporte
del avance de la apertura de los
centros de vacunación capi
talinos, e incluso se trasladó a
algunos de arranque más tardío
a fin de verificar que se hubie
ran corregido los desfases que
impidieron comenzar a tiempo
y ofrecer una disculpa a quienes

tuvieron que aguantar en el frío
y el sol, esa dualidad tan chi
langa, mientras se organizaba
la vacunación.

Todo eso muy bien salvo
que no escapa un detalle nada
menor. El arranque de la etapa
que se pretende masiva de la
vacunación acusó una vez más
el rasgo centralizador del go

bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Mientras la capital atesti

guaba el inicio de la administra
ción de las vacunas, en lugares
como Jalisco apenas este
martes se tendrán imágenes y
crónicas como las de Aguayo y
Aguilar. ¿Por qué? Pues porque
todo sobre la vacunación lo ha
decidido, sin tomar en cuenta a
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las entidades federativas, el go
bierno de AMLO.
La señal más reciente de tal

ánimo centralista ocurrió el

viernes, cuando las autoridades
de salud de los estados fueron

informadas de que arrancaría la
etapa masiva de vacunación de
adultos mayores en apartados
municipios.
Si algún estado, digamos

Nuevo León, hubiera que
rido impactar las cadenas de
contagios de su amplia zona
metropolitana vacunando a los
adultos mayores de los muni
cipios de esas regiones urba
nizadas, la decisión de esa
entidad no hubiera prevalecido
sobre los criterios de Palacio
Nacional.
O está el caso de Sonora,

donde el periodista Luis Alberto
Medina destacaba ayer en su
programa que en la entidad se
llevarán vacunas a 45 muni
cipios de menos de mil habi
tantes, incluidos dos que no
reportan ni un caso de Covid,
y no en la geografía donde hay
más infecciones reportadas.
Es cierto, como decíamos

ayer aquí, que en las zonas
apartadas hay menos capaci
dad de atención de las enfer

medades, y por ende tiene
sentido dar atención a las po
blaciones de esas regiones. Sin
embargo, lo que es de destacar
es que las autoridades locales,
esas mismas que en distintas
formas también han tenido que
enfrentar desde su ámbito con

el embate de la pandemia a los
usuarios de endebles sistemas

de salud estatales, se quedaron
sin voz ni voto en la decisión

sobre cómo ir aplicando las
vacunas.

El discrecional modelo de

vacunación impuesto al país
desde la llegada de las primeras
vacunas en diciembre se repite
de nueva cuenta con el arran

que masivo de la aplicación
de las mismas. Qué buenas las
crónicas chilangas de Aguayo y
Aguilar, pero allende el Tultit
lán hay renovados motivos para
resentir a AMLO el centralista.

Autoridades locales

se quedaron sin
voz ni voto en la
decisión de cómo

aplicarlas vacunas
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Desvergüenza republicana
EL GLOBO

Leonardo
Kourchenko

Q Opine usted:
mundo® elfinanciero.com.mx

Aumenta
tensión en
Myanmar;
4 heridos

RANGÚN. Los manifestantes
en Myanmar mantuvieron sus
demandas por la liberación de la
líder civil derrocada, Aung San
Suu Kyi, y el fin del gobierno
militar a pesar del despliegue
de vehículos blindados y más
soldados en las calles.

Al menos cuatro personas
resultaron heridas durante las
protestas en la ciudad de Myi
tkyina. Videos compartidos en
las redes sociales por los mani
festantes muestran a soldados
disparando balas de goma. En la
trifulca, cinco periodistas fueron
detenidos.

Por otra parte, la junta militar
de Myanmar bloqueó el acceso

a internet en todo el país duran
te ocho horas y desplegó vehí
culos militares para patrullar
las calles, informó el sitio web
Myanmar Now.
Se esperaba que Suu Kyi se

enfrentara a un tribunal en re
lación con los cargos de importar
ilegalmente seis radios walkie
talkie, pero un juez dijo que su
prisión preventiva durará hasta
el miércoles.

 Agencias

Cuántas veces ha escuchado
usted la trillada frase de
que la política es un asco,

y que quienes la practican en su
mayoría carecen por completo
de ética y de escrúpulos. Mien

tras lo que se vote, se discuta, se
apruebe o se impulse, beneficie
la posición del político o la de su
grupo, no importa que se atrepe
llen algunos principios éticos, se
pase por encima de algunas per
sonas o, incluso, se provoque la
pérdida de vidas humanas.
Siempre y cuando ellos, los po

líticos, salgan bien parados.
El viernes y sábado se votó en el

Senado de los Estados Unidos el
segundo juicio político en contra
del ciudadano Donald Trump por
"incitación a la violencia e insu
rrección", el pasado 6 de enero.
Aquel día turbas incendiadas

por el odio y el discurso divisio
nista de Trump y de algunos le
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gisladores cómplices atacaron la
sede del Congreso de los Estados
Unidos. Cinco personas murieron
en los actos de violencia. Menos
de dos horas previas al ataque,
Trump dirigió un discurso rebo
sante de odio y desprecio, acusó
a su vicepresidente Mike Pence
de "traidor" y conminó a sus se
guidores a "pelear como en el
infierno". El resultado fue desas
troso y provocó que se iniciara un
proceso político en su contra.
Sucedió lo que terna que su

ceder. La mayoría de los sena
dores republicanos rechazó una
acusación formal contra Trump
y lo exoneró: 53 votos para con
denarlo, 47 para considerarlo
inocente. Por ley se necesita
ban 67 votos que lo condenaran
culpable.
Una vez más, Trump se salió

con la suya y no hubo la sensatez,
la conciencia, la cordura, el apego
a derecho para condenarlo.
Las razones hablábamos del

asco residen en la política. Los
senadores republicanos tiemblan
al pensar que el respaldo popu
lar de conservadores radicales

trumpistas los va a condenar y
a retirar su apoyo si se atreven
a votar en su contra. Temen la

represalia del electorado. Ni si
quiera es relevante lo que creen o
lo que piensan los senadores, si el

inflamatorio discurso de Trump
horas antes del ataque, más las
irresponsables conductas de sus
hijos en redes, brindando en una
fiesta, son directamente condu
centes al ataque. Lo que importa
es que políticamente no salgan
perjudicados.
Y aquí es donde toda razón se

rompe: no importan las cinco
muertes en los sucesos, el policía
abatido cumpliendo su trabajo,
Pence y Pelossi siendo evacuados
de emergencia por los túneles
subterráneos para protegerlos.
Nada. Prevalece el beneficio
político.
Los republicanos, esta gene

ración minoritaria y sobrerre
presentada en el Congreso lo
demuestran las estadísticas de
mográficas de EU, han perdido
todo sentido moral de honrar la
verdad, cumplir la ley, defender a
los ciudadanos. Votaron para en
cubrir a un loco hampón que ac
tuó con grave irresponsabilidad.
Ya tendrán que enfrentar si

acaso el juicio de la historia, aun
que éste con frecuencia tarda en
llegar. O tal vez el castigo final de
los electores, también improbable
ante el divisionismo radical que
inundó Estados Unidos bajo el
pobre y devastador liderazgo de *
Trump.
Me recuerda el asco de un fun

cionario mexicano a quien poco le
importan las muertes de miles de
ciudadanos, por el desastre en la
gestión de la pandemia. Lo mismo
declara que el cubrebocas no
sirve, y ahora ya en el extremo
del paroxismo mágico, que no
científico que las vacunas se pue
den combinar. ¡Qué grave!
Los ciudadanos votamos a per

sonas para que nos representen de
la mejor manera posible, no para
que usen la política para mante
nerse en el poder y servirse de ello.
Suena infantil e ingenuo, lo sé.

Le ofrezco disculpas. Pero no dejo
de estallar en rabia cuando estos
personajes mienten, manipulan,
degradan los hechos, la ciencia,
la evidencia, para construir sus
versiones alternativas, generando
con ello honda confusión e igno
rancia extendida.

¿Cómo se verán por la noche
al espejo? Supongo que con el
mismo cinismo de pensar que es
tán haciendo lo correcto al men
tir, falsear, porque suponen que
pueden hacerlo y se vale porque
los otros están equivocados. ¡Qué
ceguera! ¡Qué estrechez!
Los republicanos en Estados

Unidos, su partido y su criminal
complicidad con Trump, paga
rán algún día la desvergüenza de
su conducta. A lo mejor se tarda
años, pero llegará.
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COLABORADOR
INVITADO

Poder Judicial, ¿y si
fuera deliberado?
Carlosjavier
González
Algo sucede en una ciu

dad en la que en plena
pandemia, se abren res

taurantes, centros comerciales,
tiendas minoristas en el centro
de la Ciudad de México, y sin
embargo, los juzgados encarga
dos de impartir justicia pueden
permanecer cerrados por meses
sin que nadie haga absoluta
mente ningún pronunciamiento
contundente sobre el particular.
En el año 2020 el Poder Judicial

de la Ciudad de México prácti
camente funcionó menos del 50
por ciento del tiempo labora
ble. Se instrumentaron algunos
pocos paliativos como supues
tos "juicios en línea", que en
realidad se limitan a algunos
trámites que no resuelven nada.
En una ciudad en que cada año
ingresan a los juzgados un pro
medio de 400 mil nuevos casos
a los juzgados, es inexplicable
que no se hayan tomado medi
das reales para continuar con la
impartición de justicia. Simple
mente, hubo algunas medidas
insuficientes y que dieron una
falsa sensación de continuidad
en la impartición de justicia. Y
de esto, nadie ha hablado. No ha
habido pronunciamientos efec
tivos de las barras o colegios de
abogados ni de las asociaciones
de diversos tipos de profesiona
les en derecho exigiendo como
lo hicieron los restauranteros,
comerciantes y otros gremios
de la economía la reapertura
aunque sea gradual, de los tri
bunales donde el pueblo debe

encontrar justicia. Eso es, dene
gación de la justicia y violación
grave a los derechos de seguri
dad jurídica en nuestra ciudad.
Huelga decir que a nivel fe

deral, las cosas no han sido
mejores. Igualmente se han

dado algunos tímidos e inúti
les pasos para el relumbrón,
es decir, para hacer pensar a
la gente que se sigue impar
tiendo justicia. Hay un anuncio
del Consejo de la Judicatura
Federal, en que se indica que la
justicia que imparte la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

en línea continúa, pero lo que
no mencionan es que son muy
pocos los asuntos de ciudadanos
de "a pie" que se resuelven en
el máximo tribunal. La situa
ción es grave y a nadie parece
importarle, lo que me hace
cuestionarme, ¿y si fuera deli
berado?, ¿y si fuera una de esas
circunstancias que hacen que
una pandemia en que morirán
más de 300 mil mexicanos le
quede "como anillo al dedo" a la
4T? Este gobierno se ha pronun
ciado en diversas ocasiones en
contra de los órganos constitu
cionales autónomos, bajo el ar
gumento nunca demostrado de
que existe una gran corrupción
y de que no sirven más que para
beneficiar a los conservadores.

Pero como siempre con la 4T,
hay corrupción pero no hay co
rruptos en la cárcel, en un dis
curso que independientemente
de su falibilidad, inexplicable
mente sigue ganando adeptos
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cada día más. El presidente de
la República ha dejado claro que
no le gustan los contrapesos y
busca la forma de eliminarlos

y, en esta ocasion, ¿que me
jor oportunidad para desha
cerse de un poder que le da en
muy raras ocasiones, hay que
decirlo algunos reveses a su
proyecto de "transformación"?
Inexplicablemente, el cierre o
retrasos del Poder Judicial, no
ha provocado malestar social ni
quejas efectivas ni eficaces en
el gremio de los abogados. Tal
vez el ejecutivo esté esperando
que éstas se den, para enton
ces poder crear algo parecido
a una "Comisión del Ejecutivo
para la Impartición de Justicia
para el Pueblo" o algo así, con
los títulos demagógicos que
tanto le gustan. Puede ser que
ante un poder judicial timorato
y en ocasiones abyecto, efecti
vamente la pandemia le haya

caído como anillo al dedo al
inquilino de Palacio Nacional
para borrar a un poder constitu
cional, o simplemente, ponerlo
bajo su manto como lo hace
ya con el Legislativo. Al mejor
estilo de la época del PRI de la
posrevolución.

EN ANEXO

En este espacio nos hemos ocu
pado de dos casos parecidos en
que con el supuesto uso de tec
nologías, se vende la idea de que
se hará millonaria a la gente.
Estos casos que se están dando
de ambos lados del Atlántico,
uno en España (Arbistar) y otro
en México (GACS Event Fund).
Hemos tenido la oportunidad de
hablar con varios de los afec
tados y lo que nos cuentan...
está 'cañón'. Aguas con las pro
puestas en que la tecnología
se usa como gancho con fines,
por decir lo menos, difíciles de
cumplir.
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Que digan misa las mujeres
Félix Salgado Macedonio,

impulsado y protegido
por el presidente Andrés

Manuel López Obrador, se re
gistró como candidato de Mo
rena al gobierno de Guerrero,
sellando un insulto mayor a
millones de mujeres, y provo
cando un agravio social y polí
tico que irá creciendo. Salgado
Macedonio fue exonerado por
López Obrador y por Morena,
antes que por un juez, por ha
ber presuntamente abusado y
violado a cuando menos cinco
mujeres, que presentaron de
nuncias en su contra. El líder

de Morena, Mario Delgado, lo
defendió aduciendo que tenía
derecho a la presunción de ino
cencia, lo que es cierto. Pero a
lo que no tiene derecho es a la
carta de impunidad que le ex
tendieron en Palacio Nacional.
Desde un punto de vista ético,

el Presidente y Morena debían
de haber mantenido en reserva
su candidatura hasta que un
juez resolviera las denuncias,
pero el tiempo electoral no les
daba, por lo que, sin importar
el creciente movimiento de mu
jeres, respaldadas por muchos
hombres, en contra de tal pre
mio para quien tiene tan dudo
sos antecedentes, lo arroparon.
Éticamente, por utilizar la línea
de pensamiento a la que siem
pre recurre López Obrador,
debía de haber sido excluido de
la contienda, aun si resultara
inocente. Empero, la ética del
Presidente, como la de su par
tido, es como la moralidad del

legendario cacique Gonzalo N.
Santos, un árbol que da moras.
López Obrador impuso al

controvertido senador por
compromisos previamente ad
quiridos con él, concretados
finalmente porque el delegado
federal y su principal adversa
rio, Amílcar Salazar, cuya fami
lia, encabezada políticamente
por su hermana Irma Eréndira
Sandoval, secretaria de la Fun
ción Pública, cayó de la gracia
presidencial tras revelarse sus
múltiples propiedades, cuyo
valor no corresponden a sus
ingresos. No acusó a la fami
lia Sandoval de corrupta el
Presidente tiene un enorme
respeto por su finado abuelo,
el respetado comunista Pablo
Sandoval, pero congeló a la
secretaria, cuya permanencia
en el cargo está en el aire, y a su
familia.

Para Salgado Macedonio, las
debilidades en la honestidad

de los Sandoval significaron
su viabilidad en Guerrero. El

senador tenía tiempo de haber
salido de la órbita de confianza

de López Obrador, quien pro
curó de manera muy eficaz no
verlo. Las cosas cambiaron por
la revelación de las propiedades
de los Sandoval y la defensa pe
destre que esgrimieron la secre
taria y su esposo, el vociferante
John Ackerman. López Obrador
lo abrigó y ordenó que Delgado
procesara la candidatura. El
líder de Morena, a quien tratan
con desprecio y obscenidades
en Palacio Nacional, jugó su

El gobierno de López
Obradores el mejor
que ha habido para
la simulación

de género
Su misoginia no es
desconocida, pero
su apoyo a Salgado
Macedonio debería
alarmar
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decadente prestigio hasta la
ignominia para sacar adelante
la candidatura del senador y
recuperar credibilidad ante el
Presidente.
Desde un principio, la figura

de Salgado Macedonio fue alta
mente polémica y cuestionada.
La nula empatia del Presidente
hacia sus señalamientos hizo
que creciera la oposición al se
nador. Miles de mujeres mexi
canas y extranjeras enviaron
una carta a 12 dependencias y
organismos por lo que consi
deraron el "encubrimiento" de
autoridades y partidos políticos
de hombres denunciados por
actos de violencia sexual con
tra las mujeres, como Salgado
Macedonio, reportó la agencia
del Servicio Especial de la Mu
jer, que da a la información una
perspectiva de género.
La carta, firmada por acti

vistas, colectivos, asociaciones
civiles, feministas, académicas,
actrices y mujeres de distintos
ámbitos, fue entregada ayer, y
de acuerdo con el Servicio Es

pecial de la Mujer, exigió, con
la mira puesta en Salgado Ma
cedonio, que no se permita que
ningún candidato con acusacio
nes de violencia sexual pueda
aspirar a un cargo de elección
popular. Una representación de
las mujeres en protesta estuvo
ayer en Palacio Nacional para
pedirle al Presidente que no
se ungiera al senador, a quien
llamaron "depredador sexual",
como candidato al gobierno de
Guerrero.

Todas las protestas han sido
estériles. No debería de extra
ñar. El gobierno de López Obra
dor es el mejor que ha habido

para la simulación de género,
y entre los peores en resul
tados desde que la violencia
contra las mujeres es un tema
de preocupación nacional. El
año pasado, según los informes
oficiales del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de

Seguridad Pública, hubo 27.4%
más delitos por violencia de
género que en 2019, al subir de
3 mil 180 a 4 mil 50 durante el
año; es decir, un incremento en
números absolutos de 870; es
decir, 2.3 más por día.
La misoginia del Presidente

no es desconocida, y su apoyo
a Salgado Macedonio es un
apoyo que, sin embargo, de
bería alarmar. El candidato
de Morena, más allá de si las
denuncias en su contra son
ciertas cada vez hay menos
duda de ello, es un sátrapa de
la política, que no tiene filtro
ni límites. Hace no mucho en
el Senado, cuando ya tenía en
cima dos denuncias por acoso
y violación sexual, observó a la
invitada de un senador, con la
que estaba trabajando un tema
legislativo, y se le acercó para,
de la nada, ofrecerle matrimo
nio porque, dijo, "iba a nece
sitar una primera dama". ¿En
qué cabeza cabe semejante
estulticia?

No cabe duda que para que
alguien, que en el contexto en
el que se encontraba, sea capaz
de proferir semejante estolidez,
es porque se sabe blindado e
impune. En eso sí tiene razón
Salgado Macedonio. Que digan
misa las mujeres. Él cuenta con
la protección de Morena, por
decisión del presidente López
Obrador y su moralidad torcida.
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TODOS SOMOS UNO

Por una política migratoria
humanitaria y respetuosa
Annayancy
Varas García
Por todos es sabido que en

las fronteras mexicanas
se viven severas crisis.

Por un lado, en la frontera sur
hay miles de personas que bus
can transitar por nuestro país
hasta llegar a Estados Unidos.
En tanto, en la del norte se han
quedado varadas miles más en
espera de audiencias que les
permitan ingresar al país ve
cino. Lastimosamente, durante
el gobierno de Donald Trump y
en colaboración con la admi
nistración mexicana actual, en
2019 se firmó un tratado para
implementar el Programa Qué
date en México, en el marco de
los Protocolos de Protección
al Migrante, orquestados por
Estados Unidos. Digo que es
lastimoso porque el programa
en cuestión lo que hace es obli
gar a los migrantes que salen de
sus países, principalmente del
centro y sur de América, a que
darse en la frontera mexicana
esperando que les permitan el
ingreso a Estados Unidos.
Pese a los esfuerzos de diver

sos organismos internaciona
les por evidenciar los riesgos
de este programa, sigue apli
cándose ocasionando que los
migrantes sean afectados en
diversos ámbitos. Para empe
zar, son susceptibles a se
cuestros, extorsiones, abusos

sexuales, torturas, entre otras
prácticas delictivas e, incluso,
la población más vulnerable,
como son mujeres, niños, niñas
y adolescentes, está sujeta a la
aplicación de este programa,

en perjuicio de su seguridad.
Por ejemplo, se habla de que de
noviembre de 2019 a enero de
2020, 38 niños fueron secues
trados o se vieron involucrados
en un intento de secuestro, se
gún Human Rights Watch.
Con el nuevo gobierno de Joe

Biden, si bien se ha hablado de
anular este programa, aún no se
tiene conocimiento de una po
sible fecha para desmantelarlo.
La preocupación no es menor,
ya que se conoce que Biden pro
tagonizó una de las políticas mi
gratorias más agresivas durante
el gobierno de Barack Obama.
Por supuesto, se confía en que

los pronunciamientos hechos
por el ahora presidente nortea
mericano para garantizar un
mejor trato a los migrantes sean
una realidad y medidas como el
Programa Quédate en México
queden en el olvido para dar
paso a estrategias más humani
tarias y respetuosas.
Hay que decir también que

México falló al aceptar el Pro
grama Quédate en México, no

sólo por los riesgos a las perso
nas que buscan protección sino
porque se dio en un contexto de
total ilegalidad. Para empezar,
fue firmado por un funciona
rio de la Secretaría de Relacio
nes Exteriores que carecía de
las facultades para signar un
tratado internacional y, ade
más, el acuerdo se llevó a cabo
sin la coordinación de la Se
cretaría de Gobernación, que
es la encargada de los asuntos
migratorios.
Por tal razón y en apoyo a los

niños, las niñas y los adolescen
tes que hoy están siendo afec
tados por el Programa Quédate
en México en cuanto al ejerci
cio de sus derechos humanos,
Early Institüte hace un llamado
a su completa protección desde
la formulación y adopción de
iniciativas más sensibles y ape
gadas a derecho. Esto para ga
rantizarles un trato digno, en
congruencia con su derecho a
la libertad de tránsito y la bús
queda de mejores condiciones
de vida.
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CONFIDENCIAL

La reforma eléctrica
y "la ideología expresa"
Duro fue ayer el encuentro privado nos dicen de los jefes de las ban
cadas de la 4T en San Lázaro con el Consejo Coordinador Empresarial.
Ante las insistentes acusaciones de la IP de que la reforma eléctrica de
AMLO atenta contra la libre competencia, el líder de Morena, Igna
cio Mier, se fue con todo. "Es muy difícil que uno deje en el perchero
de su casa sus convicciones y su ideología, hay una ideología expresa
y así debe de ser", sentenció. "Pero no se confundan, no queremos
atentar, queremos libre competencia, pero hay que ser transparentes.
Hablemos con la verdad. ¿Y el que le metió la mano negra o los contra
tos sucios a la energía limpias? Hay que señalarlos". No parece haber
disposición a modificar la propuesta.

Denuncian a Delgado... en Morena
La designación de personas que "claramente pertenecen al régimen
neoliberal" ha generado molestia en algunos cuadros de Morena, al
grado de que ya hay quejas ante la Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia contra el líder nacional, Mario Delgado. Una de esas quere
llas la interpuso Pedro Salmerón, quien fuera director del Instituto
Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones Mexicanas, cargo
que abandonó tras la polémica que se desató cuando atribuyó a un
"comando de jóvenes valientes" el intento de secuestro y muerte del
empresario Eugenio Garza Sada. El motivo de la queja es la violación a
los estatutos, y en su recurso el historiador cita los casos de candidatos
que hasta hace muy poco eran priistas, panistas o perredistas, como
Clara Luz Flores, en NL; Mónica Rangel y Xavier Nava, en
SLP; Julio César Moreno, en Venustiano Carranza... entre otros.

Embajada vacante
Ya habiendo entregado el mando de la SEP a la maestra Delfína Gó
mez, Esteban Moctezuma sólo espera luz verde para aterrizar
en Washington como embajador, puesto que ya dejó su antecesora
Martha Barcena. Pero en lo que toca al país del norte, las cosas no
se mueven al mismo ritmo. El presidente Joe Biden ya lleva un mes "
en el cargo, pero sin designar a su embajador en Paseo de la Reforma,
ello tras la salida hace 26 días del trumpista Christopher Landau,
quien, por cierto, aún no supera su nostalgia por lo mexicano y sigue
compartiendo en redes fotos de antojitos y pueblos mágicos.

Chapulineo legislativo
En el Senado, la legisladora Verónica Camino Faijat anunció su
salida de la bancada del Partido Verde para incorporarse al grupo par
lamentario de Morena, que coordina Ricardo Monreal. El "ganda
llismo" de los morenos provocó tal furia que los verdes amenazaron a
la fracción mayoritaria de romper la alianza, ya que resultó lastimada
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la confianza. No obstante, no sorprende que Camino Faijat, como cha
pulín, brinque ahora Morena, pues llegó a su escaño por el PRI.

¿Ylos niños con cáncer?
Mientras ayer se armaba el Vacuna fesf para ver las largas filas de los
primeros adultos mayores inoculados, nadie, ni un solo funcionario de
salud, ni un secretario y mucho menos el Presidente se refirió al desa
basto de fármacos oncológicos en el Día Internacional de la Lucha con
tra el Cáncer Infantil, tema que organizaciones, como el Movimiento
Nacional por la Salud, ha reclamado desde antes de que el Covid lle
gara a México. A sus integrantes ayer no les quedó más que entregar
un oficio dirigido a Juan Feirer, del Insabi, y a Zoé Robledo, del
IMSS, para luego colocar un moño en la puerta de Palacio Nacional.

Adiós a la CNDH, que desaparezca
Contrario a su sistemática defensa de los órganos autónomos, ayer sor
prendió el PAN con su propuesta de que desaparezca la CNDH, que en
cabeza Rosario Piedra Ibarra. "Si tenemos una CNDH al servicio
de Palacio Nacional, esa sí debe desaparecer". En defensa de niños con
cáncer, la diputada federal Adriana Dávila se quejó de que "recurrir
a esa comisión es como si volvieras a tocar la puerta del Palacio, nadie
abre, nadie escucha. No hay una sola recomendación a la Secretaría de
Salud ni a la Presidencia". Panistas, priistas y perredistas pidieron hace
dos semanas cambiar a la titular de la CNDH, no desaparecerla. A ver
qué dirán los aliados de la coalición Va por México.
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COLABORADOR
INVITADO

Censo 2020, la
transparencia original
Norma

Julieta del Río
Venegas
La información pública

puede mejorar y salvar las
vidas de los mexicanos.

Por ejemplo, cuando la utilizan
las autoridades para decidir
qué políticas y programas im
plementarán para controlar los
problemas públicos que demeri
tan la calidad de vida de la po
blación, o cuando las personas
la utilizan directamente para
satisfacer necesidades como

acceder a bienes y servicios,
recibir apoyos sociales, acce
der a un expediente clínico y
cambiar de lugar de residen
cia. Para esto se requieren por
lo menos dos grandes tipos de
información pública: la que
documenta y sirve para rendir
cuentas del quehacer guberna
mental, y la que sirve como evi
dencia para basar las políticas
públicas. Hoy me referiré a este
segundo tipo.
Información como el Censo

2020 ofrece una radiografía
de la situación demográfica y
socioeconómica de los que ha
bitamos en territorio mexicano,
por lo tanto, será clave para ac
tualizar o redireccionar políti
cas públicas y llevar soluciones
viables, sustentables y acordes
con las necesidades de cada lo
calidad, estado y región del país.
Más allá de sus características
técnicas, me interesa destacar su
relevancia para la transparen
cia: se trata de información con
altísima importancia pública,
cuya producción se mantiene en
tiempo y está disponible para las

personas interesadas mediante
datos abiertos.

En estos tiempos que se dis
cute sobre la importancia de los
órganos constitucionalmente
autónomos para el acceso a la
información y la transparencia,
es importante destacar que ade
más del INAI y sus homólogos
estatales, otras instituciones
también tienen competencia. El
INEGI también forma parte del
Sistema Nacional de Transpa
rencia (SNT). El INEGI genera
el Censo 2020 y otros datos que
sirven para diseñar políticas de
transparencia y con este enfo
que gracias al Censo sabemos
las características más actua

les de la población, en gene
ral y de grupos específicos. Un
ejemplo por demás ilustrativo
es el mapa que circuló en redes
sociales sobre lugares de resi
dencia de la población soltera
en la Ciudad de México. ¡A ese
grado de aprovechamiento se
puede llegar gracias a los datos
del Censo!
Este año destacó el esfuerzo

del INEGI por generar informa
ción sobre grupos de población
en situación de vulnerabilidad.
Como ya es sabido, se dedicaron
apartados específicos para co
nocer sobre las poblaciones con
discapacidad y afrodescendien
tes. Podemos usar estos datos

para definir con más claridad
las necesidades de informa
ción de estos grupos y diseñar
mecanismos para facilitarles el
acceso a ella. En el mismo te
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nor podemos utilizar los datos
sobre otros temas relevantes

como migración, natalidad y
fecundidad, educación, dere
chohabiencia y vivienda. El
análisis geográfico, por edad,
sexo, volúmenes, direccio
nes y otras variables, también
permite diseñar estrategias de
transparencia proactiva y aper
tura gubernamental para la
construcción de conocimiento
público y la cocreación entre
autoridades y población, tal
como lo mandata la Ley Gene
ral de Transparencia y Acceso a
la Información Pública.

Las autoridades no pueden
esperar a que las personas les
pidan la información, se deben
esforzar en adelantarse a ello,
en ser proactivos. La expe
riencia técnica y metodológica
ganada por el INEGI durante
la implementación del Censo
2020 también puede ser com
partida al Sistema Nacional de
Transparencia mediante con
venios de colaboración, para
crear formatos que faciliten la
generación, obtención, adqui
sición, transformación y puesta
a disposición de la información

en posesión de las instituciones
públicas, de modo que sea acce
sible a cualquier persona en los
términos y condiciones que es
tablece la Ley ya mencionada.
Estas son sólo algunas ideas

para reconocer la excelencia
y la relevancia del trabajo del
INEGI como órgano constitu
cional autónomo que también
tiene competencias en materia
de transparencia, así como so
bre la utilidad del Censo 2020
sobre el tema. Me gustaría leer
qué opinan.

"Las autoridades no pueden esperar a que
las personas les pidan la información, se
deben esforzar en adelantarse a ello, en ser
proactivos"
"Se requieren dos grandes tipos de
información pública: la que documenta y
sirve para rendir cuentas... y la que sirve
como evidencia para las políticas públicas"

Fecha: 16/02/2021

Página: 19

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

Norma Julieta del Río Venegas

Costo: 86,526

Página 41 de 167



El mundo de los abogados
Antonio
CuéllarSteffan
COLABORADOR
INVITADO

Algunas revistas dedicadas a
la orientación profesional
desaniman a los jóvenes

que encuentran en la abogacía una
dirección vocacional, apoyadas en
la tesis de que los abogados sere
mos proveedores de servicios que
llegaremos a ser desplazados por
complejos algoritmos matemáti
cos y computadoras mayormente
guiadas por inteligencia artificial.
Es cierto que el ejercicio de la

profesión del derecho ha venido a
verse rápidamente revolucionado
con múltiples apoyos digitales que
hacen más fácil el trabajo y, desde
algún punto de vista, a verse sus
tituido en algunas funciones que
otrora realizábamos los abogados,
por esos mismos programas que
procesan con vertiginosa rapidez
las tecnologías en el ámbito de los
sistemas computacionales.
En el derecho corporativo, el que

se refiere a la redacción de los con

tratos y las asambleas que rigen la
vida de las sociedades mercanti
les, por ejemplo, existe un universo
tan grande de documentos tan
bien redactados, a la disposición
del público, que la intervención de
los abogados se llega a ver redu
cida en algunos casos a una tarea
de elección de párrafos y llenado
de espacios en blanco, que desme
rece enormemente su trabajo. La
participación de los abogados solo
se torna indispensable en algunas
operaciones complejas, que llegan
a ser excepcionales.
El Poder Judicial de la Federa

ción, como también los Tribunales
Administrativos, Agrarios y del Tra
bajo en el mismo ámbito federal, y
los Poderes Judiciales y Tribunales
Administrativos de los Estados,
ponen al servicio del público pode

rosos buscadores que facilitan a los
abogados dedicados al patrocinio
de asuntos contenciosos, los pre
cedentes, los criterios y tesis más
avanzadas que los propios órganos
de justicia han emitido con relación
a los conflictos más recientes some

tidos a su jurisdicción; un sistema
de búsqueda y consulta que facilita
la identificación de los caminos que
los abogados deben seguir para
obtener sentencias que favorecen
los intereses de sus representados.
Sin embargo, la ciencia del

derecho y las leyes gozan de las
cualidades propias de las cien

cias sociales, que las diferencian
diametralmente de las ciencias
exactas. Los conflictos alrededor

de la justicia y la equidad cambian
de una circunstancia a otra, y es la
confianza que el ser humano tiene
en los sentimientos de honor, de
dignidad, de piedad, de justicia y
perdón, que la labor que reali
zan los jueces, así como muchos
servidores públicos, difícilmente
podría llegarse a ver sustituida por
un programa de computadora.
Vale la pena recordar que la ra

zón anterior sirvió como justifica
ción vertebral para que durante el
sexenio del presidente Calderón
se impulsara una reforma sustan
tiva y radical en el ámbito de la
justicia penal en el 2008. Se buscó
transformar la formalidad de los
procesos criminales, que se vieron
guiados al terreno de la oralidad,
ahora a través de un nuevo Código
Único de Procesos Penales, apro
bado durante la primera mitad del
sexenio del presidente Peña. Un
cambio de formato relevante que
redimensionó el principio de inme
diatez que debe privar en la rela
ción entre juzgador yjusticiables.
La pandemia ha afectado grave

mente el ejercicio de la abogacía

en México y en el mundo. La nece
saria adopción de acuerdos y polí
ticas que impulsan el cierre de las
actividades judiciales para preser
var la vida de los jueces y quienes
colaboran alrededor suyo, y de los
litigantes y sus abogados, ha pro
piciado que el mundo del derecho
haya quedado en suspenso.
La necesidad ha provocado

una reinvención del derecho y
las ofertas de servicios en línea se
hacen cada día más presentes. Los
abogados aprovechan esta nueva
conexión de la sociedad y el In
ternet para hacer más presentes
los servicios para los que pue
den ser contratados. Programas
como Zoom, Cisco Webex, Teams
y otros similares, facilitan la co
municación y la realización de
reuniones a través de las cuales se

discuten y autorizan la redacción
de documentos necesarios para la
concreción de planes de negocio
y acuerdos a los que se supedita la
certidumbre de las personas, en
su quehacer con el derecho.
Es previsible que la pandemia

haya llegado para impulsar esa
revolución de la profesión que ya
las revistas anticipaban, y que así
como inminentemente se llegarán
a llenar las ventanillas de nuevas
demandas por conflictos del orden
familiar provocadas por el encie
rro, se encontrarán nuevos nichos
que los abogados deberán atajar,
para remediar el gran vacío legal
que la necesidad de hacer el uso del
Internet como medio efectivo para
aceptar compromisos contractua
les ha puesto a la vista; la necesidad
de regular la vinculatoriedad de
los actos jurídicos que las personas
celebran por la vía digital.
Un punto volverá a ser motivo

de preocupación y deliberación; el
de la inmediatez judicial. Habién
dose avanzado tanto en el camino
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de la oralidad, precisamente para
remediar las fallas que la distan
cia entre el juez y las partes arroja
cuando los expedientes se resuel
ven sin tomar en cuenta los gestos
y las palabras de quienes intervie
nen en las causas que dan lugar
a su apertura, ¿las plataformas
digitales serán un vehículo con
fiable para que los jueces apelen
a su intuición, en el momento en
que deban valorar si las personas
se conducen con verdad, antes de
aplicar la ley y hacer justicia?
Porque a pesar de que las plata

formas digitales permiten que los
abogados sigan interviniendo en
los procesos penales en los que el

juez escucha de viva voz los alega
tos de las partes, bien podría cues
tionarse su fiabilidad al momento
de apreciar la postura y la con
ducta de las partes, antes de dictar
sentencia. Hay una manera de va
lorar cuando una persona se con
duce con falsedad, en su actuar y
en la forma de referirse a las cosas,
que se desvirtúa cuando su imagen
se reduce a una pantalla, por muy
buena que la definición llegue a
ser. Es esa oportunidad, que acaba
por condenar o por absolver a una
persona de una pena privativa de
la libertad, o por impedir una justa
reparación del daño a favor de la
víctima, la que debe de preservarse
y protegerse a toda costa.

Las tecnologías de la informa
ción revolucionan la práctica de
la gran mayoría de las profesiones
del mundo, y la abogacía no es
una excepción. Es, sin embargo, la
premisa que arroja el cuestiona
miento anterior, la que viene a de
mostrar tan frontalmente la razón

por la cual se puede afirmar que,
aún ante la inteligencia artificial
más avanzada, el mundo siempre
necesitará de los abogados.
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Ajustes a la alianza opositora

PAN, PRI y PRO buscan dejar de ser
una mera oposición simbólica en la
Cámara de Diputados y convenirse en
un verdadero contrapeso al gobierno
de López Obrador.

El día de ayer, el INE aprobó
los cambios al convenio de la

coalición "Va por México", for
mada por PAN, PRI y PRD. La
alianza opositora para la elec

ción de la Cámara de Diputados se ex
tendió a Chihuahua, Jalisco y Oaxaca,
estados en los que originalmente cada
partido iría por su cuenta. Adicional
mente, incorporaron distritos en algu
nas entidades como Estado de México,
y desincorporaron en otras como Chia
pas y Baja California.

En total, el número de distritos federa
les en los que PAN, PRI y PRD presenta
rán candidatos comunes creció de 1 71

a 21 9. Con ello, la alianza opositora
tendrá presencia en el 73% de las 300
demarcaciones en los que se divide el
territorio nacional.

Por ahora, el bloque obradorista, for
mado por Morena, PT y PVEM bajo el
lema "Juntos Hacemos Historia", se man
tiene en 151 distritos federales. El nú

mero de demarcaciones en los que la
alianza opositora y el frente obradorista
competirán entre ellas con sendos can
didatos comunes creció de 90 a 121.

Las dos coaliciones buscan objetivos
diferentes. El bloque obradorista, articu

lado por Morena, pretende mantener la
mayoría calificada (334 de 500 dipu
tados) que actualmente controla en la
Cámara baja, al comandar los votos de
los grupos parlamentarios de PT, PVEM,
PES y cinco legisladores independien
tes. Aspira también a mantener la ma
yoría simple (al menos 251 diputados),
que en 201 8 consiguió con la adhesión
de legisladores del PES, PT y PVEM a su
grupo parlamentario.

PAN, PRI y PRD buscan dejar de ser
una mera oposición simbólica en la Cá
mara de Diputados y convertirse en un
verdadero contrapeso al gobierno de
López Obrador. Para ello tienen dos ob
jetivos por delante: uno básico y otro
optimista. El básico consiste en supe
rar los 1 66 diputados (actualmente tie
nen 136), lo cual les daría un poder de
veto sobre cambios a la Constitución y
nombramientos importantes, como los
nuevos consejeros del INE, incluida la
presidencia.
El escenario optimista para la alian

za opositora sería ganar la mayoría.
Ello le daría a PAN, PRI y PRD juntos un
poder de veto no sólo sobre cambios
constitucionales, sino sobre cualquier
tipo de reformas legales. Además, ten
drían en sus manos la aprobación del
Presupuesto de la Federación y el control
sobre el proceso de selección de nuevos
consejeros del INE, así como los órga
nos de gobierno de la propia Cámara.

La alianza opositora puede conse
guir el objetivo básico incluso sin que
aumente su votación respecto al 201 8.
Basta con reducir la sobrerrepresenta
ción del bloque obradorista. Actualmen
te con el 53.7% de la votación More

na, PES, PT y PVEM tienen el 66% de la
Cámara. Ahí reside la importancia de
"Va por México": puede acercar a la
oposición al tamaño que le correspon
de en la Cámara de Diputados según
su votación.

Los ajustes al convenio de coalición
son un paso adelante en este sentido.
Vuelven a la alianza opositora aún más
competitiva. PAN, PRI y PRD pueden con
facilidad rebasar las 200 diputaciones
al añadir 1 2 distritos más a la lista de

los que ganarían si se repitieran los re
sultados de 201 8. Además, ponen otros
27 distritos ganados por el bloque obra
dorista a tiro de piedra, pues un peque
ño swing voltearía el resultado a favor
de la alianza opositora.

Pero para conseguir el objetivo opti
mista, PAN, PRI y PRD tendrían que me
jorar su desempeño electoral respecto a
201 8. Como es natural en una demo

cracia, la definición del equilibrio de po
deres queda en manos de la ciudada
nía. Por lo pronto, la alianza opositora
toma las medidas para evitar la artificial
concentración de poder que la ha redu
cido a un papel simbólico en la Cámara
de Diputados.
* Profesor del CIDE
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Formado como servidor público al lado de
Francisco Lahastida, efímero secretario de
Gobernación en el sexenio zedillista, Esteban
Moctezuma Barragán interrumpió su im
perturbable y criticada carrera en el servicio

público en el 2000 con el triunfo de Vicente Fox. Du
rante tres lustros estuvo al lado de Ricardo Salinas

Pliego y se hubiera quedado en Fundación Azteca
más tiempo, si hubiera rechazado la invitación de An
drés Manuel López Obrador para sumarse a la
Cuarta Transformación, hace tres años.

Por sus nexos con el mandamás de la televisora del

Ajuscoy su buen trato con Elba Esther Gordillo, los
jerarcas de Morena nunca objetaron su cercanía al lí
der tabasqueño, a pesar de antiguos agravios por su
pasado priista. Acabo no sabían que Pablo —her
mano mayor del próximo representante del gobierno
mexicano ante la Casa Blanca y militante de la izquier
da social— fue compañero de AMLO en la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, donde En
rique González Pedrero, Víctor Flores Olea y
José Antonio Alvarez Lima amalgamaron a una
generación brillante de profesores y alumnos.
Nietos del general Juan G. Barragán, Pablo,

Gonzalo, Javier y Esteban nunca olvidaron sus raíces
potosinas. El primer secretario de Educación Pública del
gobierno lopezobradorista estaba perfectamente cons
ciente de que negarse a una petición del primer man
datario no está permitido para un verdadero servidor
público. Y por lo mismo, llegado el momento de afron
tar el 2021, optó por incursionar en el servicio exterior.

Moctezuma Barragán agradeció al Ejecutivo fede
ral lo que calificó como "el mayor honor de mi vida":
haber encabezado a los maestros durante dos años.

"Vamos a tener en Washington DC a un buen repre
sentante; una persona con principios, preparada, nacio
nalista, conocedor de los principios de la política exte
rior y sobre todo, de los principios de no intervención y
de autodeterminación de los pueblos, y de cooperación
para el desarrollo", dijo ayer el Ejecutivo federal luego
de despedir a Moctezuma Barragán en la mañanera.

Moctezuma Barragán se va triste de la SEP, imposibi
litado de cumplir su anhelo de estar en la boleta electo
ral en el 2024, pero satisfecho de haber contribuido a la
pacificación del magisterio mexicano. El nombramiento
de la excandidata de Morena a la gubernatura del Es
tado de México, Delfina Gómez Alvarez, como titu
lar de la SEP, seria la evidencia máxima de la revalora
ción de los docentes por parte del gobierno mexicano.

Egresada de la UPN, con un posgrado en el Tec de
Monterrey, Gómez Alvarez no es la primera maestra
en ocupar el escritorio de José Vasconcelos, José
Ángel Ceniceros (19521958) y José Ángel Pes
cador Osuna, quien ocupó la vacante que dejó Er
nesto Zedillo en 1994; fueron normalistas.

Legitimada para estar al frente de la SEP por sus dos
décadas de servicio docente —fue directora de la pri
maria con mayor matrícula de su natal Texcoco— Del
fina no tiene una afiliación al SNTE, aunque también
conoce sobre los aspectos sindicales por experiencia
propia: cuando era subdirectora de su centro educati
vo también fungió como secretaria de relaciones en la
delegación 34 del Sindicato de Maestros al Servicio
del Estado de México.

Delfina llega con legitimidad y honradez. Y deberá
aprovechar la "gran oportunidad" que la Cuarta Trans
formación le ha dado —a ella, no al magisterio organi
zado— para concluir con la tarea iniciada por su ante
cesor: limpiar la SEP.
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Se le atribuye al escritor y periodista inglés
George Orwell, cuyo verdadero nombre
fue Eric Arthur Blair (19031950), la si
guiente frase: "Periodismo es publicar lo que
alguien no quiere que publiques. Todo lo de

más es relaciones públicas". La expresión del autor de
La Rebelión en la Granja y de 1984 los dos libros que lo
inscribieron en el catálogo de los mejores escritores de
habla inglesa, me servirá más adelante para hacer la
defensa de algo escrito por mí.
Por el momento debo decir que, aunque de padres

ingleses, el escritor nació y vivió su primer año de vida
en Birmania, país que a partir de su liberación del Reino
Unido en 1948, se convirtió en la República de la Unión
de Myanmar; país que en los últimos días sufrió un gol
pe militar de Estado. La líder de la Liga Nacional para
la Democracia¡LND), el partido en el poder, Aung San
Suu Kyi, Premio Nobel de la Paz 1991 y el presidente
de la República Win Myint, fueron hechos prisioneros
el día de ayer. El jefe militar Min Aung Hlaing ha to
mado las riendas del país.
De regreso a George Orwell, su biografía dice que a

los 19 años aprobó el examen de ingreso en la Policía Im
perial. Fue ubicado en la colonia británica de Birmania
volvió a sus orígenes, en el Sudeste Asiático. Orwell
duró cinco años en el cargo, suficientes para descubrir
su esencia antiimperialista y anticolonialista. En 1930 re
nuncia al cargo, vaga por Londres y París. Descubre su
vocación literaria, publica algunas obras sin gran éxito.

En 1936 su espíritu antifascista lo lleva a España a
luchar al lado de la República contra el franquismo; in
clusive resulta herido por una bala nacionalista. La gue
rra le sirve para percibir la fragmentación de la izquier
da, muy lejos de sus ideales de un socialismo humano
y, los más radicales, muy cerca del estalinismo totalita
rio y dogmático.

Lo precario de su salud le impide formar parte de las
tropas del Reino Unido. En 1943 escribe la Rebelión de
la Granja que se publica en 1945 con gran éxito. El ar
gumento de la obra es una sátira al estalinismo. En una
granja que pertenece a Mr. Jones, los animales se rebe
lan contra los hombres. Luego de liberarse de éstos, los
animales vuelven a ser esclavos de algunos de sus con
géneres. El principio que inspiró su revolución: Todos los
animales son ¡guales, se convirtió en: Todos los anima
les son ¡guales pero algunos son más ¡guales que otros.
Aquí retomo la frase que fuera mi punto de partida de

esta columna que en su trayecto se fue impregnando de
información: "Periodismo es publicar lo que alguien no
quiere que publiques. Todo lo demás es relaciones públi
cas". No tomo la frase a pie juntillas, para mí publicaren
un periódico no tiene como fin hablar mal de alguien por
que éste no quiere que se hable mal de él. Más bien radi
ca en descubrir lo malo o perjudicial de la actuación de
un individuo o un grupo de ellos en contra de la sociedad
y de la democracia y denunciarlo aunque éste o aquéllos
no quieran que su acción sea revelada; sin importar que
uno pierda la ocasión de caer bien y hacer relaciones pú
blicas. Lo medular de lo anterior lo digo porque a raíz de
mi columna sobre Félix Salgado Macedonio, me llo
vieron comentarios negativos de aquellos que creí eran
mis amigos acapulqueños pero que en realidad son ad
miradores de Salgado Macedonio, y que con sus inter
pretaciones a lo escrito por mí revelan que Guerrero es el
estado más machista de la República.

Memes de la pandemia
Bienaventurados los que andan de fiesta en fiesta en ple
na pandemia, porque muy pronto verán al Señor.
Vamos a vacunar por orden alfabético. Empezamos

con la A.
Alcalde.
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FOCA. Luego de que la senadora Ve»
roñica Noemí Camino Farjat abanda
nara el grupo parlamentario del Parti*
do Verde Ecologista de México para
sumarsea Morena, el PVEMacusó
de'gandallismo" a la bancada more
nista y advirtió qu» podría romperse
la alianza entre ambos partidos en el
Senado. En un comunicado, loseco
IdOstáÉ B&lifiOMM ¡KS1B "inacepissle"
quéMorena pida el apeyo del PVEM
para la aprobación de.teformas,
mientras que "golpea a la bancada
robándole senadoras". Asimismo, se
ñaló qusésfe "gandallismo" por parte
de Morena "pone al borde del rompi
miento" la alianza legislativa queman
tiepen ambos partidos.
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Con frecuencia, el gobierno
se empeña en recordarnos
a veces ni siquiera sublimi
nalmente el creciente papel
que le ha dado a las fuerzas

armadas. Nos enteramos así de las gran
des asignaciones presupuestóles que se le
otorgan para diversos motivos y responsa
bilidades como encargar al ejército de to
do tipo de tareas que no le son propias,
desde ejercer funciones de seguridad pú
blica, de operar las aduanas, hasta cons
truir un supuesto aeropuerto y mini sucur
sales del Banco del Bienestar. Una de las

más reprobables es haberle cedido al ejér
cito la futura operación del aeropuerto de
Santa Lucía. El que las fuerzas armadas
operen y administren un aeropuerto civil
solo se da en regímenes del tipo de Corea
del Norte, Cuba y Venezuela.

El más reciente recordatorio del prepon
derante papel de los militares lo atestigua
mos la semana pasada con la supuesta
inauguración de la pista área del aeródro
mo Felipe Angeles. Sin comentar la bufo
nada que resultó ser ese patético espec
táculo, me centro en el mensaje de las
imágenes respectivas.
El presidente, flanqueado todo el tiem

po por militares; el secretario de la Defen
sa permanentemente a su lado. Ahí los
vemos, desde luego sin cubrebocas, ins

peccionando una maqueta "patito" (más
bien "gansito"). Con esa prominente pre
sencia del general Sandoval, López Obra
dor reafirmó que "la obra aeroportuaria
más importante del mundo" según su estre
cho criterio (le falta "mundo" para conocer
aeropuertos de a deveras), es de la autoría
de militares y su manejo les va a pertenecer.
Para lograr sus fines, todo gobernante

populista busca el apoyo del ejército. Esa
es la lógica presidencial, tener a la milicia
de su lado mediante atribuciones y conce
siones. Todo ello en un contexto de discre

cionalidad y falta de transparencia en el
manejo de recursos.
A pesar del trato presupuestal preferen

cial que se le ha dado, se sabe que muchos
mandos militares han externado, en priva
do, su desacuerdo y preocupación de que
se les involucre en responsabilidades aje
nas a su carácter miliciano.

Lo que comenzó como una creciente mi
litarización por parte de López Obrador se

ha convertido en militarismo. ¿Cuál es la di
ferencia? Atendiendo al diccionario de la

RAE, militarización es darle carácter u orga
nización militar a una colectividad. Pero mi

litarismo se refiere a una política de Estado
consistente en el mantenimiento de una fuer

te organización militar con capacidad ope
rativa en diversas e importantes actividades
destinadas a civiles. Es decir, el militarismo
es una etapa ya más enraizada al servicio
del líder populista.

Un riesgo es que después de haberle da
do tantas prebendas al Ejército, será más
complicado que cedan los espacios otorga
dos si alguna vez se planteara al papel
acotado y tradicional que deben tener las
fuerzas armadas en un sistema democrático.

Lo que estamos observando con la Cuar
ta Transformación es la creciente milita

rización de la política y una mayor poli
tización del militarismo. Ninguno de los
dos caminos conduce a un régimen más
democrático.
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El apagón en la frontera reveló lo que políti
cos y funcionarios mexicanos saben desde
hace varios años: que la generación de elec
tricidad de la CFE, por la moda ambiental,
depende del gas natural de Estados Unidos.

Lógico, dada la polémica por la reforma eléctri
ca, el apagón se politizó. Ahí están las declaracio
nes y reclamos en los medios, o el gobernador de
Nuevo León, Jaime Rodríguez, el Bronco, le re
clamó a la CFE.

Nada nueva la dependencia. Nuevo sería que
los políticos de la IV República escucharan a los ex
pertos y olvidando las telarañas ideológicas autori
zaran el fracking en la cuenca de Burgos, y, olvidan
do la austeridad, invirtieran para almacenar gas.

Eficiencia, vacunación y lógica política
En este espacio de El Economista se ha insistido en
que las brigadas de "correcaminos" para la vacuna
ción tienen lógica de política electoral, idea genial
que, con la pena, el gobierno y su partido parecen
dispuestos a aventar al caño.
Para la vacunación eficaz es esencial la planea

ción, pero los mejores planes fracasan si para su eje
cución no se aplica una enérgica coordinación que,
por lo pronto tome nota de errores, fallas y atrasos, y
tenga autoridad para corregirlos.
Una eficaz coordinación exige aprobación presi

dencial para ordenara civiles y militares. Dura de
cisión para quien todo controla. Si no cede, el cos
to político de una vacunación fallida y desordenada
definirá al sexenio.

Alianza va por 219 distritos federales
Ya aceptó el INE la alianza PAN, PRI y PRD para
competir con candidatos comunes en 21 9 distritos

de los 500 de mayoría que estarán en juego el próxi
mo domingo ó de junio para intentar arrebatarle la
mayoría en San Lázaro a Morena.
Muchos desestiman a la alianza con argumentos

de impecable lógica política; cierto, pero también
adecuada para tiempos que ya cambiaron y que
el cálculo aliancista es que podría bastar ganar en
120 distritos para descarrilar al Partido Oficial.
Esas cuentas ya se hicieron en Palacio, por eso la

ofensiva presidencial se intensificó y cambiará las
circunstancias. No es una elección más, hará que
los aliancistas, como en el siglo pasado, tengan que
ganarle al binomio gobiernopartido.

Notas en remolino

Se queja el PVEM que, en el Senado, Morena rom
pió un pacto y le "robó" una senadora: Moraleja:
así paga el diablo a quien bien le sirve... Buen re
to tendrá el embajador designado, Esteban Moc
tezuma, en Washington. Si lo deja la cancillería,
dará mejores resultados de los que espera el presi
dente. .. Ya en el despacho de Vasconcelos, la nueva
titular de la SEP, Delfina Gómez, tan fiel al presi
dente López Obrador, decidirá la vía del funciona
rio eficaz o la del obsecuente... Poco ruido acá en el

Altiplano, pero no dude que el candidato a la guber
natura de Michoacán, Carlos Herrera, hará su
dar la camiseta a la gente de Morena... Ya rechazó
la Suprema Corte de Justicia la impugnación a la fu
sión de la Lotería Nacional y Pronósticos Deportivos,
con lo cual se allana el camino para que sea reali
dad... ¿Recuerdan la tragedia de Tlahuelilpan, Hi
dalgo, donde murieron 1 37 personas que recolec
taban y chapoteaban en la gasolina que fluía de un
ducto perforado por huachicoleros? Pues buscan in
demnización de Pemex...
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CIUDAD PERDIDA

La política, show a falta de ideales
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

COMO PARA CONFIRMAR lo que mu
cha gente piensa hoy de la política, los
partidos han levantado una gran carpa

donde caben luchadores, actores, actrices,
cantantes, ex futbolistas y hasta uno que otro
prófugo de programas de televisión,

ES NOTORIO EL desprecio de los partidos
por el quehacer político. Al abandono de los
principios y el triunfo de la ambición, sólo que
da esta burla, esta humillación a la ciudadanía,
a la que menosprecian. El axioma es terrible: a
falta de ideas, futbolistas.
HASTA DONDE SABEMOS, la organización
Redes Sociales Progresistas cualquier cosa
que eso signifique ha preparado el mejor
show: tres luchadores Tinieblas, Carístico y
Blue Demon Jr, enmascarados los tres, un
actor y una actriz componen su propuesta
política.
PERO NO SON los únicos, Acción Nacional
también tiene lo suyo: un ex clavadista y una
antigua miss Universo habrán de pintarse de
azul para representar las ambiciones panistas.
Un futbolista será lanzado por el Verde y
una cantante le hará el favor a Movimiento
Ciudadano. El PES pescó a un ex futbolista,
como si no hubiera aprendido de la vergüenza
Cuauhtémoc Blanco, y el PRI, que hace mucho
puso el ejemplo, invitó a un fugado del Big
Brother para acompletar su cuadro.

Y PARA QUE no exista diferencia, Morena
tomó la sabia decisión de escoger a un ex
entrenador de fútbol para lanzarlo a una presi
dencia municipal. Definitivamente, uno podría
decir, luego de ver esta lista, que en este país
se acabaron los políticos, pero el show debe
continuar.

NO OBSTANTE, CON muchas dificultades,
señalados y cuestionados, algunos hombres y
mujeres estudiosos de la ciencia política han
logrado meter su registro para aspirar a un
puesto público.

PERO NO HAN entendido, estos últimos, que
la política ha cambiado, que no se trata, ahora,
de darle paso a las ideas ni construir las leyes
que mejoren la convivencia, sino de conseguir
los votos que aseguren los dineros suficientes
para mantener a los líderes, a los dueños de

esos partidos.

¿CÓMO DISCUTIR CON el señor Tinieblas
la conveniencia de reformar algún artículo
constitucional sobre educación, por ejemplo?
¿Sería a tres caídas sin límite de tiempo? Ya es
hora de frenar este caos.

NO SE TRATA, desde luego, de subestimar
la sapiencia ni el trabajo de los invitados a
participar en las lides de las cámaras o en los
gobiernos de los estados o sus presidencias
municipales, no, pero lo mejor sería que el
César se ocupara de lo suyo y los políticos de lo
que les corresponde.

De pasadita
COMENZÓ LA VACUNACIÓN contra el Co
vid19 en la Ciudad de México. La gente mayor
formó filas asistidos, en el mejor de los casos,
por un familiar, pero en muchos otros por
bastones, andaderas, banquitos o como fuera,
pero allí estaban, en espera de la vacuna que
los libere del encierro y les dé tiempo de seguir
luchando en la vida.

EL PRIMER DÍA no fue fácil. La logística, ese
otro bicho que ataca con frecuencia los actos
oficiales, principalmente, infectó los proyectos
establecidos y obligó a retrasos que pagaron
con esfuerzos los mayores que esperaron su
turno con paciencia.

ERAN GUERREROS DE casco blanco que
derrotaron las maledicencias, que no se deja
ron vencer por el rumor o las campañas que
los invitaban a la derrota.

EN TRES ALCALDÍAS de la ciudad la meta
era lograr que 35 mil adultos mayores recibie
ran la primera dosis de la vacuna. Hubo quie
nes esperaron hasta tres horas para recibir el
biológico, y también recibieron las apenadas
palabras de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que ofrecía disculpas por los atra
sos y la intromisión del bicho de la logística,
que si no falló del todo sí puso en aprietos a es
tos combatientes que ya ganaron las primera
batalla.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail. com
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ASTILLERO
Félix, ¿apostar por un incalumniable? ft "Soy
incorregible, impredecible//Delfina y relevo
Edomex 2023 // Grupo Texcoco y Gordillo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON PALABRAS MAYORES a es
cala nacional y por su trascendencia
más allá de lo partidista, pero en el
siempre fogoso ambiente político y
electoral de Guerrero, y en el hori

zonte inmediato de ciertos grupos morenistas,
parecen palabras menores, o al menos así las
pretenden procesar: el senador con licencia
Félix Salgado Macedonio ha sido registrado
ante las autoridades electorales de esa entidad
como candidato a gobernador, a pesar de las
insistentes acusaciones de agresiones sexuales
contra mujeres.

SALGADO MACEDONIO HA sido un políti
co que, según sus propias palabras, es indefen
dible. En 2017, entrevistado por Federico Sari
ñana y Juan José Contreras para un programa
de radio en Chilpancingo, el autodenominado
Toro sin cerca se sinceró: "Yo tengo más ne
gativos que positivos. Yo sé que no estoy com
pitiendo para cardenal ni tampoco soy santo.
Cuando me dicen: Oye, hay que fortalecer aquí
porque andas bajo, la fama es mala, muy mala:
mujeriego, parrandero, jugador, borracho,
todos los vicios de Gabino Barrera y de Simón
Blanco me los juntaron". ¿Y sí los tiene?, se le
preguntó. "Sí", contestó. E insistió: "cuando
me dicen: Oye hay que corregir eso, y yo les di
go: ¡Ay, no manchen! Ahora, a mis 60 años, me
quieren quitar todo eso. No, pus no, yo ya estoy
viejo: árbol que crece torcido jamás su tronco
endereza (...) Yo así soy, soy incorregible, soy
impredecible, soy incalumniable, todo lo que
digan de mí es cierto" (https://bit.ly/3qBz8r2).
EN ESA APUESTA por un incalumniable, ple
na de pragmatismo electoral, capricho cuasi
imperial a cuenta de apoyos en años anterio
res, y desdén por el curso e ímpetu de la lucha
feminista nacional, Morena y sus mandos
mucho se juegan. Más de lo que en la lectura
inmediata pareciera.

EN 2023 SE elegirá el relevo de Alfredo del
Mazo Maza como gobernador del estado de
México. Desde ahora se perfila como una carta
fuerte por parte de Morena la profesora Delfina
Gómez Álvarez, quien ya fue candidata en 2017

frente al mismo priísta Del Mazo Maza, cuando
éste, junto con su familiar Enrique Peña Nieto,
tejió una red de defraudación electoral contra
la actual senadora con licencia que desde ayer
ocupa la Secretaría de Educación Pública.
LA MAESTRA DELFINA, como se le llama

con frecuencia, estuvo a punto de desplazar del
poder al cerrado grupo priísta del estado de
México que tenía a Peña Nieto como su prin
cipal pieza nacional. Pero toda la fuerza del
grupo Atlacomulco y del aparato gubernamen
tal federal fueron puestos al servicio del nada
carismático, casi fantasmal Del Mazo, quien
ya en el poder ha mantenido esa característica
diluida, ausente, de ceremonial básico aunque
la entidad se estremezca ante tanta violencia,
corrupción e injusticia.
LA NUEVA SECRETARIA de Educación

Pública llega a ese cargo como parte del grupo
Texcoco, que con Higinio Martínez Miranda
como máximo jefe ha tenido una expansión
constante. Otro integrante destacado de ese
conjunto es Horacio Duarte, ahora director de
Aduanas. Si todo avanza como se prevé, el se
nador Martínez Miranda y su clientelar grupo
texcocano tendrán la candidatura de Morena
al relevo de Del Mazo.

HAY OTRO INGREDIENTE electoral y gru
pa! inocultable: la corriente de Elba Esther
Gordillo, ella en la cárcel, apoyó en una alianza
casi oficial a la maestra Delfina en los comicios
estatales de 2017. Las actuales expresiones de
beneplácito de las Redes Sociales Progresis
tas (que a su vez apoyaron electoralmente al
obradorismo en 2018, también en una alianza
extraoficial pero evidente) por la designación
de Delfina Gómez en la SEP adelantan buenos
tratos administrativos para el gordillismo,
que daría una nueva retribución en materia
electoral al obradorismo en el inmediato 2021
y luego en 2023, cuando debe irse Del Mazo,
quien pareciera haber negociado un tránsito
pacífico de su periodo a cambio de dejar pasar
la opción que Morena proponga en su momen
to. ¡Hasta mañana!
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Rayuela
El boicot contra la

vacunación fracasó ayer
entre las largas filas ele
adultos mayores que no
h icieron oídos a las

campañas de odio.
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Entre desorden, retrasos, impre
visiones, confusión y deses
perante lentitud, que motivó

protestas de adultos mayores, quienes
durante varias horas tuvieron que so
portar bajas temperaturas, comenzóla
reiteradamente ofrecida vacunación
contra el Covid19 en comunidades

distantes en la mayoría de entidades
federativas y alcaldías de la CDMX, a
excepción de algunas, como en Nue
vo León, a donde no llegaron las dosis
debido al mal tiempo imperante.

No obstante que en el país ese tipo de acciones
estuvo siempre a cargo de personal médico espe
cializado y con amplia experiencia y capacidad,
buena parte de esa tarea le fue encargada a gente
improvisada, incluidos los "Servidores de la Na
ción", grupo conformado para la distribución y en
trega de recursos a gente de escasos recursos, no
para participar en jornadas de vacunación,

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aun cuando el segundo gran apagón en lo que va del
año, ocurrido la mañana de ayer a consecuencia de
un desbalance en el sistema eléctrico en media do

cena de entidades del centro y norte de la República,

perj udicó a más de cuatro millones y medio de perso
nas, el Presidente López Obrador dijo en su mañanera
que afectó "a400 mil usuarios" y atribuyó la falla a la
temporada invernal en Estados Unidos.
Por lo pronto, esa falla obligó a la suspensión de
suministro de gas natural desde Texas por el con
gelamiento de ductos, lo que dejó sin gas y sin luz
a municipios de Chihuahua, Nuevo León, Coahuila,
Tamaulipas, Durango, Sinaloa y Zacatecas, al tiem
po que la Comisión Federal de Electricidad criticó al
Centro Nacional de Energía Eléctrica, el Cenace, por
no haber alertado sobre ese problema.
Ante versiones que circularon de que pudo tratarse
de algún "sabotaje", derivado de medidas guberna
mentales contra las empresas que generan energías
limpias o por la rechazada contrarreforma eléctrica
que envió y ya aprobó en comisiones la bancada mo
renista en la Cámara de Diputados, para favorecer a
la CFE, el Ejecutivo federal las descartó, al responder
que fue "por la tormenta invernal" en EU.
También la mañana de ayer, el Movimiento Regene
ración Nacional, que fundó elPresidente López Obra
dor y preside hoy Mario Delgado, le asestó un revés
a millones de mujeres al registrar oficialmente ante
el Instituto Electoral de Participación del Estado de
Guerrero a Félix Salgado Macedonio, como precandi
dato agobemador de ese estadoy quien estáacusado
penalmente de abuso sexual por tres de sus víctimas.
Con el cinismo que lo caracteriza, el senador con
licencia declaró que "las mujeres son el motor de
la Cuarta Transfonnación, porque sin ellas, no hay
Cuarta Transformación".
Brutal doble crimen de la exedil de Cosoleacaque,
Veracruz, Gladys Merlín Castro y de su hija, Carla En
ríquez Merlín, apuñaladas y degolladas en su domi
cilio por un grupo criminal.
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Ayer se despidió Esteban Mocte
zuma como secretario de Edu

cación Pública, se va a Estados
Unidos. La descentralización de la SEP

(a Puebla) no sucedió. Tampoco las
otras mudanzas prometidas. La pande
mia justifica el fracaso de la ocurrencia.

Por primera vez en cien años, la SEP será encabe
zada por una maestra de educación básica, destacó
Moctezuma Barragán al agradecer al Presidente su
nuevo derrotero y saludar a su sucesora, Delfina
Gómez Álvarez. La nueva secretaria avisa que su
mayor desafío es el regreso a clases presenciales.

¿Importa que la SEP esté en manos de una docen
te de formación? No debería, pero sirve para justifi
car un perfil que provoca dudas frente a la comple
jidad del encargo. ¿Acaso debieron ser secretarios
Carlos longitud Barrios o Elba Esther Gordillo por
ser educadores de base?

Jaime Torres Bodet (escritor, diplomático), Justo
Sierra (periodista, filósofo), José Vasconcelos (abo
gado, escritor), Narciso Bassols (abogado), Agustín
Yáñez (novelista, político), Plutarco Elias Calles (mi
litar), Porfirio Muñoz Ledo o Manuel Bartlett despa
charon en la SEP sin ser ni parecer maestros.

El general Lázaro Cárdenas empleó en su admi
nistración a cuatro titulares en la SEP otros tiem

pos, pero uno de los mejores mandatarios a decir de
AMLO siendo un jinete, pintory militar (Ignacio M.
Beteta) su último secretario de Educación.

La experiencia de vida puede aportar sensibili

dad, mas no pericia educativa y política; administra
tiva y de planeación. Incluso la formación humanis
ta y hasta diplomática ha dotado de imaginación y
mundo indispensables para soñar mejores estadios
en la materia.

Ayer, Delfina Gómez apuntó: "es el encargo más
hermoso que pueda existir, que es coadyuvar en el
proceso de educar a millones de personas. Yo viví
las reformas desde el aula, en el grupo. Por ello, al
reflexionar si esta experiencia me hace merecedo
ra del cargo, me contesto que no; me legitima y me
llena de honra. Lo haré con legitimidad y honradez,
con pasión y amor".

Por el bien de todos, que ese voluntarismo abreve
también de otros oficios y talentos. Que la maestra
Delfina Gómez tenga éxito en el desempeño de su
encargo. Que la SEP no sea plataforma para buscar
suceder a Alfredo Del Mazo en el Estado de México.

Vacunación. Datos de la Universidad Johns Hop
kins sobre vacunación. Al 14 de febrero en México
se aplicaron 726,002 dosis simples y 85,887 dobles.
El esquema de vacunación completo lo tiene ya el
0.06 por ciento de nuestra población.

En Estados Unidos se han inyectado más de 50
millones de vacunas simples y 13 millones com
pletas; el 3.99 por ciento de sus habitantes cuenta
con el esquema íntegro. En España, 2 millones 433
mil personas han recibido la primera dosis y l mi
llón las dos; el 2.14 por ciento de los españoles está
protegido.

En el mundo se han administrado 171 millones
350 mil dosis simples y 26 millones 822 mil dosis
dobles. El esquema completo lo tiene el 0.35 por
ciento de la población global.
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El mundo es lo que es, no lo
que queremos que sea. ¿Está
usted de acuerdo? De seguro

me dirá que sí lo está. ¿Quién puede
negar la realidad inobjetable de la
afirmación previa? Sin embargo, si
uno observa a su alrededor, se dará
cuenta de que son muchos los que,
por sus actos y sus reacciones, de
muestran que no creen en la verdad
de lo que expresé en la primera ora
ción de este texto.

Nos quejamos una y otra vez de que las cosas
no son como queremos que sean. Da la impre
sión de que pensamos que tenemos un derecho
a que la realidad se adapte a nuestros intereses
y ambiciones. Como ha apuntado Ratzinger,
se trata de la enfermedad de nuestro tiempo.
Asómese a las redes sociales: están repletas de
ofensas, reclamos, lamentos. Nadie está satisfe
cho. Nadie está contento. Quien no se queja del
gobernante, se queja del vecino. Quien no mal
dice la pandemia, maldice su dolor de muelas.
¿En qué mundo creen que viven? ¿En el de sus
sueños? Parece increíble que haya que recordar
les lo evidente: vivimos en un mundo que no

está cortado a la medida de nuestros deseos. El

mundo es lo que es, no lo que queremos que sea.
La sabiduría a la que puede aspirar un ser hu

mano es aprender a vivir en este mundo. Todas
las grandes religiones han dado un mapa de
ruta para cruzar la estepa de la vida de mejor
manera. Para el cristianismo este mundo no es
el sitio en el que encontraremos el dulce fruto
de la existencia. Sin embargo, eso no significa
que debamos escapar del mundo, ya sea por el
suicidio o por la fantasía o por la negación. El
cristiano debe aprender a vivir en este mundo,
con todas sus dificultades, todas sus injusticias,
todas sus tragedias. ¿Acaso no es eso, precisa
mente, lo que hizo Jesucristo? ¿No nos enseñó
que para completar nuestro camino debemos
cargar nuestra cruz?

Hay que entender lo que significa en su di
mensión más profunda cargar la cruz. Debe
mos cuidarnos de no caer en el otro extremo de

disfrutar los dolores, las bajezas y las cruelda
des de la existencia. Cargar la cruz no significa
decirle sí a lo malo del mundo. Cargar la cruz es
hacer la apuesta de que todo ese mal no triun
fará en el fin de la historia. Es una apuesta que
no está fundada en un cálculo racional, sino en
el amor incondicional a Dios y a nuestros seme
jantes. Como dijo Santa Rosa de Lima, la cruz es
la única escalera que nos permite ascender al
cielo, es decir, pasar del dolor a la dicha, de la
tristeza a la alegría, de la angustia a la plenitud.

Mientras más negra es la noche, más brillan
te es la estrella de la esperanza.
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La invisibilidad de la niñez en Mé

xico se ha profundizado. Hoy no
sólo enfrenta la pandemia por

Covid19, sino también la de la indife
rencia, el olvido, el abandono, el recha
zo, la falta de escucha, de atención, de
políticas públicas, de pobreza, de vio
lencia y del desamor. De ahí que se diga
que viven una sindemia; es decir, la su
ma de dos o más epidemias.

El Balance Anual de Redim 2020, llamado "El año de
la Sindemia y el Abandono de la Niñez en México", nos
muestra lo que viven los 40 millones de niñas, niños y
adolescentes que habitan nuestro país y que hasta ahora
no la han pasado del todo bien, pues mientras algunos
batallan con la pobreza, otros lo hacen con la violencia en
sus hogares, con la falta de educación y con trabajar para
poder subsistir.

En cuanto a la pandemia de la pobreza, el informe seña
la que la pérdida generalizada de puestos de trabajo e in
gresos en las familias mexicanas ha llevado a que ésta au
mente a 21 millones de niñas, niños y adolescentes que se
encuentran en pobreza y 5 millones en pobreza extrema.
Redim sostiene que la Organización Internacional del

Trabajo (OIT), prevé un aumento del 0.7 por ciento en el
trabajo infantil. En México actualmente, según INEGI, el
porcentaje y número de menores de 5 a 17 años trabajan
do es de 3 millones, ciña que podría incrementarse pues se
contempla que la pobreza aumentará entre 7 u 8 puntos
porcentuales.

La organización civil señala que el cierre de escuelas,
debido al aislamiento por la pandemia de Covid, afecta
a más de 25 millones de estudiantes de educación básica

y a cinco millones de educación media superior. Hasta
ahora, 50 por ciento de las familias que participan en el
programa Aprende en Casa reportan dificultades por falta
de una computadora o Internet, lo que genera una crisis
educativa.

Pero no sólo eso. El confinamiento vino a agudizar la
pandemia de la violencia; 63 por ciento de las niñas y ni
ños ha experimentado al menos una forma de disciplina
violenta; 10 por ciento en edades de 14 a 17 años reporta
haber sufrido violencia sexual y 7 menores son víctimas
de homicidios diariamente.

La Red por los Derechos de la Infancia en México (Re
dim) nos detalla que en 2020, se reportaron más de tres
mil niñas, niños y adolescentes desaparecidos o no locali
zados; y que entre enero y junio, las denuncias por porno
grafía infantil aumentaron 157 por ciento, pasando de 121
reportes a 312, con respecto a 2019.
La pandemia de violencia por razones de género, de

acuerdo con Redim, registró 10 feminicidios de niñas
y adolescentes al mes, de enero a septiembre de 2020,
mientras que en 2019, en promedio eran ocho al mes.
El año pasado se recibieron casi 19 mil llamadas de

emergencia relacionadas con violencia familiar. La violen
cia sexual ocune a uno de cada 10 adolescentes y niñas; el
60 por ciento de los casos fueron hechos por integrantes
de la familia.

Por todo lo anterior es obligatorio que desde el Senado,
así como todo el Estado mexicano en su conjunto, siga
mos con acciones concretas a favor de la niñez y adoles
cencia. Las niñas, niños y adolescentes necesitan urgen
temente tener una vida sin violencia, con derecho ala paz,
al respeto, al amor y a la felicidad.
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Del creador de "los cubrebo
cas no detienen el virus"

y "las pruebas no sirven
para combatir al Covid19", ahora
llega... "mezclemos las vacunas,
que eso no hace daño".
Así define la periodista Ana Paula Ordo

rica al subsecre tario de Salud, Hugo López
Gatell, el encargado de llevar la pandemia
contra el Covid19 en México y quien no se
ha cansado de equivocarse y retractarse
una y otra vez.
Y es que hace unos días, Hugo LópezGa

tell aseguró que biológicamente no existe
peligro de combinar vacunas de laborato
rios. "No se le va a causar daño a una per
sona porque se le ponga una dosis de una
vacuna y otra dosis de otra".

La realidad es que la mezcla de vacu
nas no es una ocurrencia de Gatell, es una
opción que se está investigando en Gran
Bretaña. Se están haciendo estudios serios
porque habrá más adelante vacunas que se
vayan modificando según mutan las cepas
del virus.

Pero lo grave de la propuesta de Gatell
es que está proponiendo mezclar las vacu
nas de distintos laboratorios sin hacer los
estudios previos.

Incluso, dijo que no hay, "en términos
de patentes, de propiedad intelectual o res
tricción semejante, ninguna que impida
que eso se pueda hacer... en un momen
to dado se podría llegar a encontrar que la
combinación de vacunas, conforme van
llegando, pudiera tener el mismo efecto
que si se esperara a tener segundas dosis,
específicamente de la misma vacuna con
que se puso la primera dosis".
En México, las autoridades pretenden

aplicar, por ejemplo, una dosis de una va
cuna y la segunda dosis proveniente de un
laboratorio distinto.

Hoy todavía no se sabe cuál es el efecto
de hacerlo, ni la eficacia. Lo que sucede es
que el manejo de la pandemia en nuestro
país ha sido desastroso, tardaron meses en
solicitar a los laboratorios las vacunas y por
ende no somos un país donde los laborato
rios nos den prioridad para la entrega.

Mientras, se jugó con la idea de hacer una
vacuna mexicana que no existe, pero que ya
tiene nombre "Patria", algo similar a lo
que hicieron en Cuba.

Pero, ¿qué dicen los estudios internacio
nales al respecto?

Es en Reino Unido donde se puso en mar
cha el primer estudio que examina si dife
rentes vacunas contra el Covid19 se pueden
usar de manera segura para regímenes de
dos dosis. Actualmente, la guía oficial del
Comité Conjunto de Vacunación e Inmuni
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zación de Reino Unido establece que la se
gunda dosis debe ser con la misma vacuna
que la primera.
"No se recomienda cambiar entre vacunas

u omitir la segunda dosis, ya que esto puede
afectar la duración de la protección", señala.

De acuerdo con el Departamento de Sa
lud y Atención Social de Reino Unido, los
participantes en el estudio, de 13 meses,
recibirán las vacunas de OxfordAstraZe
neca y PfizerBioNTech en diferentes com
binaciones e intervalos.

Este estudio, financiado por el gobierno
británico, no está buscando mezclar cual
quier tipo de vacuna de dos dosis, como
ejemplificó el señor Gatell; son sólo dos
fármacos específicos.

En un artículo publicado por la cadena
CNN Español, el ministro para el Desplie
gue de la Vacuna contra el Covid19, Nadhim
Zahawi, señaló que "no se aprobará ningún
uso más amplio que el estudio, o como parte
de nuestro programa de implementación de
vacunas, hasta que los investigadores y el
regulador estén absolutamente seguros de
que el enfoque es seguro y eficaz".
También buscará determinar si la vacu

nación es más efectiva con un intervalo de
cuatro o 12 semanas entre las dos dosis.

Se espera tener los primeros resultados
del estudio durante el verano; sin embargo,
es importante aclarar que el régimen de
dosificación de las vacunas para el públi
co en general permanecerá sin cambios en
Reino Unido.

Mientras esto pasa en Reino Unido, las
autoridades de Azerbaiyán autorizaron un
ensayo clínico que analizará la eficacia de
combinar la vacuna rusa Sputnik V con la
desarrollada por AstraZeneca.
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El programa durará seis meses y se aplica
rá a loo voluntarios en cada una de sus fases.

¿No le parece una locura que en Azerbai
yán se esté estudiando si se pueden mezclar
vacunas y aquí en México, López Gatell sim
plemente se ahorre ese paso que es impor
tantísimo para la salud de los mexicanos?

Este estudio es clave para el futuro de la
vacuna rusa en nuevos mercados, ya que se
da en pleno debate sobre su posible incor
poración al catálogo de vacunas dentro de la
Unión Europea.
Aunque, en caso de ser autorizadas, las

primeras dosis de la Sputnik V llegarían a la
UE hasta mayo o junio.
Es importante señalar que, por el mo

mento, los Centros para el Control y la Pre
vención de Enfermedades de Estados Uni
dos y la Organización Mundial de la Salud
no recomiendan el intercambio de vacunas
debido a que no existen datos disponibles
que muestren si hacerlo proporcionaría el
mismo nivel de protección.

Soumya Swaminathan, científica en jefe
de la agencia de la ONU, ha dicho que hasta
ahora se recomienda que las dos dosis sean
del mismo laboratorio, porque se descono
ce la eficacia.
Y es que los buenos deseos que, me ima

gino tiene LópezGatell, con su estrategia
para inmunizar a los mexicanos, están muy
distantes de la eficiencia para vacunar a los
mexicanos.

Ya tenemos en nuestro país más de 170
mil muertos y la cifra aumenta dramática
mente todos los días.

Dejen las ocurrencias y trabajen con base
en los estudios serios. No se pueden mezclar
las vacunas contra Covid sin ningún estudio
previo que avale esta práctica.
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LA VACUNA de
OxfordAstra

Zeneca puede
ser utilizada en

mayores de 65
años y se prevé
efectiva para
prevenir casos
graves de otras
variantes, como
la cepa sudafri
cana, expresó
un panel de la
Organización
Mundial de la
Salud (OMS).
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QUEBRADERO

Vacunas, eviten el circo político

En algún sentido, el gobierno está pa
gando sus contradicciones en su estra

tegia ante la pandemia con el proceso de
vacunación.

Es todo un enigma la estrategia, estamos echando a andar
un plan siendo que no tenemos vacunas. Las que teníamos
fueron aplicadas de manera desigual, a partir de ayer se
presume que ahora vendrá la regularidad y no andaremos a
cuentagotas.

En medio de la confusa estrategia se aplicaron vacunas a
los maestros de Campeche, siendo que la prioridad es todo
el sector salud. Para incrementar la confusión resulta que al
día siguiente que se aplicó a los maestros, el estado pasó al
semáforo amarillo dejando de estar en verde.

Estamos ante nuevos escenarios inéditos con dosis de

confusión. El mundo está ante una emergencia que lleva a la
urgencia de aplicar millones y millones de vacunas. Nuestro
país tiene una larga tradición en la materia, el problema es que
el gobierno no quiere saber nada del pasado y, por lo mismo, le
da por tirar por la borda lo que tiene que ver con ello.

La experiencia en otros países puede ser un referente. La
mayoría ha colocado como su prioridad vacunar a todo el per
sonal de salud. Esta estrategia ha sido de gran utilidad, porque
ha permitido que quienes están en la primera línea puedan
evitar ser contagiados, al tiempo que puedan desarrollar con
certeza y confianza su muy complejo y delicado trabajo.

El sector salud no la ha pasado nada bien en la pandemia.
Su personal se caracteriza por su vocación y su gran esfuerzo
físico y mental, el cual no necesariamente ha sido reconocido
del todo. Han tenido, en más de un caso, que sacar dinero de
su bolsa para comprar desde un cubrebocas hasta ropa para
trabajar; no olvidemos, además, que en un primer momento
muchas de ellas y ellos fueron absurdamente agredidos bajo
el supuesto de que podían contagiar.

HAYQUE VACUNAR
a la población de mayor
riesgo; hay que pensar

en la población económi
camente activa; hay que
pensaren las ciudades

con alta densidad de po
blación, hay que pensar
en resolver un problema
de salud único y no caer
en las tentaciones del

circo político
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El gobierno está obligado a que en la etapa que estamos
por entrar de vacunación distinga los terrenos y precise su
estrategia. Sería lamentable y fustigable el uso político que
eventualmente pueda hacer de una situación que afecta bru
talmente a todos. Ayer, en el primer día de vacunación abierta,
diversos testimonios dieron cuenta de la presencia de militan
tes de Morena, lo cual no tiene lógica en función del proceso.

El trabajo de los Siervos de la Nación debe quedar clara
mente establecido. Se ha insistido en que estudiantes de
medicina de universidades públicas y privadas sean quienes
apliquen las vacunas, lo cual no ha sido tomado de manera
parcial. Junto con su capacidad y conocimiento se podría im
buir, además, la solidaridad y servicio que por principio dis
tinguen a su profesión.

El reto es mayúsculo. Hemos vivido la pandemia al límite.
Muchas responsabilidades se comparten, pero muchas otras
tienen que ver con la estrategia del gobierno que al principio
minimizó lo que ya estaba entre nosotros.

Somos indistintamente el tercer y cuarto país del mundo
con el mayor número de fallecimientos y con una tasa de
letalidad alarmante. El vocero ha hecho declaraciones desa
fortunadas, las cuales son recordadas a menudo en las redes
sociales, lo que incluye a las del propio Presidente.

La aplicación de vacunas podría ser el gran detonante de
una nueva estrategia y también la posibilidad de ver ahora sí
la luz al final del túnel. En los países en que se han aplicado las
vacunas se han reducido de manera significativa los contagios.

Hay que vacunar a la población de mayor riesgo: hay que
pensar en la población económicamente activa; hay que pen
sar en las ciudades con alta densidad de población; hay que
pensar en resolver un problema de salud único y no caer en
las tentaciones del circo político.

• RESQUICIOS
Sobre el apagón. No es boicot, no somos los responsables, es
por el clima, no pueden seguir con las energías finitas, vienen
nuevos apagones, la reforma eléctrica lo va a resolver, la refor
ma eléctrica va a provocar más apagones, suspendió Texas el
suministro de energía, y sígale...
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ROZONES
•UIF pega a defraudadores
La Unidad de Inteligencia Financiera, que lidera Santiago Nieto, se anotó un punto con
tra quienes abusan de las personas en medio de la pandemia. La UIF detectó constantes
denuncias por fraude relacionadas con la venta de tanques de oxígeno medicinal y se
puso a investigar. Se analizaron "reportes inusuales con operativos relacionados con
fraude en la comercialización de tanques de oxígeno" y se detectaron cuatro sujetos
ligados a estos ilícitos. El organismo encabezado por Nieto Castillo bloqueó las cuentas
bancarias vinculadas con los individuos que defraudan en las ventas del insumo. Adi
cionalmente, el organismo ha emprendido un monitoreo permanente sobre los reportes
que hagan referencia a fraude en la venta de vacunas contra el Covid19. De esta manera,
Nieto y sus muchachos se colocan como una aduana difícil de librar para los "gandallas",
nos comentan.

• Fayad y la educación
Mientras la atención está puesta en las crisis de salud y económica causadas por el em
bate del Covid19, pareciera que el golpe a la educación ha sido poco atendido. Es por
ello que más de uno celebró que Hidalgo, que gobierna Ornar Fayad, se colocara en el
primer lugar nacional con mayor asistencia educativa en el grupo de población de 6 a 11
años de edad y redujera 6.1 la tasa de analfabetismo, de acuerdo con los datos del más
reciente censo. Otro rubro educativo en el que destaca Hidalgo es el grado promedio de
escolaridad, la entidad presenta una tendencia creciente: de 8.1 años en 2010,8.7 años
en 2015 y 9.4 años en 2020. Además, el gobernador Fayad promueve diversas acciones
que apuestan a la permanencia de la niñez y juventud de la entidad en las aulas y para
ello invertirán 1,305 millones de pesos para dotar de uniformes, útiles escolares, becas
y tabletas electrónicas a estudiantes. Todos estos resultados y sin tanto alboroto.

• Reclamo verde en el Senado
Cuentan que en el Partido Verde ya se cansaron de la "matanga" que aplican sus colegas
guindas en el Senado de la República, a tal grado que la bancada del tucán analiza con
romper la alianza que han sostenido en la Cámara alta. Los verdes acusaron a sus aliados
de Morena de "gandallas" y de pirateo de legisladoras luego de que la senadora yucateca
Verónica Camino Farjat se pasara a la bancada dominada por Ricardo Monreal. Los
verdes respondieron que es "inaceptable que Morena pida con una mano el apoyo del
PVEM para la aprobación de reformas, mientras que con la otra golpea al grupo parla
mentario del Verde robándole senadoras". Este "gandallismo por parte de Morena", di
jeron los verdes, pone al borde del rompimiento la alianza, pero al parecer, cuentan que
lo que más les duele es que haya quedado "lastimada la confianza" y, dicen, eso cala. Uf.
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• Apuntada para todo y más
Le comentamos en este espacio que Miroslava Sánchez Galván renunció como pre
sidenta de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados desde el 23 de diciembre.
Casi dos meses estuvo acéfala esa comisión, a pesar de la crisis sanitaria que enfrenta el
país. Nos comentan que este martes se hará oficial el nombramiento de Carmen Medel,
legisladora veracruzana de Morena, como la nueva titular de ese órgano de trabajo de
San Lázaro. Medel Palma, nos señalan, tiene estudios en ciencias de la salud, pero existe
un pequeño detalle: se trata también de la legisladora que ya tiene puesta la mira en las
campañas, tanto, que está anotada para buscar la presidencia municipal de Coatzacoal
cos, también para una diputación local, además de que busca la reelección en su curul.
Por opciones no para la veracruzana, afirman sus críticos, quienes también advierten
que ya sólo le falta la nieve de limón.

«Por Dios, el cubrebocas
Nos hacen ver que quienes cuestionan el uso del cubrebocas ya pueden ir sumando a
sus filas al obispo de la Diócesis de Ciudad Victoria, Antonio González Sánchez, quien
en su homilía de ayer argumentó de la siguiente forma su rechazo al uso de la mascarilla.
"Para mí, a nivel personal, el famoso cubrebocas es no confiar en Dios... Yo entiendo que,
a lo mejor mañana estoy enfermo, a lo mejor, a lo mejor, porque no soy inmune a nada,
pero, yo generalmente así como me ven mi rostro, así ando casi siempre, casi siempre, no
es presunción, es gracia de Dios, ando así porque confío mucho en Dios". Nos comentan
que, hasta el momento, han muerto al menos 24 sacerdotes por coronavirus y otros han
debido ser internados por los casos graves de Covid19 que desarrollaron.

Lo que quería decir la Cofece
Resulta que Alejandra Palacios, presidenta de la Comisión Federal de Competencia
Económica, sí tenía qué decir, y mucho, sobre el tema de la reforma a la Ley de la Indus
tria Eléctrica. Ayer, en un documento enviado al Congreso de la Unión, la Cofece advirtió
a los legisladores que, en los términos en los que se encuentra la iniciativa, recomienda
no avalarla. De aprobarse "se afectaría severamente el proceso de competencia y libre
concurrencia en los eslabones de generación y comercialización de energía eléctrica",
planteó a nombre del pleno del órgano autónomo. Además, expone que, de entrar en
vigor, podría traducirse en tarifas más altas que deberán pagar los consumidores, o el
gobierno mediante subsidios. De esta manera, los comisionados fijaron posición en tor
no a la iniciativa de reforma que iba a ser discutida esta semana en San Lázaro, pero que
será llevada al pleno de la Cámara baja hasta el 23 de febrero.
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Terminó el segundo juicio político
contra Donald Trump, se le exo
neró a pesar de que la mayoría de

los senadores votaron por condenarlo.
Muchos quisieran pasar la página de
uno de los pasaj es más vergonzosos de
la historia política de Estados Unidos.
Sin embargo, como bien lo dijo Trump,
su movimiento apenas comienza. Se
tenta y cuatro millones de personas lo
respaldaron en las urnas a pesar de los
pesares, es el mayor resultado electo
ral para un candidato perdedor en la
historia de la democracia norteameri

cana. Es un número importante, es un
número a tener en cuenta.

Los senadores republicanos saben bien lo que sig
nifican 74 millones de personas y, temerosos, busca
ron no enemistarse con ellos en un cálculo político
que fue calificado por Nancy Pelosi como pura y dura
cobardía. El líder republicano, Mitch McConnell, re
presenta la ambivalencia que vive el GOP en estos
momentos. Fue enfático al explicar su voto por exo
nerar a Trump: lo considera práctica y moralmente
culpable de incitar a la turba que tomó el Capitolio
el 6 de enero, pero considera que técnicamente un

juicio político está pensado para remover a un presi
dente en funciones, no para castigar a uno que ya ha
dejado el cargo. Y así, muchos senadores reprobaron
la acción de Trump, pero buscaron subterfugios para
votar a su favor para no confrontarse con el populis
mo que ha tomado por asalto las bases de su partido.

Siete republicanos votaron contra Trump, hicie
ron falta 10 más para condenarlo. Muchos más de 17
se deslindaron de sus acciones, pero la mayoría calló.
Desde el primer juicio, en el que se le acusó de abuso
de poder, sólo Mitt Romney aclaró que el fin no justi
ficaba los medios y que las formas de Trump promo
vían una visión amoral de la política que no iba con
los principios fundacionales del partido conservador.
Nadie lo escuchó.

El Partido se ha perdido en su laberinto de cálcu
los de poder y ha perdido su esencia. Más dividido
que nunca, tendrá que reflexionar sobre su presen
te y futuro. En estos momentos, una tendencia de
derecha extrema populista amenaza con tomar el
control ante la falta de un liderazgo congruente y
carismático. Los conservadores tradicionales han
quedado relegados y marginados, mientras los dis
cursos incendliarios que coquetean con las teorías
conspiracionistas y el supremacismo blanco toman
la delantera.

El partido se ha alejado de la búsqueda de la ver
dad, de la ciencia y de la moral tradicional. Se ha
embarcado en negacionismos, confrontaciones y la
exaltación de sentimientos que destruyen la cohe
sión social.

Hay dos caminos por delante: reflexionar sobre el
error de arropar a Trump y retomar el rumbo o em
barcarse en la loca carrera del populismo buscando
quién retomará esas banderas fáciles de enarbolar.
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r
i ¦ | omo se preguntaba Ortega, la mayor
\ '¡ i parte de los españolesy desde luego

.¿A la mejorsigue preguntándose para
qué vivimos juntos si nos llevamos tan mal. España
sigue deshaciéndose y la pandemia ha aumentado
la crispación, la ruina y el desencanto. A los muer
tos diarios, la parálisis de la economía y la ruina que
tenemos encima, se añade el cariz agresivo del sepa
ratismo y la destrucción de la oposición. Pedro Sán
chez e Iván Redondo ya han logrado que la derecha
en Cataluña pase de 40 a 20 diputados y que se abra
una crisis en las baronías. Excepto el del Ej ecutivo,
todos los mandos van mermando, incluido el de la
Monarquía, que ya no tenía poder. Juan Carlos I si
gue fuera de España cuando no hay ninguna ley que
le impida estar aquí.
El Reyypadre de Rey no habla como suele hablar

la gente del poder con palabras fingidas o barniza
das, sino con llaneza Ayer, a primera hora de la ma
ñana, conversé conély me dijo entre carcajadas que
decían en España que estaba en la UCI. «Desmién
telo. Di que estoy como un oso». Como le he conta
do a Antonio Perreras en Ai rojo vivo, me dio la im

presión de que a sus 83 años está
buscando trabaj o, casa y novia.
El Tribunal Supremo ha archi
vado una de las causas pendien
tes por basarse en rumores pe
riodísticos. Juan Carlos tiene de
recho a estar aquí porque no hay
ninguna ley que se lo prohiba.
En cuanto al carácter carní

voro del independentismo, van
atener que dejar su programa máximo para otra ge
neración. A pesar de que haya aumentado su apoyo
electoral, los líderes que camelaron y embaucaron
a la gente con utopías saben que incumplir las leyes
cuesta muy caro. Aún hablan de referéndum pacta
doy de amnistía, sabiendo que son imposibles y que
tendrán que conformarse con indultos poco a poco,
uno a uno.

En Cataluña hay una mayoría de izquierdas y una
mayoría nacionalista. Los que se dicen de izquier
das son en realidad nacionalpopulistasidentita
rios, que es lo contrario ala izquierda. Los de ERC
van a intentar un gobierno que puede durar poco
porque el PSC aparte de que se presentará posible
mente a la investidura está dispuesto a apoyarlos
desde fuera. Lo que quiere Moncloa es un ejecuti
vo formado por ERC y Podemos apoyado y vigilado
por el PSC.
Es muy posible que llegue al Palau Pere Aragonés,

una criatura que salió del cascarón gritando «Es
panya ens roba». N o llega a los cuarenta años y ya ha
sido diputado en cinco legislaturas del Parlament.
Este sí que es un appara tchikcrónico.

Juan Garlos I sigue
fuera de España
cuando no hay

ninguna ley que le
impida estar aquí
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La lucha es moral

T
odo proyecto populista es, esencialmente,
un proyecto moral. En primer lugar, por

_l L que divide al mundo en dos: por un lado, el
pueblo bueno y sabio, al que algunos políticos de oficio,
pero también amateurs inexpertos, dicen representar y,
por el otro, las élites supuestamente corruptas, que solo
velarían por sus propios intereses. No hay nada en medio.
No hay matices. No hay compromisos, puesto que con el
mal no se puede transigir.
Debido a estas perspectivas maniqueas, los gobiernos

populistas tienden a dictar comportamientos colectivos e
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individuales; los funcionarios terminan sugiriendo hasta
lo que se debe comer. Buscan conformar así lo que es bue
no y es malo, incluso más allá de lo que dice la ley. Las con
denas morales se vuelven entonces más importantes que
las penales. Laley se vuelve secundaria. Por encima está el
juicio moral, el que por supuesto, es tan relativo como su
seguimiento y aplicación.
No es extraño que, en dichos regímenes, los encarce

lamientos por corrupción en realidad sean mínimos. Lo
que se busca es el ejemplo, no el castigo,
la conversión más que la aceptación de
la norma. El que no obedece ciegamente
no es un verdadero aliado y, por lo tanto,
es el otro, es decir, el enemigo. Se le pue
de meter a la cárcel, pero el arrepenti
miento es mejor ejemplo. En esta lucha
mora], no es extraño por lo tanto que los
gobiernos populistas terminen enfren
tándose a los diversos sectores de la so

ciedad que tienen alguna autoridad moral: los intelectua
les, los científicos, los periodistas, los líderes religiosos,
etc. Nadie puede pretender cuestionar al gobierno en lo
más importante que pretende tener, es decir en su estatus
moral. Es desde allí desde donde gobierna.
Esa es una de las razones por las que lo importante pa

ra la oposición no deba ser únicamente el desempeño del
gobierno, sino su mensaje moralizante. Por lo mismo, el

tema de la corrupción es central y está por encima del de
sarrollo económico, de la democracia representativa o de
la eficiencia gubernamental. Ni siquiera importa decir la
verdad, puesto que ésta es relativa. Si "la realidad" es de
batible, entonces lo que queda es unabatalla moral. Por
eso, los ataques a la ineficiencia incapacidad o franca es
tulticia de los funcionarios gubernamentales no hacen
tanta mella.

En cambio, el descubrimiento de la corrupción inter
na, entre más cercana al Presidente, es
lo que más daño le hace a él y a su par
tido. Porque la fuerza moral se desva
nece tan rápido como se construye. Y
como la moral es relativa, cualquie
ra puede acusar al gobierno de tener
comportamientos inmorales. Porque
también es inmoral el dispendio o el
uso faccioso de los recursos públicos.
Como es igualmente inmoral predicar

sobre ética cuando se hace lo contrario, cuando se miente
a diario, cuando se manipulan los datos, cuando se juega
cínicamente con la vida de las personas a las que se juró
proteger. Por eso mismo, la oposición requiere tener es
tatura moral, para poder competir en el terreno donde se
ha construido la legitimidad de un gobierno. Y esto urge,
porque entre todos han cimentado un electorado cada vez
más escéptico de lapolíticay de su necesaria ética. —

Descubrir
corrupción cercana
al Presidente es lo

UC IlláS liaCC daño a
i , |
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El mérito y el bono

A Napoleón Bonaparte se le atribuye la
frase: los ejércitos caminan sobre sus
estómagos. El pan caliente en la mesa

de quien arriesga su vida. No es difícil creerlo. El in
terés de Napoleón por alimentar apropiadamente a
sus tropas impulsó el desarrollo de las conservas in
dustriales de alimentos a través del enlatado. Guar
dando las proporciones, así lo entendimos en el IM
SS en esta pandemia: ala capacitación, protección y
reconocimiento social de nuestro personal de salud,
debía sumarse el reconocimiento económico. Que
su atención estuviera en combatir al viras y no enlas
preocupaciones cotidianas de la economía familiar.
La búsqueda de cómo proteger y reconocer a

nuestro personal se convirtió en casi una obsesión.
Del diálogo abierto con el Sindicato Nacional del
Seguro Social surgieron propuestas para incorpo
rar otra dimensión de la protección: la económica.
Ante las que serían jornadas intensas, extenuan
tes, en abril de 2020 nacieron Bono Covid19 y las
notas de mérito.
El Bono Covid19 es un sobresueldo de hasta 20

por ciento para aquellos trabajadores de la salud
que no percibían estímulos económicos por con
cepto de infectocontagiosidad, pero que su traba
jo debía ser reconocido. Para todo aquel que sí lo
percibía, este sería por la diferencia hasta alcan
zar 20% del sobresueldo. Fue retroactivo al 16 de

marzo, sigue vigente y continuará hasta el fin de la
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emergencia.
¿Quiénes han recibido el

BonoCovid19? Todos los

trabajadores de la salud que
pertenecen a categorías con
funciones relacionadas a la

atención de la contingencia en
las 209unidadeshospitalarias
destinadas a covid, así como
en las unidades temporales y

de expansión. Aellos se suman los trabaj adores de los
Módulos de Atención Respiratoria instalados parala
contingencia, los que conforman el Triagerespirato
rio enlas unidades de primer nivel, así como el perso
nal contratado de manera eventual para lapandemia
y el personal en las plantas de lavado.
Por su parte, las notas de mérito son un estímulo

mensual adicional equivalente, cada una, a un día de
aguinaldo para el personal de las categorías médi
cas y enfermería que integran los Equipos de Res
puesta Covid. Se entregan al personal que responde
a las necesidades operativas de la reconversión; por
ej emplo, alguien que cambia de servicio, de turno o
de centro de trabajopuede recibir hastanueve notas
al mes y además, en función de su grado de respon
sabilidad, puede recibir hasta 10 notas adicionales.
Es importante decir que en diciembre de 2020

escuchamos el descontento de químicos, labora
toristas y auxiliares de laboratorio y les dimos res
puesta: los incluimos en las categorías que podrían
acceder a notas de mérito.
Al día de hoy el pago del Bono Covid19 y las notas

de mérito ha significado un beneficio directo para
225 mil trabaj adores del IMSS y una inversión de 4
mil 429 millones de pesos.
Mientras que a la mayoría de los mexicanos se le

pedía quedarse en casa, nuestro personal ha salido
a trabaj ar, afrontado riesgos y salvado vidas. Estas
medidas sólo apelan a la justicia.
Mientras escribo: esta mañana llegaron a nues

tro país más vacunas de Pfizer. Se usarán para las se
gundas y primeras dosis del personal de salud.

Han significado un
beneficio directo para
225 mil trabajadores
del IMSS; inversión
de 4 mil 429 mdp
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Estamos peor con
López Obrador
17

¦ ^ n el verano de 2019 se recrudecieron
los apagones que suele padecer lape
nínsula de Yucatán. No solo se hicie

ron más frecuentes, sino más extendidos y largos; de
colonias sin luz pasaron a ciudades y luego a regio
nes enteras a oscuras por horas y aveces días. No es
misterio que las líneas de transmisión eléctrica de
norte a sur, de por sí saturadas, en verano no aguan
tan los aires acondicionados bufando para paliar los
40 grados a la sombra que allí hace entre mayo y oc
tubre, y que falta la infraestructura para que llegue
el gas necesario para producir esa energía Al menos
eso dij o en su momento el Centro Nacional de Con
trol de Energía, o Cenace, para desdecirse a las po
cas horas revirando que no, que ese parte técnico no
tenía ningún fundamento.
Quizá porque apenas uno o dos meses antes

López Obrador canceló la instalación de dos nue
vos turbocompresores y un sistema de regulación
en la Estación de Compresión Cempoala, que con
esa adaptación podría llevar suficiente gas pa
ra cubrir las necesidades energéticas regionales
por una buena tanda de años. Esos recursos, co
mo los destinados a salud, educacióny otras áreas
no prioritarias, fueron desviados al importantí

simo Tren Maya, a Santa Lucía y a uno que otro
nepotista estadio de beis.
Llegó el 28 de diciembre y todos nos converti

mos en Yucatán: más de 10 millones de usuarios
de 12 estados se quedaron a oscuras por cerca de
un día o más. La CFE primero dijo que había sido
por una baj a frecuencia, y luego que por un pasti
zal quemándose bajo unas líneas de alta tensión,
presentando como prueba de lo anterior una car
ta membretada y firmada por Protección Civil de
Tamaulipas. El problemita ñie que la carta era fal
sa; la empresa nacional de energía que pagamos to
dos y que el Presidente le entregó de feudo a Manuel
Bartlett falsificó el documento para exonerarse, na
die perdió su trabaj o y sanseacabó.
El tercer capítulo de la caída de esta casa Usher

dej ó ayer abuena parte del norte del país sin energía
al tiempo que la zona padece una ola polar: cuatro
millones de almas se quedaron a oscuras y conge
ladas. Entra de nuevo la Cenace, coreando al presi
dente, a decir que la falla se debió al frío y que, por
causa de éste, los Estados Unidos cortaron el gas
que envían a México; nunca sabremos si lo corta
ron los gringos o si se cortó el gobierno federal por
el aumento de tres dólares por millón de BTU a más
de 200, al margen de que la CFE le advirtió desde el
12 de febrero a la Cenace que este invierno podría
escasear ese gas, que tomara precauciones y se pu
siera en alerta.

Y olvídense de los apagones; ¿ya vieron que la nue
va reforma empuj adapor López Obrador propone eli
minar el criterio de despacho económico, que requiere
comprar primero la energía más barata, que suele ser
laque llega de independientesyrenovables, para darle
prioridad a la más caray sucia que viene de la CFE? El
resultado es que, o nos lavan a dejar caer en el recibo, o
vanatener que subsidiar a lo baboso, todo parabene
ficio de la caj a chica de Manuel Bartlett en detrimento
de los bolsillos ciudadanos.

Pero vamos requetebién, dicen.
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Pandemia: las
benditas redes

o tengo dudas de que las
^B| vacunas llegarán a Méxi

_L ^ co y de que algún día es
taremos vacunados los mexicanos. La

pregunta es cuánto tiempo y cuántos
muertos más nos llevará ese proceso.
Es la hora que las autoridades mexi

canas no pueden decir con certe
za cuántas vacunas han comprado, a
quién, y cuándo llegarán.
Han declarado en distintos momen

tos que lo de la vacuna es misión cum
plida, que ha empezado ya la vacuna
ción masiva, que en marzo estarían va
cunados todos los adultos mayores y el
personal médico. Ahora el Presidente
extendió este plazo hasta abril.
Pero nada sucede según los dichos y

los compromisos de la autoridad, y nada
preciso puede decir todavía el gobierno
sobre esta cuestión de vida o muerte.
Se anunció la semana pasada que ha

bían llegado 2 millones
de vacunas chinas. La
verdadera noticia re
sultó ser que había He
gado suficiente mate
rial para envasar aquí
2 millones de vacunas

chinas, lo cual demoraría seis semanas.
Ayer, con una remesa de 800 mil va

cunas de AstraZeneca, llegadas de In
dia, empezó en el país la vacunación de
adultos mayores en las alcaldías más
pobres de la República, probablemen
te aquellas en las que la vacuna no es de
tanta urgencia.
En Ciudad de México fueron elegi

das las delegaciones como Milpa Alta y

Cuajimalpa, en vez de la de Iztapalapa,
la más populosa, la de mayores infec
ciones y la de mayor contacto humano
de la urbe. Las razones de esa elección

son un misterio, y están lejos de haber
se explicado desde un punto de vista lo
gístico y sanitario.
No fluye información tampoco de

cónclaves de expertos del gobierno
sobre la estrategia elegida, del mismo
modo que no fluye información de las

razones científicas de

la Cofepris para haber
autorizado las vacu

n^chmayrusa.
Lo único claro en el

gobierno es que quien
lo decide todo es el pre

sidente, cuyas promesas y celebraciones
anticipadas alcanzaron en estos días, con
la inauguración de un aeropuerto que no
existe, el nivel de la parodia.
Por fortuna, las redes se han llenado

de doctores, epidemiólogos, inmunólo
gos, matemáticos y estadísticos. En ma
teria de información sobre la pandemia,
las benditas redes sociales de científicos
suplenlos balbuceos del gobierno.
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Vacunarse contra la estupidez
La sobrepolitización hará complicado para el ciudadano común dilucidar si la estrategia de inmunización es la correcta o,
por el contrario, es un desastre; el esfuerzo que debe hacer la 4T medirá realmente los alcances y limitaciones del gobierno

Querámoslo o no, la
vacunación habrá
de convertirse en el

campo de batalla de
los próximos meses

de cara al proceso electoral. Co
mo sabemos, tanto el gobierno de
la 4T como la oposición se están
jugando el resto en los comicios.
No solo por las 15 gubernaturas
que están en disputa, sino y, sobre
todo, por la suerte del Congreso.
Si Morena pierde el control de la
mayoría, de la que gozó en el pri
mer trienio, los esñierzos de Ló
pez Obrador para modificar el ré
gimen quedarían neutralizados
en gran medida, y la gestión mis
ma de la administración pública,
leyes y presupuestos durante el
resto del sexenio tendrían que pa
sar por una negociación en lugar
de ser el resultado de la exclusiva
voluntad del mandatario.

La oposición ha recurrido a to
do para desgastar la popularidad
del Presidente, con poco éxito
hasta ahora Las críticas que le en
dosanlos adversariosy los medios
han hecho poca mella en la ima
gen de López Obrador entre los
sectorespopulares, es decir, la ma
yoría de los votantes, entre otras
cosas porque invariablemente él
responde que las deficiencias, la
corrupción o la violencia son el
lastre que dejáronlos malos go
biernos anteriores y que llevará
tiempo desterrarlos.
Pero con la campaña de vacu

nación esto podría cambiar, o al
menos es el cálculo que está ha

ciendo la oposición. Primero, por
que a diferencia de otros temas, la
elección de las vacunas, su adqui
sición y la manera en que serán
aplicadas compete exclusivamen
te a esta administración. No hay
manera en que el gobierno pue
da, convincentemente, cargarle
el "muertito" a otro en caso de que
algo salga mal. Y segundo, por las
enormes expectativas y urgencia
que ha despertado entre los mexi
canos la posibilidad de inocular
se contra el covid. Y justo de esto
querrá aprovecharse la oposición.
De lo anterior, podemos dar por

descontada la rebatiña mediática
en la que se convertirá toda valo
ración sobre la campaña de vacu
nación. La sobrepolitización hará
difícil para el ciudadano común
dilucidar si la estrategia de inmu
nización es la correctay si se está
aplicando de manera razonable
mente eficaz o, por el contrario,
es un desastre con implicaciones
mortales para muchos mexicanos
afectados por la demora, como se
guramente acusará la oposición.
La tinta que corrió a propósi

to de la adquisición de las vacunas
mostró claramente lo que nos es
pera Paralos círculos oficiales, las
compras que México efectuó en
tre los Laboratorios fue poco menos
que una hazaña que nos ponía por
delante de muchospaíses; para sus
críticos, en cambio, resultó un fra
caso. Supongo que laverdad está en
algún punto intermedio. Asaber.
Sin embargo, la aplicación de

las vacunas tendrá parámetros
tangibles que nos permitirán

evaluar el desempeño de la au
toridad más objetivamente. Por
un lado, están las metas de va
cunación que se ha planteado el
propio gobierno, bastante ambi
ciosas hay que decirlo. A media
dos de abril, afirma la 4T, estarán
inoculados todos los mayores de
60 años que así lo deseen. Ojalá,
porque este grupo es el que re
gistra el mayor número de vícti
mas trágicas.
Por otro lado, la progresión de

la campaña puede fácilmente ser
contrastada con muchos otros

países, lo cual permitirá deter
minar nuestra relativa eficiencia
o la falta de ella. Si bien es cier

to que a lo largo de la pandemia
la oposición exhibía el número
de contagios y fallecimientos en
el escalafón internacional como

una muestra flagrante de la im
pericia de las autoridades, estas
respondían, con cierta lógica, que
las comparaciones eran improce
dentes porque los niveles de dia
betes y obesidad en México eran
superiores, por no hablar del sis
tema de salud heredado de go
biernos anteriores. Aunque ellas
mismas, las autoridades, utiliza
ban las comparaciones con otros
países cuando creían que opera
ban a su favor.

Otra vez, ya no será el caso con
la vacunación. Cada nación vacu
nará al ritmo en que sus autorida
des tengan la capacidad de operar
ygestionar. Lavelocidadconlaque
alcancenporcentaj es significativos
de inmunización de sus habitantes
dependerá esencialmente de su
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eficiencia Contraesatablahabrán
de estrellarse, si somos honestos,
los muchos adjetivos que los acto
res políticos intentarán "vender
nos", seaparaadornar resultados o
paraenlodar desempeños.
Por lo pronto habría que evitar

caer en conclusiones lapidarias,
porque esto apenas comienza.
Hubo quienes acribillaron a las
autoridades de salud y afirmaron
que todo estaba condenado al fra
caso, porque el día que se abrió el
portal para registrarse se saturó;
pero a partir del día siguiente flu
yó con regularidad. Los respon
sables dijeron, con razón, que no
tenía caso invertir excesivamente

en un sistema para responder a to
do el público desde el primer ins
tante, sabiendo que ese pico solo
existiría las primeras horas.
Este lunes arrancó oficialmen

te la campaña de vacunación en

330 municipios. Por apellido y
domicilio fueron convocados los

primeros adultos mayores para
presentarse entre las 9 y 20 ho
ras, lo cual provocó aglomeracio
nes por la mañana Ysinembargo,
el proceso fluyó razonablemente
a lo largo del di a para satisfacción
de muchos que salieron conten
tos, ciertamente tras varias horas
de enojosa cola, pero sin necesi
dad de agarrar un avión y viaj ar a
Miami para inyectarse.
Seguramente esta primera

jornada será evaluada en blanco
o negro, dependiendo del cristal
político desde el que se mire. Ha
bría que tener paciencia y mesu
ra. Señalarlos aspectos que pue
den ser mejorables, y entender
que será un proceso cuya valora
ción requerirá algún tiempo. Por
lo pronto, contra lo que yo creía, la
primera fase, la convocatoria a la
tercera edad ha sido más expedita

y ordenada de lo que me había te
mido. Seguramente hay negros en
el arroz, pero el padrón integrado
en apenas unas pocas semanas y
las llamadas telefónicas han echa

do abaj o los peores augurios.
El esfuerzo que debe hacer la4T

medirá realmente los alcances y li
mitaciones delgobierno. El propio
López Obrador ha decidido con
vertir la campañadevacunaciónen
una impronta en la que se juega el
prestigio. Hablar de brigadas enlas
que se incluyen a los llamados Ser
vidores de la Nación o empezar por
los municipios pobres y distantes,
revela que el Presidente está con
vencido de que su estrategia será
exitosa Todos seremos víctimas o
beneficiarios, pero también sino
dales para valorar su desempeño.
A condición, claro, de no ser pre
sas fáciles de la propaganda de uno
y otro lado. ¿N o habrá una vacuna
contraía estupidez?

La oposición ha
recurrido a todo
para desgastar la
popularidad de
AMLO, con poco
éxito hasta ahora
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Redondeo, el plan
para los viejitos
¥7

I \ 1 criterio para la vacunación de adultos
i mayores carece de justificación sanita

_l L_ I ria: no empezó en demarcaciones den
samente pobladas que más han sido afectadas por la
pandemia, sino en localidades indebidamente consi
deradas "prioritarias" a causa no del número de con
tagios y decesos, sino de sus condiciones de pobrezay
difícil accesibilidad.
Dos ejemplos: Atizapán, en Estado de México, y Az

capotzalco, enla capital nacional, son, délos dos mil 446
municipios del país, los que encabezan la devastación
por la nueva enfermedad, pero no figuran entre los más
de 300 donde ayer comenzáronlas inmunizaciones.
Lalógica que se aplicó es pedestre y aritméticamen

te cómoda: que el número de las primeras dosis con que
se cuenta sea suficiente para todos los viej itos de las al
caldías seleccionadas.

Ajá.
Como sise tratara de simplificar una cuenta de su

permercado con el mañoso recurso del redondeo.
¿Pues no se ha dicho que la vacunación de los mayo

res abatiría en 80 por ciento los contagios de covid? Por
pocos que fueran proporcionalmente los ancianos que
hoy pueden ser vacunados en donde más ha dañado la
peste, la reducción de la misma es más urgente en Ati
zapán o Azcapotzalco que en MilpaAlta, Cuajimalpay
Magdalena Contreras, en la capital, o en Amanalco, Al
moloya de Alquisiras, Atlautla, Atlacomulco, Acambay,
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Aculco, Axapusco, Apaxco,
Chapa de Mota, Coatepec de
Harinas, Donato Guerra, Eca
tzingo, Hueypoxtla, Ixtapan
del Oro, El Oro, Temascala
pa, Temascalcingo, Temoaya,
Ocuilan, Otzoloapan, Tlatla
ya, Texcalyacac, San Felipe del
Progresoy Santo Tomás de los
Plátanos, en Edomex.

Ciudad de México tiene otras alcaldías entre las de
mayor mortandad: Iztapalapa y Gustavo A Madero. Y
otros municipios conelevadas tasas de contagio son: Co
hetzala, Puebla; Nacozari de García, Sonora; Santo Do
mingo Yohohino y Abejones, Oaxaca, así como Zapotlán
de Juárez, Atitalaquíay Pachuca, en Hidalgo.
Ala desastrosa estrategia para contener la pandemia

se suma hoy un lamentable plan de vacunación.
Y todo porque fue anulado el Consej o de Salubridad

General, la máxima autoridad constitucional que debió
desde siempre comandar esta guerra.
¿Quién o quiénes y con qué calidad científico sa

nitaria determinan la desmadejada "campaña nacio
nal de vacunación"? ¿Cómo entender que al personal
médico de hospitales públicos y privados no terminen
de suministrarle sus primeras dosis y que lo obliguen a
acudir a instalaciones militares... para que otros cole
gas se las apliquen en vez de permitirles vacunarse en
sus profilácticos centros de trabaj o?
¿Y qué tal eso de que 20 mil profesores de Campeche

recibieron ya su primera dosis?
El batidillo de marcas, entregas, brigadas de promo

tores del voto de Morena disfrazados de "servidores de

la nación", soldados y "voluntarios"; llamadas telefó
nicas, registro por internet, más llamadas telefónicas y
la nueva lotería gerontogeog'ráficopoblacional, en el
incipiente goteo de las vacunas, solo abona la incerti
dumbre colectiva.

Aplican vacunas
como si se tratara

de simplificar
una cuenta d e
supermercado

Fecha: 16/02/2021

Página: 7

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,283

Página 48 de 167



Morena y el uso
de programas
gubernamentales
Solo martillan el clavo que sobresale.

Florestán

odas las tardes tengo que interrumpir
el programa que desde hace más de 26

JH_ años conduzco en Radio Fórmula, a
las 13:50 y a 14:50, para que entren los spots de los
partidos políticos que pauta el INE, que de aquí al
3 de junio serán 41.5 millones, lo que no sucede en
ninguna democracia del mundo.
Al iniciar este bombardeo, algunas estaciones

metían una cortinilla en la que se explicaba al au
ditorio que el corte era obligado por la ley, gratis
y forzoso, ante lo que INE ordenó quitarla por
que, dijo, estigmatizábala propaganda partidista,
cuando si alguien lohacesonlos propios partidos
con sus anuncios.

Dicho lo anterior, quiero destacar que esos
anuncios son los peores enemigos de los partidos
y que no les van a aportar un solo voto, al contra
rio, provocan el rechazo.
Los del PRI y PAN porque solo son una promo

ción de sus dirigentes nacionales, y en el primer
caso podrían ser actos adelantados de campaña de
Alejandro Moreno, quien contra lo que había di
cho se colocó en el número uno de lalista de pluri
nominalesyluegoserásucandidatopresidencial.
En los otros partidos, solo más engaños.
Y en Morena la promoción y aprovechamien

to de los programas sociales del presidente Ló
pez Obrador: ¿cuándo antes UN GOBIERNO
había puesto a los pobres por encima de todo?
¿Cuándo se había entregado la pensión a todas
las personas mayores y becas a tantos jóvenes?
¿Cuándo se había trabajado (sic) para garantizar

atención médica y medicinas gratuitas?
Es decir, el uso de los programas sociales de go

bierno como promoción partidistay la caradura
de presumir el garantizar atención médicay me
dicinas gratuitas, uno de los grandes pendientes
dela4T.

Pero son Morenay hacen lo que quieren. Cual
quier duda, dirigirse a Félix Salgado Macedonio.

RETALES

1. ENSAYO. Quiero pensar que ayer fue un ensa
yo de lo que no puede ser una campaña de vacu
nación. En Ciudad de México los adultos mayo
res hicieron fila desde la madrugada, pasaron un
promedio de cuatro horas del frío al calor. Ayer
vacunaron a 23 mil 369 personas en el país, 18 mil
763 en la capital. Una pregunta: ¿para qué piden
el INE los Servidores de la Nación? ¿Quiénes no
lo tengan no se podrán vacunar?;
2. CIFRAS. Se inició esta segunda etapa sin ter
minar la primera que abarca todo el sector sanita
rio. El domingo llegaron870 mil dosis de AstraZe
neca de India, menos de la mitad de los muertos
que anoche sumaban 174 mil 657. En abril saldrán
las primeras de ese laboratorio en México con el
apoyo de la fundación Carlos Slim. A ver; y
3. IMPOSIBLE. Como se esperaba, Félix Sal
gado Macedonio se registró como candidato de
Morena al gobierno de Guerrero. Valieron las de
nuncias. Este problema es cuando se ignoraron
las mismas acusaciones y los guerrerenses lo hi
cieron senador de la República.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El relevo en la SEP

Ayer se concretó el relevo en una de las se
cretarías de Estado más importantes del
país, tanto por los recursos humanos y

materiales que administra como por la función social
asignada: la Secretaría de Educación Pública.
Esteban Moctezuma, quien ha sido secretario de Es

tado entres ocasiones, senador de la Repúblicay uno
de los servidores públicos más completos de la actual
administración, entrega el despacho a la maestra Del
fina Gómez Alvarez, para ir a la más importante de las
embajadas de México en el mundo, la de Estados Uni
dos, en Washington.
Conocí a Esteban en los años noventa. Primero, du

rante mi encargo como legislador y luego, como gober
nador de Zacatecas, me tocó tratarlo en la Secretaría de
Gobernación y en Desarrollo Social. Conciliador, dili
gente y atento, tenía la enorme virtud de ser sincero
y directo en las gestiones que le planteaba, qué podía
cumplir, qué no y en dónde pondría su mej or esfuerzo.
En Gobernación le tocó iniciar la negociación con el

EZLNyatenderlos conflictosposelectoralesenelsures
te, especialmente en Tabascoy Chiapas, justo durante la
época en que elhoypresidente AMLO era candidato del
PRD a lagubernatura de su estado natal (1994).
Como secretario de Educación de la 4T, a Esteban

Moctezuma le tocó atender temas importantes, como
la revisión de la reforma educativa neoliberal del go
bierno anterior, la negociación laboral con el SNTE y la
CNTE (por primera vez en muchos años no hubo paros
laborales magisteriales) e instrumentarla educación a
distancia con el programa "Aprende en Casa", a fin de
no interrumpir el ciclo esco
lar de 30.5 millones de estu

diantes de los nivelesbásicoy
medio superior. Un plan que
le ha valido a México el reco

nocimiento de otros países.
Sin embargo, además de su

capacidad política, la princi
pal cualidad por la que segu

ramente Esteban fue elegido
para ser secretario de Educacióny ahora embaj ador de
México en los Estados Unidos es su honestidady su in
tegridad como servidor público.
Con más de 30 años de servicio magisterial en educa

ción básica, la maestra Delfina Gómez es la primera do
cente que en cien años ha ocupado lati hilaridad de laSEP.
Es un reconocimiento triple: al magisterio de base, a

la paridad de género y a la lucha de miles de maestras y
maestros por revertir la reforma educativa de orienta
ción neoliberal.
Sin embargo, también posee una trayectoria política

y administrativa importante, ya que ha sido presidenta
municipal de Texcoco, diputada federal, senadoray de
legada de los programas federales en el Estado de Mé
xico, entidad cuya gubernatura estuvo a cuatro puntos
de obtener en 2017.

Las prioridades que anunció ayer la nueva titular de
la SEP refrendan que su tarea será consolidar la reforma
educativa alternaque promueve la4T:elregresoseguroy
ordenado de docentesy estudiantes alas aulas, conforme
vaya cambiando el semáforo sanitario; el refuerzo del pro
grama "La Escuela es Nuestra", para mejorarla infraes
tructurabásica de los centros de estudio; laconsolidación
de la carrera magisterialy el mejoramiento de los conte
nidos educativos que se imparten enlas escuelas públicas.
Hace cuatro años, el secretario de Educación tenía

que andar a salto de mata, por los paros y plantones que
la CNTE y el SNTE habían desplegado para echar atrás
la reforma educativa de 2013. Hoy, una integrante des
tacada de ese movimiento de resistenciayreivindica
ción magisterial llega a ocupar la titularidad de la SEP.
Una victoria más del magisterio de base.

Es un reconocimiento
al magisterio de base,
a la paridad de género
y a la lucha de miles
de docentes
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Trump en
J a historia

Donald Trump resultó ab
suelto en su segundo jui
cio político, un revés para

quienes, con sobrada razón, lo consi
deran una amenaza para la democra
cia. De inmediato advirtió que seguirá
buscando la "grandeza de Estados Uni
dos" y no se descarta que vuelva a bus
car la presidencia en 2024.
Con todo, el horror del asalto al Capi

tolio, la contundencia de los videos pre
sentados por los demócratas en el Sena

do, las argumentaciones de los mismos
republicanos y el voto condenatorio de
siete de ellos, ponen este juicio en un ni
vel muy distinto del primero que Tmmp
enfrentó hace apenas un año.
En ese entonces, menos de 10 por

ciento de los simpatizantes republica
nos apoyaba la condena, mientras que
esta vez cerca de una cuarta parte de
ellos estaba a favor de ese desenlace.

Además, aun los senadores republi
canos que lo absolvieron, lo hicieron
más por cuestiones técnicas —la im
posibilidad de enjui
ciar a un ex presiden
te— que por conside
raciones sustantivas.

El líder republicano,
Mitch McConnell,
fustigó a Trump y lo
responsabilizó por haber instigado al
desorden y a la violencia.
Seguramente Trump seguirá pe

sando en la política, pues su base sigue
ahí, como lo evidencian las descalifi
caciones que ya están sufriendo los
senadores que votaron por la conde
na. Sin embargo, me parece que la gra
vedad de los cargos y las fisuras en el

Partido Republicano serán definitivas
para la historia.
Trump mantendrá fuerza mien

tras no se impulsen reformas que mi
tiguenlapolarizacióny den esperanza
a quienes, marginados por el desarro
llo, se ven representados por la dere
cha nacionalista.

Pero si el pasado sirve de guía, no
será esa derecha la que escriba la his
toria de su presidencia; ni Breitbart,
ni sus seguidores, ni los tuiteros que
tanto lo festejan. La posverdad no da

para tanto.
Con el tiempo, en el

armado del rompeca
bezas, los datos duros
y los relatos del pe
riodismo profesional
siempre acaban pe

sando mucho más que las teorías cons
piratorias sin sustento.
Y todo lo que atestiguamos la sema

na pasada en este segundo juicio polí
tico, incluidos los discursos de varios
republicanos, será crucial en el regis
tro histórico. Trump no fue condena
do ahora, pero la historia seguramente
dará otro veredicto.
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10 años de derechos

Ednjunio de este ano se conmemoran 10 anosde las reformas constitucionales en mate

ria de amparo y de derechos humanos, que
incorporaron a nuestro sistema el derecho internacional
de los derechos humanos como parámetro de validez del
orden jurídico y reforzaron los mecanismos para su ga
rantía. En su momento, las reformas suscitaron debates
sobre su alcance y trascendencia; hubo dudas sobre su po
tencial y muchos aducían que era una modificación cos
mética o retórica, sin posibilidades reales de impactar en
lavidadelagente.
Como máximo intérprete de la Constitución, corres

pondía ala Suprema Corte definir los alcances de la refor
ma. Ninguna reforma constitucional, por sí sola, tiene la
capacidad de transformar y alcanzar sus fines. La labor del
Poder Reformador requiere ser completada a través de la
labor interpretativa del tribunal constitucional, encarga
do de darle al texto de la norma fundamental todo su sen

tido, significado yfuerza.
En 10 años de jurisprudencia, la Corte se comprometió
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con la reformay la dotó de efectividad. Definió sus pilares
conceptuales y operativos y le dio un alcance que trans
formó por completo nuestro sistema jurídico, dando lu
gar a un desarrollo inédito de los derechos humanos. A
través de sus sentencias, la Suprema Corte dio vida a un
nuevo paradigma constitucional al establecer un bloque
de constitucionalidad que sirve como parámetro de regu
laridad de todo el ordenjurídico.
Apartir de ello, la Corte le dio relevancia al debido pro

ceso, la presunción de inocencia, y el derecho de las víc
timas a conocer la verdad; privilegió los derechos de las
niñas, niños y adolescentes en las controversias familia
res; dotó de contenido sustantivo el principio de igualdad
entre el hombre y la mujer a través de la perspectiva de
género y de la paridad en la vida demo
crática; desarrolló y defendió los dere
chos de las personas con discapacidad,
las personas y comunidades indígenas,
y las minorías sexuales; afianzó la liber
tad de expresión como piedra angular de
la democracia constitucional; y tuteló la
autonomía de las personas para elegir y
materializar plenamente su proyecto de
vida. En 10 años de jurisprudencia, la la
bor de la Suprema Corte convirtió una reforma retórica
en una reforma transformadora

El legado de este trabajo es una jurisprudencia huma
na, sensible, y con un impacto real en la vida de la gente.
Unajurisprudencia que ha convertido el lenguaje jurídi
co, progresivamente, enunlenguaje de derechos. Hoy las
autoridades no pueden ignorar el marco constitucional
que limita su actuación frente a las libertades de la perso
na. Hoy los tribunales no pueden aplicar la ley sin consi
derar los derechos implicados en el caso y sin las herra

mientas interpretativas y las metodologías de adjudica
ción que hacen realidad el principio pro persona. Hoy no
se puede hablar de política pública sin hacerlo en clave de
derechos humanos. Hoy no se puede estudiar ni ejercer el
derecho, sin comprender la manera en que los derechos
humanos lo han transformado.

Afín de conmemorar este legado, en el Poder Judicial
de la Federación impulsaremos este año una reflexión
profunda sobre los logros y los retos de la reforma de
2011. Queremos promover una conversación amplia y
sostenida, que se nutra de distintas experiencias y con
tribuciones. Por ello, además de diversos ciclos de confe
rencias magistrales que incorporarán puntos de vista aca
démicos, jurisdiccionales y de la sociedad civil, así como

una perspectiva comparada, hemos
planeado una serie de publicaciones,
mesas de análisis, ciclos de cine docu
mental, diplomados, conversatorios,
cortometrajes, concursos de ensayo, y
cursos intensivos sobre derechos hu

manos a lo largo de todo el año. Estos
espacios para expresarse, aprender y
debatir en distintos formatos enrique
cerán nuestro entendimiento y com

promiso con los derechos humanos.
En junio de 2011, la Suprema Corte asumió la tarea de

darle vida a la reforma constitucionaly a su promesa de una
sociedad más justa e igualitaria. 10 años de derechos han fi
jado las bases de esa transformación. Hoy, enmedio de una
de las crisis sanitarias más abrumadoras de la historia re
ciente, es fundamental reafirmar nuestro compromiso con
esa visión, y redoblar esfuerzos para consolidar una cultura
de los derechos, fundamento indispensable para una socie
dad libre, democrática, justa e igualitaria
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¿Se romperá
Morena por lo
más "Delgado"?

o son los opositores. No
\ son los críticos con intere

_L ^ ses contra el gobierno. No
son los grupos sociales genuinamen
te preocupados. No son solo ellos. Son
también las personas que quiereny ad
miran a López Obrador quienes recha
zan lo que está pasando en Morena.
El fin de semana, por ejemplo, el ca

ricaturista Monero Hernández dibujó
a un Mario Delgado muy bien retrata
do que dice: "Atendiendo las críticas a

nuestros candidatos, estamos seleccio
nando otros peores".
Hemos dado cuenta de aspirantes

chapulines como la candidata a la gu
bernatura de Nuevo León, que del tri
color profundo cambió de piel al more
no conveniente.

Otro tránsfuga hace lo propio en San
Luis Potosí Xavier Nava protestó contra
el mismísimo López Obrador envuelto
en la bandera del panismo, pero hoy bus
ca la reelección como alcalde disfrazado

de Machincuepa de Regeneración Na
cional. No es creíble.
Al interior de la co

munidad de simpati
zantes hablan de trai

ción. Incluso llegan
peticiones y de man
das ala Comisión Na
cional de Honestidad y Justicia.
Porsi fuera poco, observamos la im

posición de Félix Salgado Macedonio,
señalado de abuso sexual, violación y
acoso. Ayer, Salgado exclamó: "Hace
mos un reconocimiento público a la
mujer guerrerense... sin ellas, no hay
cuarta transformación". Ya ni la burla
perdonan. El cinismo en pleno.

Otro caso que sorprende es el impul
so de Delgado al comentarista deporti
vo de TVAztecay Latinus, Enrique Ga
ray, para contender a la presidencia de
Huixquilucan, Estado de México.
Usuarios de redes recuerdan las agu

das críticas que, desde el proyecto co
mandado por Carlos Loret, hizo Garay
cuando dio las medallas a "los funciona

rios públicos más corruptos delpaís": oro
a Ana Gabriela Guevara. Plata a Manuel
Bartlett. Bronce a Octavio Romero Oro

peza. Ahora, ¿Subirá con ellos al podio o
les entregará las pre
seas? De la experiencia,
ya ni hablamos.
Morenase convierte,

pues, en otro más de los
partidos que lanzan por
labordaelproyectoque

les dio vida para transformarse en una
agencia oportunista de colocación. ¿Se
romperáelhiloporlo más "Delgado'?

Aquí entre nos
El desastre comenzó con las grillas inter
nas. Les dieron la vuelta a los estatutos.

Se colgaron de encuestas. Y alcanzaron
el poder.
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Cuando
se va la luz

La política es también cosa
de suerte.

Sería simpático si no fue
ra por lo que afectóafamiliasy empresas
de seis estados del norte del país el apa
gón de ayer, por la onda fría que afectó el
suministro de gas desde EU.
El apagón se da al mismo tiempo que

enelCongreso se debate lainiciativapre
ferente del presidente López Obrador
que cambiaría la manera en que, apartir
de las múltiples reformas energéticas de
Zedillo para acá, hahecho que funcione

nuestro modelo de generación, transmi
siónysuministrode energía eléctrica
El suceso de ayer, inédito en su con

secuencia, pero también por la causa,
importa más porque pone en otro lu
gar la discusión, un tema que estaba en
la mente de empresarios, legisladores y,
por supuesto, del Presidente, pero que
de alguna manera no era de la gente, más
preocupadahoy por no contagiarse, con
seguir una vacuna o recuperar el empleo
que la pandemia le
quitó. Pero de repen
te, pues se fue la luz. Y
pues luz si tenemos.
No me atrevería a

decir, no lo sé, si fue
responsabilidad de
esta nueva CFE tan enemiga de la re
forma y la participación privada en el
sector —que por cierto es bastante li
mitada y regulada—, pero hoy aposta
ría a que más allá de la nueva atención
que recibirá la iniciativa preferente, y
la fuerza que esto le da a quienes la han
criticadoy advertido de sus consecuen
cias, será aprobada en sus términos.
Hace dos años que sabemos quién

manda, cómo y por qué. Así que ten
dremos reforma (o contrarreforma)
y el problema más allá de tecnicismos
es que viene en un momento en que la
economía, la creación de empleos y la
inversión pública y privada están —se
ré generoso—de capa caída.
Uno pensaría que no es el mejor mo

mento para agarrar otra bronca con los
inversionistas o poner a CFE a recons
truirse para cubrir los huecos que de

jen generadores pri
vados que ya no pue
dan o no quieran con
las nuevas reglas.
Uno pensaría que al

contrario, en este mo
mento en que el go

bierno no tiene mucho dinero extra, se
gasta en pandemia, programas socia
les, Pemexy las obras de infraestruc
tura del sur del país, no estaría mal una
ayudadita de la inversión privada.
Pero no, porque así estaba prometi

do desde hace 20 años por el Presiden
te. Ahora, cuando se vuelva ir la luz...
pues ya sabremos adonde mirar. Por eso
lo de ayer importa de otra manera.
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Que el embaj ador de Guatemala
en México, Mario Búcaro, se reunirá
este martes con el gobernador de Ta
maulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca, parapedirceleridadenlas in
vestigaciones del caso Camargo, a fin
de repatriarlo antes posible a los mi
grantes de ese país que fueron calcina
dos cerca de la frontera con EU. Tam
bién estará el ministro de Relaciones
Exteriores, Pedro Bolo.

Que no obstante las denuncias
contra Félix Salgado Macedonio
porviolación, elalafeministade Mo
rena se esfumó ante el registro del se
nador con licencia como candidato
en Guerrero. En San Lázaro solo cua
tro de 132 diputadas (Wendy Brice
ño, Lorena Villavicencio, Laura
ImeldaPérezyRocío Villarauz) al
zaronlavozy exigieron desde el prin
cipio detener la postulación, mien
tras que las otras 128 se allanaron ala
disciplina, aunque no dejan de presu

mir la"Legislatura de laparidad".Ajá.

Que si Jorge Sánchez Cordero
brincó hace días ala voz de "soy lope
zobradorista" en pos de la candida
tura de Morena en Alvaro Obregón,
Eduardo SantUlán mantiene la ma
no alzada y respalda su intención de
volver a la alcaldía, que gobernó como
delegado de 2009 a 2012, en resulta
dos como la Supe rvía Poniente y el re
ordenamiento territorial, que antepo
ne a sus otros contrincantes: Valenti

naBatresyLorena Villavicencio.

Que hoy el gobernador de Gua
najuato, Diego Sinhue, acudirá a
Palacio Nacional con el fiscal estatal,
Carlos Zamarripa, y su secretario
de Seguridad, Alvar Cabeza de Va
ca, para sostener una reunión con el
gabinete de seguridad que encabeza
el Presidente en la que tratarán te
mas relacionados a la estrategia en
la entidad.
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Desazón en tiempos
de coronavirus

a QMS ha advertido con datdnl
que la mil igación de la (Mulania
h través de la vacunación masiva

no afcanmrá los resultados esperad», si no
se reduce la iecujcncia, de Ins contagias 'por
eoronavirus. Eta otras palabras, la pande
mia seguira siendo el factor deflnilorio de
las relaciones políticas, económicas y socia
les en los patas y en el mundo, si a la par de
la inoculación de los individuo!, para even
tualmcnle alcanzar lia inmunidad de reta
ñu, no se mantienen con un cierto rigpr las
medidas sanitarias ya de sobra cont undas a
estas aliaras de la epidemia global. Cafe te
ner presente que esa inmunidad colectiva

ailamente se logrará, a decir de los exper
tos, cuando entre el 70 y SO por ciento de la
población mundial sea vacunada ijsegíim
cifras: de las Naciones Unidas somos alrede
dor de 7,700i millones de personas}.
Sí bien no es más que una estadística gene
ra] que nos da la fotografía de1 conjunto, ig
norando Jas situaciones específicas. dicha
oiganisarión internacional «tiene que
lc« casos de Covid19 han tenido disminu
yendo consistentemente por varias sema
nas y que las muertes a escala global se han
reducido en un 10 por ciento desde el Ini
cio de! mes de febrero en curso. No tAsS,an

ta eso bu ana noticia. Hura Klujp capoto de
la OMS indica que los números siguen lien
do altos. De acuerdo con la universidad Jo
hns 1 lopfems "hay más de 108 millones de
casos de Ctwid en el mundo, con 2,370.000

muertes, y lus país» más afectados ion Es
tadas Unidos, cor 28 millones de caja"» y
483.000 fallecidas e India, con más de 10

millones de casos y 1000 decesos. Les si
guen Brasil, can 9.6 millones de infectados
y 2 34.Í,MM1 muertes, y Rusia y Reino Uni
do. con cuatro millones de casta cada uno.
México tiene una tasa de letalidad muy al
ta. con cari 17ÍMM x) muerte»' en des mi
llones de infectados." Ete manen» que para
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Kiuge, "en este momento, hay una dfelga
da línea ente la emparama de una vacuna y
una M<si sensación de seguridad." ("La lu
cha anticwid está la esperanza y una fal
sa sensación"*, IPS Inter Press Service. 15fc
breroiui 1, Hnvw.ómiaUrM&w( |
Los retos son formidables pues además de
los números, están presentes otras cuestio
nes técnicas de preocupación como la aho
ra muy difundida noticia de que la aplica
ción de lá vacuna AslraZcneca fue deteni
da en Sudáfrica Jada su poca efectividad
frente a una de las variantes del coronavi

rus presente en ese país. Pero ahí no se ago
tan las dificultades de Indole técnica y logís
tica, también se encuentran los problemas
de abasto de difícil resolución para lograr
el acceso equitativo de las vacunas que son
a la ves cuestiones de carácter político. Por
ejemplo, y volviendo a la información pro
poteinnada por la OMS, "de los 128 millo
nes de dosis administradas hasta la focha,
mita de tres cu anas partes se han aplicado
en 10 panes ricos, mientras que 130 nacio
nes. con ,2.5(10 millones de hahifant.es. to
davía rio han administrada n¡ una solo."
íqp, dt. del IPS) Es claro que es una pro
blemática directamente relacionada con

la disponibilidad de recursos materiales y

también llene un fondo político.
Con un tono de evidente critica. Jomo Kwa
rne Sondara mi, ex secretario general adjun
to de la ONIJ pira el Desarrollo Económi
co, sostiene que Ih búsqueda de la ventaja
nacional y la ganancia privada han soca
vado el interés publico y el bien común. De
manera que el llamado "nacionalismo de
las vacunas" ha impedido que los acuerdos
multilaterales hayan pulido abordar ade
cuadamente los desafins actúale para ino
cular a nuiles de millones de personas, re
ducir los contagios y superarla pandemia
que trastorna ceonómlea y sociahiente al
mundo. Dice Sundarani que esa tendencia
egoísta "ha significado que las ricos y pode
rosos sean los primeros, no sólo en las so
ciedades. sino también en el mundo... los
país»; en desarrollo y la mayoría de sus ha
bitantes tendrán que esperar por las vacu
n as. mientras que los poderosos y los nías
acomodados sb aseguran el acceso previo
independientemente de su necesidad o ur
gencia," ("B Sur atrapado en la maraña
del nacionalismo de las vacunas", IPS In
ter Piras Service, i IfebiwoJOll. ivtvtv.íps
ísofrías.ni'tl
Volveremos al tema.

(¡pnentroa iintmail.roin
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Ngozi
Okonjo
ÍWEALA

La economista nigariana fu# ele
gidla como directora general da
la GMC: seré la primera mupr en
ocupar el cargo. "Mofea e intimi

da a la vez porque tomo las riendas da la OMC
en un momento de grandes inceifdumbes y de
safíos", dijo la dos veces ministra de tranzas del
pafe más populoso de .áfrica a la hora de expe
lerse sobre au nombramiertc<. Asumirá sus fun
ciones en marzo

Gennaro
Gattuso

El entrenador del WapoÜ no etiró
a Chucky Lozano de la cancha
tras sufrir una lesión, y ésta se
agravé. Pocas horas antes da

que el Ñipóles se mida a la Juwantus da TMn en
este caso en Serie A, el entrenador del cuadro
es hoy portada de ff CoiÉra ateto Sport, Y es
que este medio explica que el entrenador Ma
no tendría su Muro en el aire, toda ve< que tos
últimos resultados no han sido satisfactorias.
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Voluntarismo
Si somos materialistas, entendemos que la voluntad no

determina el curso de la .historia y el devenir de las cosas. Lo

determinan leyes objetivas: sociales y naturales, que no se

pueden crear, abolir o transformar a voluntad...

U, na P®rte de la cultura mexi
cana abreva del voluntaris
mo, de la Idea de que echán
dole ganas todo se puede. Lo
vemos por igual en, el anili

¦—•' sis popular de las partidme de
fútbol que en la idea común de que. li
m ¡realidad la deseas, puedes triunfar en
aquello que te prepongas.

El voluntarismo igual ha servi
do para promover actitudes positi
vas de libra de autaayuda que pira
justificar desigualdades de base. A
la hora del sfecinuento (económi
co mental, políticoJ es de poca uti
lidad. parque, al dar preeminencia
a la voluntad sobre el entendimien
to. resta importancia a las condicio
nes objetivas. Por eso luego la gen
te se da fremta&T®.
El voluntarismo es una suerte

de irraeionalismo optimista: fun
da sus previsiones en el deseo, de
jando en segundo lugar la posibili
dad reíd di* que esas previsiones se
puedan cumplir. Al mismo tiempo,
desarrolla argumentos falaces para
llegar al resultado deseado.

En política, apelar a la voluntad
de las masas corno elemento fun
damental del cambio, sin conside
rar la situación real en la que se de
sarrollan. ha traído resultados ne
fastas. Hay en él un exceso de con
fiaron en la capacidad autónoma
del puebla para hacer bien las co
sas y una falta de visión de los obs

táculos que enfrenta en el proceso,
fea falta de visión resulta del deseo
mismo de que las cosas salgan bien,
convertida en una suerte de pro
fecía (que no se cumple). Así pasó
con H Gran Salto Adelante en Chi
na o con La Zafra de los Uie* Millo
nes. en Cuba.

í í ay ocasiones en las que el vo
luntarismo se asume a partir de la
Voluntad del líder, que toma deci
siones de política pública sin el sus
tento de la ciencia o de la técnica
organiSBtcíonal: lo que importa es;
el futuro que ese líder prevé y él es
quien sabe el camino (y ¡si no lo sa
be. hace camino al andar).
Podemos asumir que en el vo

luntarismo hay buena voluntad.
Buenas intenciones. Que lo que se
quiere es la mejoría de las condicio
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nes; de la población. Pero esas intencio
nes suelen empedrar el camino del in
ferno, si no se apoyan en las leyes obje
tivas del desarrollo, en los avances de la
ciencia, en el conocimiento de los mié
lodos. SI no se apoyan en las habilida
des de otros.

La voluntad, como propiedad y apti
tud. es indispensable para que los objeti
vos planeados se consigan, Pero no bas
ta. 'Requiere obligatoriamente del con
curso de otras capacidades. Y, sobre to
do. de una dosis de realismo.

Si somos materialistas, entendemos
que la voluntad no determina el curso
de la historia y el devenir de las cosas.
Lo determinan leyes objetivas: sociales y
naturales, que no se pueden crear, abo
lir o transformar a voluntad. Las vento

nrs idealistas, que piensan que una per
sonalidad o un (p"upo pueden hacer las
cosas de cabo a rabo sólo porque tienen
ganas o buenas intenciones de hacerlo.
terminan .estrellándose contra un muro
fptíro la visión voluntar isla dirá que ese
muro no existió, o que será derribado en
un futuro indeterminado!.

Todo esto viene al caso por el proce
so de vacunación masiva, que ya inició
en todo el país para los adultos mayo
res. La intención manifiesta es reniñar
la tomando; en cuenta, más que el nivel
de contagios y muertes, las posibilida
des de acceder a hospitales, farmacias y
servicios de salud: ir en pos de quienes

tienen ese tipo de vulnerabilidad
social, El método escogido es el de
desechar casi por completo las ex
periencias anteriores ¦—no impor
ta qué tan exitosas hayan sido—
y apostar por brigadas mixtas, que
van a ir aprendiendo sobre la .mar
cha en la medida en que se desplie
gan por el territorio.
Las brigadas sin duda le echa

rán ganas. Coraión. Voluntad te
nas. Pero se ha listo el primer día
de manera dramática van a tapar
se con un sinfín de problemas logís
ticas. estratégicos, de distribución y
de organtoción. También se topa
rán con no pocos obstáculos políti
cos, humanos y técnicos.
Tardarán tiempo en resolver

esos 'problemas, si es que lo logran.
Porque se les fia encomendado
una tarea para la que no estaban
programadas 3? se ha creído que.
echándole ganas, van a poder ha
cerla tan bien como las de las Se
manas Nacionales de Vacunación
de la época neoliberal.
A final de cuentas, es segura

que, como dice López Obrador, '"de
que se va a vacunar a la gente, se
va, a vacunar". Las vacunas llega
rán, en desorden y sin claridad so
bre tiempos, cantidades y costos:
también terminarán aplicándose, y
el proceso se hará, previsiblemente,
de manera cada vat menos caótica.

De entrada, podemos adelan
tar que los retrasos de entrega y los
problemas logísticas seguirán sien
do. al menos por un tiempo, el pan
de cada día. Pero sólo hasta den
tro de unos meses podremos sacar
cuentas y saldos finales de este ci
pe rímente,

H voluntarismo, recordémoslo,
es una forma de aventurerfemo po
lítico. En esta ocasión, la aventura
se juega sobre Ja salud y la vida de
millones de mexicanos.
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iTodoS ¡UNTOS CONTRA Ia CORRUpCÍÓN f U ¡ M p U N Í cJ A d !

Administrando la angustia nacional

CML ttas ('RlSKNí lí) SAMXHAI.
SKí RFTARtÜ I)F LA DMRNSA WIOWI

+JLa ngpusiia «k ipiléi
jlimáromMai que IWB fvhm

íÁljii' hí Ofltt;

Mflirtln Hrídrqqrr

fr tido indica que la Secretaría
'f a su cargo es la responsable
operativa del Plan de Vacuna
ción contra e! COWUlS, En
tiéndame, tengo un gran rw
peto par la Fuerais Armadas

y par s¡u leal colaboración con los gobier
nos civiles, siempre sacando el buey de la

barranca que los políticos echan por ahí.
Hoy como nunca, AMI.O pide a las

FFAA y también a la Secretaria de Rela
ciones Exteriores sacar un buey desco
munal.

Al día de hoy, los mensajes y acciones
del gobierno sobré la pandemia han sirio,
como dice el dicho, profesos, dtoMfon
fiuaos a:Jo para ir medio administrando la
ansiedad colectiva..

López Obrador ha dicho una y otra
ve® ja vienen las pataaias. ya maíta, Ofre
ció que para finas de man» esturión va
cunados 15 millcrirs de adultos mayores.
Luego moderó su oferta a O millones en
dos meses. Pocos vacunados, si vemos que
en HIJA se inocula a un irtiüán. de pcrsit
mas ñor día...

Luchóse lansó la página de i^islrt» pa
ra la vacunación. Nóvale la pena abundar
sobre las dificultades que hubo al respecto,
pero sirvió pora que uno se sintiera un po
co más cerca de la vacuna.

Seguramente medio México estuvo
atento a la mañanera de ayer para co
nocer cómo seria el Plan de Vacunación:
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creo que la ansiedad se disputó nueva
mente.

Resulta que el inicio de esta vacunación
¿motiva? será con 870 mil dosis para 113
municipios, mismas que SBDENA distribui
rá rápidamente por cielo y tierra: no lo du
do. Pero sólo habrá ,2,612 dosis para cada
municipio. Para lis 9.2 millones de habi
tante de la COMX habrá 87 mil vacunas
en las próximas dos semanas, que cubri
rán b menos del uno por ciento de su po
blación. De hecho, sino lucra por L a
India, A MI t) no hubiera podido anun
ciar nada el día de hoy. ya que el gobierno
de ese pafc autor lió el envío solitario de di
cho embarque. Muy preocupantes dalos.

Pretendiendo enviar un mensaje de
confianza. el secretario de Relaciones Bc
teriuns. Marcelo Ehrard. repitiólos nú
meros: millones de dosis contratadas por
Mésdcoy hasta pagpdoel anticipo, Entíen
do que hay sobredemanda para todos los
laboratorios, pero ¿piar qué las dotaciones
de vacunas sí fluyen en grande; canüdatks
en nt ros países..?

Khrard afirmó que paro fines; de mes

ha recibido del .7 5 diciembre a la lecha"

;F.slamos hablando de cjue tendré oíos po
co más de cuatro millones? Pregunta obli
gada: ¿Ya no lis recentados ais millones?
¿México legó tarde a la contratación,, t

Pío voy a dar por buenos los videos de
empadronadores identificados como de
MORENA para electos de obtención del
antigeno y que acusan el uso político de la
vacunación, No obstante, sorprende que
primero se inoculará a los adultos mayo
res de municipios alejados, en vea de los
que están en aínas de alta concentración
poblacicnal y con mayores probabilida
des de contagio Muy preocupante deci
sión si lo que se quiere es ganarle al virus
y no ¡ganar adeptos. Hablamos de vidas,
no de votos.

lijo ayer el presidente López Obrador
que "son los primeros envíos, ahí vamos".
Pero no, general secretario, no i amos. Hay
1,74 mil fallecidos por ÍOOTD. en una ta
sa de letalidad de las más altas del mun
do. Y los que sobreviven a la enfermedad
se arriesgan a secuelas; muy complicadas,
desde afectaciones hepáticas hasta neuro
JófjiCHS. Ijs secuelas eamóinícas y sociales
son igualmente lacerantes,

¿Ahí K No, no vatro tsa ningún la
de i con la visión ,'jmJoKfa ¡le la pandemia.
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La salvación de Trump,
¿debilidad o fortaleza?

1 fracaso intento de
impugnar a Donald
Trump por su, conduc

? ta ;;nIidemocr á t ic u y
a §ol pista. más allá de
L, los límites de su mán

dala constitucional (en todos sen
tidos). ha sido una muestra de for
taleza del vulgar Partida Republi
cana y al mismo tiempo una ex
hibición. de debilidad de los demó
cratas quienes no lograran impo
ner la Fanón por encima de la su
misión partidaria de quienes en
esta materia, y de acuerda con les
evidencias presentadas durante
los dfis anteriores, cerraron los
ajos a la verdad,
Pero la salvación de Trump,

cuyo peor efecto es oxigenar a su
molimiento y permitirle acaudi
llar una rebelión permanente no
contra el gobierno sino contra .las
instituciones americanas funda
mentales, es parte de la larguísi
ma tradición de impunidad de los
dictadores, populistas y tiranos en
el mundo. Muy pocos son quienes
na le beneficiaron, de este destino

construido para asegurar la salva
ción sin el poder.

En el XX Congreso del PC de la
URSS, muerto Stalin, Nikita Krus
hov destapó lia cloaca del gulag:
las persecuciones. Ib eliminación
Arica de los disidentes el abuso del
poder y todo un catálogo do exce
sos por parte del desparecido "Pa
dreclto".

Cuando lela su informe (el tex
to completo estuvo en secreto has
ta 1988}. alguien desde el fondo
del salón lo increpó;

—¿Y cuando eso sucedía usted
en donde estaba, camarada Mifci
taí
Krushov contrató a la sombra

del auditorio:
—Estaba en el mismo lugar que

usted camarada...
Stalin no pagó por ninguno

de sus crímenes, Hoy. nadie po
dría acusar —ni siquiera post ninr
tem— a Fidel Castro por las siste
máticas violaciones a los Ilerechns
Humanos en la isla bajo su domi
nio por medio sigla, Nadie va a in
vestigar ahora los fusilamientos
de sus es compañeros, ni los acci
dentes donde algunos perecieron,,
como Camilo Genfuegos, El tirano
se protege coma diría Qoevedo
del amor, más allá de la muerte.

Pero a veros sólo queda la rei
vindicación del simbolismo: se
derriban las estatuas del dicta
dor en las plastas antes colmadas
de aplausos a su figura en bron
ce. ya sea en Rumania, Irak ¡o Ni
caragua.

Mo olvidemos aquellos versos
de Ernesto Cardenal:

"Samara devela una estatua a
Somera en el Parque Samuga de
Ciudad Samara".

A peces solo queda la exhuma
ción de la pierna de Santa Anna o
el último viaje de Francisco fran
co. expulsado del faraónico Valle
de los Caídos hasta verlo como un

caído más. La desgracia fuera de
tiempo, fuera de oportunidad. Pe
ro en vida, todo eran lisonjas y ge
nuflexiones..,
Trump ha anunciado su nue
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vo impulso. Ha declarado Ja au
rora de su movimiento definitivo
para la nueva gjrandeaa de Amé
rica. Loa Estados Unidas can los
cuernos de bisonte de "(janon":
no la patria de Madison, Siempre
me gustó pa"cornudo.

Los populistas, en este sentido,
son todos iguales. Siempre le ofre
cen a una nación la oportunidad
de librarse de ellos y la sociedad,
casi siempre, pierde ese momento

A IHtler se le pudo detener en
una cervecería en Munich. Si tras
el Intento de golpe hubieran en
carcelado a Hugo Chávez. nada,
de esto estaría ocurriendo ahora
en Venezuela. Los hombres mecá

nicas se favorecen siempre por la
cobardía de los gobiernos los cua
les atacan los cuales —lejos de so
meterlos. terminan patrocinan
dolos.

Los ogros filantrópicos se con
vierten en eunucos maniatados.
Trump ha dicho:
'Nuestro movimiento iástáike,

pattSátko y hermoso pum hacer ¡pm
Estafa Unidos metan a ser gnmie
acaba de comenzar. En fes meses ve
nideros tengo uiiifl'w ijue compartir
can itsicdesy espero contmmr nues
tra im'reihie rmmíáa Imites parar lo
grar fe gmndrsa i'Mlfvivmiiiri i ve purtt
toda ilustra grille",
CF1

Ahora no fueran los pastizales,
ahora todo se debió al "Invierno
blanco", pero el caso es sencillo:
en la era de los grandes apagones,
Chihuahua, convertida en una Si
berta nacional, se quedó sin ener
gía. pero con un elemento positi
vo. el humor involuntario de las
burócratas de la Comisión, quie
nes Con la misma risa de Manuel
Barteltt cuando lo demandaron en
Tabasco por las inundaciones, di
jeron. usen la lúa sólo para lo muy
necesario.

Y eso. más allá de la broma es
una estu. pides.

¿La manera de responder a un
apagón es apagándola todo? Pero
si ya esta apagado.

Sucede como aquel capitán pi
rata cuya disciplina mandó poner
le diei latigazos en la espalda al
bucanero insubordinado,

—Pero está muerto, señor, le di
jo un oficial de la tripulación.
—No importa, usted cumpla

con sus instrucciones o lo paso
por la quilla.

Asi les ocurre a, quienes usaban
energía para calentones o ilumi
nación. cocina o regadera.

¡Ay!. Manuel.
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Una Di BUCANEROS

La Senadora Verónica Camino ni suda ni se acongoja., Está
concentrada en lo suyo: quiere ser gobernadora de Yucatán y
busca la mejor vfa de acceso.
Primera le buscó par el PH. pero con» estaba muy empinado el
recorrido se pasó al Partido Verde y después escuchó el canto de
las sirenas de [Morena. Ya es parte de la bancada mayoritaria. lo
que enfureció a las del Turón.
Cabe decir, paira las resistas del corazón, que ella canmú
el coqueteo el día que votó a favor de la desaparición de les
fideicomisos, como quería Morena.
Pero los mandos del Verde se pusieron dignos y amagaron
ron romper la alianza que ahora tienen ron Morena.
No haré murho, ellos misinos, los del Verde, tenían una

alianza en ese mismo órgano legislativo, ron el PRI
.En fin. con esa de que las historias de bucaneros están de moda,
ludo mundo conjuga el vertió piratear.

ESPECIALIDAD Di LA CASA,
La elección del candidato del PAN a la alcaldía de Vera cruz se
real mí en medio de una baílala campal entre mentadas, silla» y
descalabrados.
Los panistas jarochos demostraron que a la hora de pelear por
el huesa sin tan feroces como para, mandar al hospital a sus
correligionarias,
1.a alcaldía del puerto es importante, pero además es
ta plataforma idónea para buscar la candidatura a la
gubernatura del estado dentro de tres años, en el 2024,
por eso tanto arguende.
En la votación, además de los golpes, hubo tuda clase de
triquiñuela! que son la, especialidad de la casa del bando ganador,
el de Miguel Angel Yunes Jr. que quiere reviv ir el c acicasgo
política familiar en la entidad,
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UNA MAESTRA EN LA SEP
Por lin se concretó el cambio en la Secretaría de Educación
Pública.

Esteban; Moetetu ma no solo dejó el carga sino que también se va
del pife, a Washington, como embajador ante el gobierno de joc
Bidco,
La maestra IMfina Gñmas asume el puesto can un ojo puesto
en la oficina que lúe de José Vasconcelos y otro en el Palacio de
Gobierno de Tatuca. a donde piensa desembarcar en ct 2024.
Antes de eso, el Grupo Te\coco. al que pertenece la nueva
secretaria, tiene que entregar huenas cuentas en la
elección de junio en el oriente del t'domrv, la región ron
mavor peso electoral en el pais.
Para la maestra la principal tarea en los próximos meses
será coordinar el regreso a clases presencial», lo que implica
negociaciones arduas con sindicatos., gobernadores, alcaldes,
padres de familia y dueñas ¡de escuelas privadas.
Quien la puso al frente de la SHP confia en que puede con el
paquete.

Abierto desafío
Morena insiste en desaliar de manera, abierta a su militan cid
femenina. Félix Salgado es un político popular, sin duda, piro fue
un alcalde fallido en Acapufco. donde cultivó amistades peligrosas
con jelfes matíceos.
No hay nada en su hoja de servicios que orillen a los
mandos de Morena a confrontarse con sus propias
legisladoras, que no pueden quedarse al margen de las
reiteradas acusaciones en contra de Salgado por violencia
sexualv de género.
Mario Delgado ni ve ni oye a tos integrantes de la Comisión de
Honestidad y justicia del partido que parecen estar pintados. ¿Por
qué lo hace»
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Son nuestros niños...
El Sistema de las Naciones Unidas es un complejo
conjunto de organizaciones intergubernamentales
(coloquialmente llamadas agencias de las Naciones
Unidas) cuyo corazón es la propia ONU. Cada una de
estas 15 instituciones se encarga de desarrollar activi
dades especificas de su ámbito de especialidad, coor
dinadas por el Consejo Económico y Social (ECOSOC,
uno de los cinco órganos vigentes de la ONU).

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) es,
dentro del conjunto, particular: 1) es la única tripartita
toda vez que reúne representantes de gobiernos, em
pleadores y trabajadores de 187 Estados miembros y 2)
es una de las pocas en haber existido antes de la crea
ción de la ONU.

La OIT nace en 1919. en la Convención de Paris. en

cargada de abril a junio de aquel año de redactar los
cinco tratados de paz (Neuilly, Saint Germain, Sevres,
Trianon y Versalles) que pusieran fin a la Primera
Guerra Mundial. Su acta fundacional figura en la Parte
XIII del Tratado de Versalles (Art. 387 a 399), persi
guiendo la "justicia social como esencia para alcanzar
la paz universal y permanente".

Primera en transformarse en organismo especiali
zado (1946), actualmente promueve el programa de
trabajo decente bien remunerado que pretende con
tribuir a la mejora de la situación económica y condi
ciones de trabajo de los trabajadores del planeta.
También, declaró 2021, Año Internacional para la Eli
minación del Trabajo Infantil, buscando alcanzar la
consecución de la meta 8.7 de la Agenda 2030 que
consiste en: "Adoptar medidas inmediatas y eficaces
para erradicar el trabajo forzoso, poner fin a las for

mas contemporáneas de esclavitud y la trata de per
sonas y asegurar la prohibición y eliminación de las
peores formas de trabajo infantil, incluidos el recluta
miento y la utilización de niños soldados, y, de aquí a
2025, poner fin al trabajo infantil en todas sus for
mas".

A finales del verano pasado, se logró por primera
vez en la historia de la OIT, la ratificación universal
del Convenio 182 sobre las Peores Forma de Trabajo
Infantil (puesto en vigor el 19 de noviembre de 2000).
Si notables progresos se han realizado en la materia,
las estadísticas son aún abrumadoras ya que la explo
tación de menores está invariablemente asociada con

(entre otros) inestabilidad social (conflictos armados
no internacionales, delincuencia organizada) ausen
cia de desarrollo, marginación, pobreza, disfunción
familiar, irrisoria escolarización, falta de oportunida
des laborales para los padres y de protección social
para la familia.

En México, la encuesta más reciente (con datos del
último bimestre de 2019) revela que 11% de menores de
entre 5 y 17 años se encuentran en situación de trabajo
infantil. Una cifra escalofriante.

En 2015, México ratificó (finalmente) el Convenio
138 sobre la Edad Mínima de Admisión al Empleo,
adoptado en 1973 y que entró en vigor en 1976. Ante el
eslogan de la próxima V Conferencia Mundial sobre el
Trabajo Infantil (Sudáfrica, 2022): "COVID19: Prote
jamos a los niños contra el trabajo infantil, ¡ahora más
que nunca!", una llamada de atención se impone,
¡ahora más que nunca!
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¿Qué es
# LaCampañaQueFalta?
La pandemia vino a agudizar los problemas que nos aquejaban
y golpeó con más fuerza a las personas que se encontraban en una
situación de vulnerabilidad antes de la crisis. A escasos días de que la
pandemia por Covid19 cumpla un año en nuestro país, hay algo tene
mos claro: nada volverá ni debería volver a ser igual y. por tanto,
enfrentar esta crisis requiere de acciones concretas que no solo deben
recaer en la cancha del gobierno.
En Nosotrxs estamos conven

cidos, desde hace casi cuatro
años, que el esfuerzo colecti
vo rinde frutos porque gra
cias a ello se han reconocido

y reafirmado derechos que
nos corresponden, ni más ni menos. Pero
también sabemos que esto no es suficien
te, y que la exigencia y articulación colec
tiva deben seguir fortaleciéndose día con
día en todo el territorio nacional.

Desde nuestros inicios, nos hemos
comprometido con el combate a la co
rrupción y la desigualdad porque quere
mos un país justo e igualitario, donde la
simple aspiración a una vida digna no sea
algo inalcanzable, sino una realidad para
todas y todos. Es decir, queremos una vida
de derechos, de paz, que sea vivida y no
sobrevivida a marchas forzadas por la
vulneración sistemática que se viene
arrastrando desde hace décadas.

Asi, el próximo 21 de febrero durante
nuestra Asamblea Nacional Extraordina

ria lanzaremos # LaCampañaQueFalta pa
ra que nuestra articulación colectiva se

amplifique. Para que seamos más las per
sonas que exigimos trabajos dignos y un
sistema de salud eficaz para atendernos;
para que sean más manos las que cons
truyan. día con dia, una cultura de paz;
para que más voces se unan a la lucha por
un ingreso vital con el objetivo de garanti
zar la alimentación de millones de perso
nas en esta crisis sanitaria; para exigir que
nuestro sistema de cuidados no recaiga
solamente en las mujeres y que las perso
nas en situaciones más vulnerables estén

protegidas.
Id que exponemos no es nada extraor

dinario pero es sumamente necesario,
pues se trata de derechos fundamentales
que no han sido garantizados y por los que
debemos luchar colectivamente, porque
solo asi podremos salir adelante.
También lanzaremos ?LaCampaña

QueFalta porque es urgente que demos un
giro a la conversación pública. Ante un
panorama electoral sin precedentes, es
necesario promover un verdadero diálo
go, poner al frente las propuestas y forta
lecer nuestras redes de solidaridad ante
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grupos que tramposamente buscan divi
dirnos. Las acusaciones mutuas y los dis
cursos de odio acrecientan el resenti

miento y sirven para ganar votos, pero no
para resolver el dolor de quienes se han
quedado sin trabajo o cada día ganan me
nos, no trae mejores tratamientos médi
cos ni surte recetas, 110 evita la violencia
ni la desesperación por llevar algo a la
mesa.

E)esde Nosotrxs buscaremos unidad y
organización como siempre hemos hecho,
a través de la pluralidad y con los instru
mentos legales e institucionales con los
que contamos, pero con más fuerza por
que #LaCampañaQueFalta no busca ga
nar votos ni cargos, busca ganar concien
cias y reafirmar nuestros derechos.

Si quieres sumarte a esta bola organi
zada, te esperamos el próximo 21 de febre
ro a las 18:30 horas a través del Facebook

LIVE de Nosotrxs. Ese día presentaremos
oficialmente #LaCampañaQueFalta por
que estamos convencidos de que
organizados nos sale mejor.

El próximo 21 de febrero du
ran le nuestra Asamblea Nacional
Extraordinaria lanzaremos *La

CampanaQLiel'alta para que nues
tra articulación colectiva se am

plifique. Para que seamos más las
personas que exigimos trabajos
dignos y un sistema de salud efi
caz para atendernos; para que
sean más manos las que constru
yan, dia con día, una cultura de
paz; para que más voces se unan
a la lucha por un ingreso vital con
el objetivo de garantizar la ali
mentación de millones de perso
nas que atraviesan por esta crisis
sanitaria.
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Morena calculó
simular la paridad
Una pudiera pensar que un propósito central en la postu
lación de mujeres en paridad para candidaturas de los 15
gobiernos a renovar este año es que los partidos, solos o
en coalición, pensaran en ganar todo. Pero asalta la duda.

Hasta el cierre de este texto, solamente Morena ha
difundido su lista consolidada de candidaturas a las gu
bernaturas: siete mujeres y ocho hombres. De acuerdo
con las opiniones de casas encuestadoras y otras perso
nas de la comentocracia, el partido que fundó el presi
dente Andrés Manuel López Obrador podría tener difi
cultades competitivas en al menos ocho estados, como en
Querétaro, una entidad del Partido Acción Nacional
(PAN), o en Campeche, donde hasta ahora Morena se
enfrenta a la coalición PRI/PRD/PAN, y la candidata
designada ha perdido antes.

Por ello, las siete mujeres propuestas por Morena tie
nen alto riesgo de perder, a pesar de que faltan cuatro
meses para la votación, en Querétaro, Colima, San Luis
Potosí y Nuevo León, puesto que las designaciones se
hicieron luego de agrias dificultades internas.

Además, en algunos estados, Morena se enfrenta a la
inercia histórica y la existencia de grupos opositores de
poderes fuertes. Campeche peligra, porque la candidata
de Morena no tiene apoyo en la población en general, con
una desaprobación importante. Además de que se trata
de una entidad con un perfil social donde se venera el
ma chismo.

Parece menos riesgosa la candidata en Baja California
Sur, aunque ahí gobierna el PAN, la población es históri
camente sinuosa y la candidata es cuestionada. En Tlax
cala, la aspirante a la gubernatura ya ha perdido dos ve

ces. ¿Lo calculó Morena? O bien, ha considerado que el
arrastre de Andrés Manuel López Obrador ayudará a
estas mujeres, sin considerar las dinámicas internas.

No me parecería extraño el cálculo, precisamente
cuando se busca en la estrategia algo sustantivo para el
partido en el poder: mantener mayoría en el Congreso,
dejando a las fuerzas locales definir los triunfos. La can
didatura en San Luis Potosí surgió tras muchas protestas
morenistas, con reclamos, porque la postulada apenas
renunció al Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Podríamos hablar de que la propuesta de paridad en
Morena es simulada, calculando que ahí, donde el partido
en el poder tiene problemas, se designaron mujeres. En
Chihuahua, por ejemplo, iría una mujer donde calcula
ganar; no obstante, apenas se arrepintió.

Los criterios de Morena, según Mitosky y Buendia, son
dos: colocar a mujeres en estados que dan por perdidos o
quitarse los prejuicios y apostarle a candidatas sólidas
que pueden darles la victoria. En Colima, el Partido Movi
miento Ciudadano dice tener altas probabilidades y las
encuestas iniciales están muy cerradas. Una mujer ahí
pudiera perder. Además, el grupo de Lacho Moran parece
no dejar pasar a Morena.

En otros casos, como Baja California Sur, habrá muje
res candidatas de la coalición o del PAN, como para jugar
a un enfrentamiento. Un término usado de manera colo

quial por colectivos de mujeres, es el que los morenistas
las están usando para poner el acento donde se libran con
pleito los grupos de poder locales.

De los 5 estados en disputa, Morena ya decidió colo
car candidatas en siete.
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Catástrofe por tres
Al finalizar esta semana, en México coincidirán dos he
chos contradictorios. Uno, habrá concluido la primera
etapa de vacunación más o menos pública contra el
Covid Ique ojalá tenga éxito y signifique un poco de
esperanza), y dos, el país llegará a los 180 mil muertos
oficiales por la pandemia, tres veces más del pronósti
co gubernamental de una catástrofe, que era de 60 mil
víctimas... cuando mucho. Y los especialistas afirman
que el número de defunciones deben multiplicarse por
2.5, para tener una cifra más o menos real.

Es imposible negar el desastre y la tragedia de la
política pública ("gestión", le llaman ahora} del go
bierno federal frente a esa crisis de salud. Sí, y aquí se
ha repetido, la pandemia no es culpa de gobierno, pero
lo que sí es su responsabilidad es atacarla y contenerla.
Hay países que lo han hecho, incluso algunos que al
igual que el nuestro iniciaron erróneamente como In
glaterra y España. México es el país con el porcentaje
de letalidad más alto en el mundo: casi diez de cada

cien contagiados mueren; el personal médico y sanita
rio mexicano también es, en el mundo, el más afectado
por la pandemia, ellos los que están en primera línea, y
quienes debieron haber sido protegidos con insumos
básicos para su trabajo y ahora con las vacunas.

Y la confusión informativa, es apabullante. El presi
dente de la república, su encargado de combatir la pan
demia, los secretarios de Relaciones Exteriores y de
Hacienda, la jefe de Gobierno de la CdMx y otros
miembros del gobierno ofrecen sus propias cifras, que
siempre son contradictorias, sobre el número de vacu
nas compradas, recibidas como donaciones, costos y
número y forma de aplicación.

La vacunación comenzó en México el 24 de diciem

bre pasado. A la fecha, 53 días después, el número de
vacunados es de entre 700 y 800 mil personas, un 0.5
por ciento de la población total, en medio de escánda
los como que funcionarios, "servidores de la nación",
directivos de hospitales públicos y líderes de Morena
lograron vacunarse antes que el personal médico, que
todavía no recibe sus segunda dosis.

Ayer comenzó la primera etapa más o menos públi
ca de vacunación, en 333 municipios de todo el país en
sus zonas más alejadas y rurales, para adultos mayores
de 60 años, y en la que se pretenden aplicar unas 800
mil dosis en cinco días. Ojalá haya éxito. Nadie puede
apostar al fracaso. Pese a esa aparente buena noticia,
hay quienes sostienen que nuevamente la estrategia es
equivocada. Con la lógica por delante (se trata de rom
per la cadena de contagios) afirman que inoculación
deberla empezar en la zonas de más alto contagio y con
las personas mayormente expuestas, además del per
sonal de salud. Ejemplos hay muchos. Van algunos:
operadores del transporte público, taxistas, cajeras de
tiendas, policías, burócratas que atienden al público,
etcétera. Pero, bueno, ya se anunció que vacunarán a
los atletas mexicanos que irán a los fuegos Olímpicos.

El próximo fin de semana México podría celebrar
(¡ojalá!) la vacunación de 800 mil personas, pero tendrá
que lamentar la muerte de 180 mil mexicanos y con
tando, cuando no se llega todavía a un año en que
anunció el confinamiento de cuando más un mes

contra una "gripita". Y sí, hay responsables de esa,
hasta ahora, catástrofe triple.
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Nuevo orden farmacéutico
Unos cuantos: Solo un grupo de naciones ricas reúne al
B por ciento de la población mundial y desde septiem
bre de 2020 compró más de la mitad de las prometidas
dosis de vacunas contra el Covid19, según informes
del Comité de Oxford de Ayuda contra el Hambre (Ox
ford Committee for Famine Relief (Oxfam) fundado en
1942 en Gran Bretaña.

Cerrazón: Oxfam evaluó los acuerdos cerrados y
carentes de transparencia de algunos gobiernos como
naciones emergentes con las empresas que desarrolla
ron las cinco principales vacunas en tase 3 contra el
Covid19, ante lo cual el expresidente de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, y el CEO de Oxfam, Robert Silver
man, advirtieron Ta, distribución de vacunas no debe
rla sujetarse al dónde vives o cuánto dinero tienes".

Evaluación: Las vacunas sujetas a una comisión re
visora de Oxfam fueron Pfizer, Moderna, AstraZeneca,
Pfizer responsables de la producción de seis mil millo
nes de dosis para su distribución a tres mil 750 millo
nes de personas pues en su conjunto requerirían de dos
dosis.
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Primero en fila: Entre diciembre y enero cerraron la
compra de cinco mil 300
millones de dosis, de las
cuales dos mil 700 fueron

encargadas por Reino
Unido, Estados Unidos,
Unión Europea, íapón,
Suiza e Israel. Las restan

tes dos mil 600 millones

las adquirieron India, Chi
na, Brasil y México ¿Mos
trarán alguna señal al
truista las ocho farma

céuticas más poderosas
del mundo como Pfizer,
que según el ranking pu
blicado por Interbrand
Health, tiene un valor en

el mercado mayor a los 19
mil millones de dólares?

AstraZeneca: Otro caso

es la farmacéutica británica con un valor, previo al bro
te de Covid19, de nueve mil millones de dólares ¿En
algún momento de la pandemia será posible que las
vacunas sean producidas compartiendo gratuitamente
las patentes en vez de proteger sus monopolios y ven
der al mejor postor? planteó el cantante británico con
verso al Islam, Cat Stevens (YusuEIslam).

También AMLO: Frente al Nuevo Orden Farmacéu

tico el presidente pidió a Organización de las Naciones
Unidas (ONU) convocar a una reunión para evitar el
acaparamiento de vacunas Covid. Infortunadamente
el máximo órgano multilateral, cuya burocracia cuesta
demasiado a los contribuyentes de sus 193 países
miembros, no responde hasta el momento. Mientras
tanto, en regiones remotas del país personal de enfer
mería del sector salud inició la vacunación contra el

Covid19 a la población adulta mayor...SMSEM: Anali
zó en el "Segundo Simposio, Desafíos en los Procesos
de Actualización y Capacitación Docente", el currículo
de la educación básica y su impacto en la práctica do
cente. Participaron de manera virtual más de dos mil
profesores y hasta este momento la plataforma You
Tube acumula más de 13 mil visualizaciones.

Las vacunas su
jetas a una comisión
revisora ele Oxfam
fueron Pfizer, Moder
na y AstraZeneca,
responsables de la
producción de seis
mil millones de dosis

para su distribución a
tres mil 750 millones

de personas pues en
su conjunto requeri
rían de dos dosis
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"Uno de los motores más poderosos de
la economía son las empresas libres de
corrupción, por lo cual, es indispensable
ta participación del sector privado, porque
la integridad es obligación de los
servidores públicos, pero también
responsabilidad de emprendedores y
ciudadanos", dijo ayer IRMA ERÉND1RA
SANDOVAL, la titular de la Secretaría de
la Función Pública, después de inhabilitar
a Medie Solution Mapen por 30 meses,
por presentar información falsa en un
proceso de adquisición de mascarillas
N95 para el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE). Lo raro de todo esto es
que la funcionaría se tomó el tiempo para
hacer el anuncio, luego de semanas de
silencio y castigos a otras empresas.
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Si, después de que la Unidad de Inteli
gencia Financiera firmó un acuerdo con
el Instituto Nacional Electoral para
identificar irregularidades en el uso de
recursos en las próximas elecciones, al
guien dudaba de la neutralidad de la
oficina que lleva Santiago Nieto Castillo,
habrá que echar un vistazo en lo que
ocurrió durante la presentación del libro
Alas Rotas durante el fin de semana. En

el evento, llevado a cabo en Sinaloa, el
titular de la UIF dio un ejemplo de im
parcialidad junto con el gobernador pri
ista de la entidad, la senadora panista
Josefina Vázquez Mota y el senador mo
renista, que será el abanderado para go
bernar aquella entidad, Rubén Rocha.

Cuentan que no sólo los colectivos fe
ministas que protestaron frente a Pala
cio Nacional por la candidatura de Félix
Salgado Macedonio a la gubernatura de
Guerrero recibieron como un agravio el
registro del exsenador este inicio de se
mana, sino que varias representantes
de la denominada Cuarta transforma

ción vieron con muy malos ojos que el
partido le diera su respaldo a pesar de
las denuncias y señalamientos por deli
tos sexuales que tiene en su haber.

De ahí que, nos comentan, el movimien
to en contra de su postulación ha suma

do algunas voces que seguirán ejercien
do presión para que desde la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia de
Morena o tras el análisis del Instituto

Electoral y de Participación Ciudadana
se le niegue la participación en el proce
so electoral. Muchos, sin embargo, creen
que algunos enemigos de la 4T están es
perando que avance sin hacer ruido, pa
ra causar un daño mayor una vez que
tenga la bendición presidencial.

Nos recuerdan que un importante even
to de análisis sobre los retos que enfren

ta la Ciudad de México se celebrará vía
virtual esta semana en el ITAM. La so
ciedad de exalumnos de esta institu

ción, presidida por Xiuh Tenorio organi
za la tertulia con la participación, entre
otros, de Andrés Ata y de. presidente del
PAN en la Ciudad de México; Fernanda
Bayardo, concejal de Benito Juárez y
exdiputada constituyente, del PRI; Vidal
Llerenas, alcalde de Azcapotzalco, de
Morena; Néstor Núñez, alcalde de
Cuauhtémoc, también del Movimiento
de Regeneración, y El Jaguar, Armando
Ríos Piter, presidente de Fuerza por Mé
xico en la capital del país. Nos aseguran
que la discusión podría sacar chispas.
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Anthony Fauci, principal asesor
médico de Joe Biden y figura
contra el COViD en EU, ha ganado
el premio Dan David, de un millón
de dólares, por abogar por las
vacunas contra el virus.

• Tom Brady, el QB que ganó su
séptimo anillo de Super Bowl, ob
tuvo el enojo de la hija del creador
del trofeo Vince Lombardi, luego
de que el jugador aventara la pieza
de bote a bote sobre un río.

• "Usar cubrebocas es no confiar

en Dios", es la frase que soltó
Antonio González Sánchez,
obispo de Ciudad Victoria. "No les
voy a pedir que se lo quiten, pero
piénsenlo", dijo.
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Confirma su candidatura
Contra todos los pronósticos existentes, Félix Salgado
Maeedonio logró registrarse como candidato de
Morena a la gubernatura de Guerrero. Nos dicen
que en los últimos días protagonizó intensas
negociaciones, pero al final, pudo sumar todos los
apoyos que necesitaba para conseguir la tan ansiada
nominación.

Bloquean a estafadores
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) logró
congelar las cuentas de sujetos que se dedicaban a
estafar en redes sociales con la venta de tanques de
oxígeno y supuestas vacunas contra el SARS CoV 2.
El equipo que comanda Santiago Nieto mantiene
un monitoreo permanente y pudo detectar a estos
delincuentes cibernéticos.

Pierde primer round
El empresario de Altos Hornos de México, Alonso
Ancira, fracasó en su intento por llevar el proceso
penal que vive en México, en la comodidad de su casa,
ya que un juez le negó la suspensión provisional en
el juicio de amparo que promovió con la intención de
abandonar el Reclusorio Norte y obtener la prisión
domiciliaria.

Conmoción
Focos de alarma se prendieron en Veracmz después
de conocerse la noticia del asesinato de la priista
Gladys Merlín Castro y su hija Karla Enríquez La
forma en que les fue arrebatada la vida conmocionó
al gobernador Cuitláhuac García, quien ordenó una
investigación para dar con los responsables sin
importar el partido al que pertenezcan.

Saldo positivo
Aunque hubo algunas dificultades en el arranque, la
jornada de vacunación en tres alcaldías de la CDMX
avanzó y cerró conforme a lo esperado en su primer
día. La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró
que las fallas serán corregidas para este martes, ya
que, señaló, la mayoría de la gente está contenta con el
inicio de la vacunación.
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uando los políticos de la oposición cotejan
Cía vacunación contra la COVID19 de Estados

Unidos con México y concluyen que es un
desastre, como todo el gobierno de And res
Manuel López Obrador, se entiende que
hacen su trabajo, que incluye hasta decir
mentiras, pero cuando alguien que uno

supone instruido e informado repite lo mismo, sobre tocio en
los medios, huele a podrido.

Algo análogo ocurre con el gobierno federal: Conseguir las
vacunas para los mexicanos supone un reto mayúsculo, no
sólo porque el sistema farmacéutico público de México fue
destruido, sino por el acaparamiento de todas las que produce
Estados Unidos y la gran mayoría de Europa, pero no cabe el
triunfalismo cuando es su deber mínimo.

"Misión cumplida", exclamó el canciller Marcelo Ebrarci.el
8 ele diciembre, cuando anunció que llegarían 250 mil dosis
para iniciar la vacunación, en vísperas de Navidad,y repitió lo
mismo, el 12 de enero, al anunciarse la inmunización masiva,
que en unos días se desinfló con el desabasto —¡durante un
mes!— de dosis, justo cuando López Obrador enfermó.

Y después de tener el gobierno meses para preparar una
red de instalaciones para recibirá los adultos mayores de 60
años, con todo el decoro y respeto, es inaceptable ver que,
en el primer día de vacunación, miles ele ellos hicieron largas
filas sin sitio para tomar asiento y expuestos al frío y al sol,

sobre todo cuando es en sólo ¡333
municipios!
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Se entienden los retrasos en la

logística por mal tiempo, como en
el norte ele la República, pero no en
la etapa de aplicación de dosis en
cabeceras municipales y en tres al
caldías de la Ciudad de México, que se
supone cuentan éstas con todas las
condiciones, materiales y humanas,

para jornadas ejemplares, hasta para abono de los gobiernos
federal y local del mismo signo político.

Al gobierno, a los gobiernos ele los tres niveles, hay que
exigirles siempre eficacia en sus responsabilidades no
por lo que prometieron en campana, sino hasta por el solo
hecho ele que como servidores públicos viven ele los con
tribuyentes, a quienes están obligados a proveer ele bienes
públicos ele calidad.
También es verdad que, así como imperó el caos en el

primer día del registro en línea ele los adultos mayores, y en
menor medida en la vacunación a los trabajadores ele la salud,
es previsible— yexigible— la normalización del servicio,sobre
todo hacia la inmunización masiva cuando, claro, haya vacunas.

Pero tener vacunas no es un asunto sólo ele dinero, que lo
hay, ni ele capacidad para firmar contratos, que se han firmado,
sino ele la existencia ele las closis que, como en el caso ele Es
tados Unidos, son sólo para su población y no tocia, por cierto.

Es obvio que las 726 mil closis aplicadas en México —apenas
86 mil personas con las dos— son insignificantes ante las 53
millones que ha aplicado Estados Unidos, los 15 millones de
inglaterra y ios 6 millones ele Israel, pero se trata de países
productores y asimétricos.

"Lentitud criminal", dice el panista Ricardo Anaya sobre
las vacunas, el discurso de todo opositor en el actual proce
so electoral, que es en realidad una guerra y, como decía el
dramaturgo griego Esquilo, "la verdad es la primera víctima
de la guerra".

Tener vacunas

no es sólo
un asunto

de dinero
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a candidatura de Salgado Macedonio al go
bierno de Guerrero puso en predicamento
la bandera feminista y la lucha del movi
miento contra la violencia ele género de
las militantesde Morena, ofendidas porel re
gistro en su partido de este polémico perso
naje desde su precandiclatura al primer

cargo del estado sureño, a pesar de las denuncias de ataque
sexual en su contra. Fueron ellas mismas quienes decidieron
calar su fuerza con el poder interno al poner sobre la mesa su
carta de renuncia a Morena al creer que su voz pondría en un
hilo la candidatura cíe Salgado Macedonio hasta reventarlo
por la parte más delgada.

Estefanía Veloz, una joven con buena capacidad de análisis
y estructura narrativa, vino destacando en recles sociales por
su férrea defensa a los derechos de las mujeres y luego por
exponer en todos lados su determinación de asumir como
suyos, y sin medias tintas, los temas de la 4T. Ella es el caso
más emblemático de más de 100 mujeres del movimiento
guinda que reclamaron el apoyo a Salgado Macedonio.

—¿Qué harías si es postulado Félix Salgado Macedonio?
¿Seguirías en Morena, renunciarías?—le preguntó el periodista
Julio Astillero el pasado 10 cíe febrero.

—Mira, es una pregunta que me he hecho mucho, pero que
no tomaría sola; por congruencia: renunciaría— respondió.

La joven Veloz acaba ele vivir en carne propia la fuerza
del poder que ella misma defiende
en foros del propio régimen en tur
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no, al usar tiempos del sistema de
televisión pública para anular a los
opositores y críticos del lopezobra
dorismo. Después de lo dicho a su
interlocutor, escribió en sus recles:
"La mejor lucha se da desde adentroy
que afín noseagotan lasherramien
tas institucionales del partido, pero

sin duda renunciaría por congruencia feminista. Estos son
momentos históricos en los que habrá que estara la altura".

Las morenistas inconformes dicen que si bien, Salgado
es inocente hasta que no se demuestre lo contrario, recibe
el respaldo del poder para frenar cualquier investigación en
su contra a pesar de las denuncias interpuestas.

No tarda en revelarse la verdadera congruencia o no de
la voz juvenil del régimen. Veremos si Veloz pasa la prueba o
se autoanula como ha ocurrido con compañeros suyos. An
tón ioAttolini tiene varias pruebas reprobadas, como cuando
justificó las detenciones de la Guardia Nacional deteniendo
migrantes a macanazos a pesar de sus duras críticas contra
administraciones pasadas o su efímero paso por el IMSS y
mantener la quincena aún sin trabajar. También está Gibrán
Ramírez como abogado ele "Trump, víctima de la oligarquía"
al quedar su cuenta eliminada en Twi tter, después de llamar
a la violencia contra el Capitolio, su paso también por un
organismo clel IMSS, donde dejó rastros de corrupción o su
última maraña al llamarle renacionalización en este gobierno
a lo que en el panismo y priismo juzgó como militarización
escribiendo artículos. Por lo visto, Veloz ya empezó: "Hoy (Félix)
se registró como PREcandidatoy aún pueden pasar muchas
cosas". No es así, Salgado ya es el candidato de Morena.

UPPERCUT:Tadose apaga en la CFE, menas Manuel
Bartlett. También las fúsiles se mantienen como prioridad,

no las energías renovables.

Salgado ya
es candidato

del partido
en Guerrero
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

En la década de los 90, si bien se abrieron
muchos sectores a ¡a inversión privada, fue con
sobrerregulaciones que distorsionaron el mercado

n serio, ¿qué es ser neoliberal? Escucho
esa palabra frecuentemente entre políticos
como una etiquetay casi como un insulto
de quienes militan en grupos que se hacen
llamarde izquierda hacia quienes creen en
la competencia y el libre mercado.

El término es una falacia por dos ra
zones. Una es que la búsqueda de la libertad no es nueva en
ningún sentido. El llamado neoliberalismo, nombrado así en
1938 por Alexander Rüstow, sólo retoma la doctrina del libe
ralismo clásicoy la replantea en el sistema capitalista. Otra es
que en América Latina, el concepto nunca ha sido real porque
nunca ha habido un verdadero mercado libre. En los 90, si
bien se abrieron muchos sectores a la inversión privada, fue
con sobrerregulaciones que distorsionaron el mercado. Aún
a la fecha, emprender cualquier negocio pasa por océanos de
trámites. Quienes plantean una regresión al proteccionismoy
el estatismo son neosocialistas. La experiencia arroja muchas
lecciones sobre la ineficiencia de un Estado empresario. En
1988, el gobierno mexicano era el propietario de mil 155 nego
cios, entre los que no sólo había empresas de sectores estra
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tégicos, sino fábricas de bicicletas,
cines, hoteles y centros nocturnos
que no reportaban utilidad alguna
y operaban con absoluta opacidad.

La función del Estado no es esa

sino administrar los recursos públi
cos, asegurar el acceso a una jus
ticia eficaz, construir la confianza
necesaria para la seguridad de las
inversiones y garantizar la libertad

para crear empresas en un ambiente de competencia sana. La
libertad es indispensable para la educación, las oportunidades,
la creatividad y el desarrollo. Todos aspiramos a la libertad de
tránsito y de expresión. El principio es claro: la libertad de uno
termina donde inicia la de los demás. ¿Es realmente necesario
creartantas leyes restrictivasy burocracia para que sea así?

Es poresoque la regulación de recles sociales es algo que
debe debatirse ampliamente, como lo ha expuesto el propio
impulsor de la idea, el senador Ricardo Monreal. En su iniciativa
plantea la "íntima relación entre la libertad de expresión y la
democracia" que no puede ponerse en peligro al arbitrio de
intereses poderosos y transnacionales.

Propone que las redes sociales operen bajo autorización
del Ifetel y que éste funja como árbitro en caso de que un
usuario se inconforme por la cancelación de su cuenta. Si la
autoridad considera que vulneran la libertad de expresión,
la multa puede ser hasta de más de 89 millones de pesos.

El caso de Donald Trurnp es vital para entender el contexto.
Utilizó las recles para llegar a la presidencia de su país y luego
paraviolentaral Estadoy azuzar la agresión. ¿Fue exagerada la
decisión de retirarle sus cuentas? Las empresas se erigieron
en jueces sin toga, poder que no les dieron los ciudadanos,
bajo el argumento de que no son un servicio público, sino
privado sujeto a términos y condiciones, no cobran una cuota
sino viven de la publicidad. Sin embargo, el trasfondo es que
esas empresas tenían desde tiempo atrás una pugna frontal
con el gobierno del magnate.

El Estado debe
administrar

ios recursos

públicos
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A diferencia de muchos, dijo la maestra Delfina
Gómez, yo no sólo estudié los problemas de la
educación mexicana, yo los uiuí

orprendió Delfina Gómez en su primer
discurso corno secretaria de Educación,

?entro ele la sencillez que la caracteriza,S mostró un orgullo tal por su origen como
maestra, que la figura de Esteban Mocte
zuma terminó pareciendo fuera cíe lugar.

Legitimidad fue el distintivo que látex
cocana marcó frente a sus predecesores:

"A diferencia de muchos —dijo en Palacio Nacional ante
el mandatario y el próximo embajador de México en Estados
Unidos—, yo no sólo estudié los problemas de la educación
mexicana, yo no sólo leí los diagnósticos o las recomenda
ciones de algunos especialistas en la materia, yo los viví, yo
viví las reformas desde el aula, frente a grupo y cuando ocupé
el cargo de directora escolar desde la escuela municipal.

"Por ello, al reflexionar si esta experiencia que tengo me
hace merecedora de este encargo, me contesto que no, no
es esa experiencia solamente la que me puede hacer cíe ese
cargo merecedora, sino que, al contrario, me legitima.

"Me legitima porque me llena de honra que, si a ella le su
mamos los resultados de otros encargos q ue he ten icio a n ivel

ALHAJERO
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estatal, municipaly federal, entende
rán que no sólo puedo asumir este
encargo, sino lo haré con legitimidad
y honradez, con gran pasión y amor,
p o rq u e s é q u e es ta g ra n o p o rtu n i el a d
que se está dando ai magisterio, a
través de una servidora, permitirá que
en administraciones futuras sea un

maestro quien ocupe dicho cargo".
La maestra Delfina se expresó

así ante el propio Presidente de la República, luego de que
Moctezuma hiciera un recuento cíe su paso por la SEP y
presentara formalmente su renuncia.

Andrés Manuel López Obrador intentó elogiar y ciarles
su lugar a ambos; sin embargo, las palabras de la educadora
resonaban por su autenticidad y la propia sorpresa que le im
plicaba llegar al espacio que lo mismo han ocupado "figuras
notables y verdaderos funcionarios públicos", que "simples
burócratas, administradores ele una institución sin alma,
automatizada y utilizada".

• ••

EL VERDE SE ENCORAJINA. Furioso, el coordinador del Partido
Verde en el Senado, Manuel Velasco, amenazó con romper
su alianza con Ricardo Monreal, luego ele que la senadora
Verónica Camino Farjat abandonara la bancada del Verde y
se incorporara a Morena. Ccinclallismo puro fue el calificativo
que utilizó el PVEM para describir el que Morena le hubiera
arrebatado a la yucateca. "Es inaceptable que Morena pida
con una mano el apoyo del PVEM para la aprobación ele re
formas, mientras que con la otra, le roba senadoras al Verde
violentando así el acuerdo político de respeto mutuo que hasta
ahora los ha unido en la Cámara Alta", dice en su comunicado.

GEMAS: Obsequio de Claudia Sheinbaum, ayer, a las
6:3O de la tarde: "Al momento se han vacunado 18,763

adultos mayores de las alcaldías de Milpa Alta, Cuajimalpa
y Magdalena Contreras".

Las palabras de
la educadora

resonaban por
su autenticidad
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La única forma de frenar al senador con licencia Félix Salgado Macedonio en
Guerrero es con el voto.

No hay otra forma, aunque se den de golpes en la cabeza, se manifiesten
en las mañaneras como ocurrió ayer y cierren las autopistas o carreteras, inclu
so hasta secuestrar la sede nacional de Morena en México.

El líder Mario Delgado está firme en su postura de seguir el proceso para su
candidatura al gobierno de Guerrero. Félix Salgado Macedonio, a pesar de todas
las acusaciones por presunta violación no será removido.

Ayer recibió oficialmente su nombramiento y será ingresado al registro de Morena
ante el INE de Lorenzo Córdova y las autoridades estatales electorales de Guerrero.

Los números hoy favorecen a Morena en esa entidad y Salgado Macedonio se
puede convertir en gobernador el 6 de junio.

Anote los números, Morena cerca al 40 por ciento, mientras que sus adversa
rios, por el PRI, PRD y PAN con Mario Moreno le dan el 25 por ciento, mientras que
el PES con Marisela Ruiz Massieu un 3.5 por ciento. En consecuencia el partido del
Presidente no tiene rival.

Con estas cifras difícilmente pueden tumbar a Salgado Macedonio para que
llegue a la gubernatura.

Dicen los que saben al final del día los que quieren frenarlo es del mismo fuego
amigo, anote que en la línea de adversarios, ubican al hermano de la secretaria de la
Función Pública, Eréndira Sandoval, Amilcar Sandoval que alzó la voz de queja contra
el legislador que le ganó la partida. No dudan que de ahí este atizando leña al fuego.
VACUNACION LENTA, PERO AL FIN COMENZO

Lento pero al fin comenzó la vacunación de los adultos mayores en el país, el orden
que emitieron, por ejemplo en la Ciudad de México correspondió a determinadas
alcaldías o como se conoce en los estados municipios y en orden alfabética.

Es decir los apellidos con determinadas letras fueron citados para su vacuna
ción, muchos tardaron entre 3 y cuatro horas.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador desde temprano anunció que esta
vacunación masiva ya no se detendrá y esa es una buena noticia aunque ojalá se
pueda afinar para evitar que tarden esas horas en las largas filas.

No es tarea fácil, ayer le comenté que se necesita por lo menos vacunar a 3
millones de personas a la semana para un total mensual de 12 millones, es la cifra
que se requiere para salir lo más pronto posible en 6 meses.

La meta de la etapa para adultos mayores es vacunar a los 15 millones para
finales de marzo o la primera semana de abril, se integra a ese grupo las perso
nas mayores de 60 años.

Sin embargo, a pesar de lo lento y tal vez burocrático, para los gobernadores
en el país recibieron hasta con aplausos las brigadas que llegaron a los municipios
de las 32 entidades para vacunar a los adultos mayores. Y desde luego que co
menzar la vacunación es una buena noticia.

HACEN BERRINCHE LOS VERDES VS MONREAL

En el Senado de la República hasta su presidente Eduardo Ramírez se sorprendió de
la reacción del Partido Verde de Jorge Emilio "El Niño Verde" que advirtieron podrían
romper la alianza de su bancada con los morenos por el hurto de una senadora. Si,
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la bancada que comanda Manuel Velasco los acusó que se robaron una senadora,
Verónica Camino Farjat de su fracción y que eso rompe el pacto de respeto.

Bueno, tal vez tengan razón los verdes que se pusieron verdes de coraje
cuando su legisladora decidió pasarse a Morena. Es normal que eso ocurra, bas
ta recordar al inicio de la legislatura en San Lázaro cuando su coordinador Arturo
Escobar jugó ese juego de pasarle unos cuantos diputados a Mario Delgado para
que alcanzaran la mayoría calificada y también como fracción los números que le
permitieran presidir la Jucopo los tres años.

Esa jugada fue el inicio de la gran alianza que hoy pueden presumir los verdes
que tienen con el Presidente de la República, López Obrador amigo de Velasco y
aliados para el 2021.

Por eso ayer el líder de los senadores, Ricardo Monreal guardó silencio y se
encerró en su presidencia de la Junta de Coordinación Política en espera que se les
beye lo encabronado. Monreal tiene de sobra vagancia política y todos saben que en
un abrir y cerrar de ojos los vuelve a en contentar. Los verdes también son débiles.

ARRANCA EN SAN LAZARO CICLO DE FUNDACIONES Y CONQUISTAS
Le comente que en la Cámara de Diputados su presidenta Dulce Marfa Sauri sería
anfitriona de las los ciclos de conferencias de las celebraciones de este año, inti
tulado México 2021 Fundaciones y Conquistas. Ayer finalmente arrancaron.

En su turno el diputado presidente de las comisiones para los 100 años de la
SEP y otras, Manuel Huerta simplemente sintetizó que no estamos ante hechos
históricos que caprichosamente coinciden en este año, sino más bien reflexiona
remos acerca de momentos históricos que convergen y explican la construcción
de nuestro país. A partir de ello, dijo podremos trazar un nuevo vértice que
dibuje la ruta para continuar la transformación del país.

CONDENA PRI CASO GLADYZ E HIJA EN VERACRUZ

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno "Alito" en su cuenta de Twitter conde
nó el cobarde asesinato de sus compañeras del partido, la ex diputada Gladys
Merlín y su hija Carla Enrlquez y exigieron a las autoridades federales y del estado
de Veracruz una investigación seria para el esclarecimiento de este atroz suce
so. Cuánto daño y cuanta impunidad, Veracruz lamentable.
Jachavez77@yahoo.com
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Otro apagón y otra justificación de CFE;
Félix podría ser el peor error de AML0

Otro apagón y otrajustificación de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).
La empresa de clase mundial, como se publicita pero que tiene las mismas fallas

y mañas de la extinta Luz y Fuerza del Centro, que desapareció Felipe Calderón
Hinojosa en su sexenio, aseguró ayer que el corte de energía en el norte del país al
amanecer se debió a que por las nevadas en Estados Unidos el suministro de gas, usado
para producir la electricidad, se interrumpió.

Y, además, que el precio del combustible se disparó hasta 5 mil por ciento, al pasar de
3 dólares por MMBTU a 200 "y en algunos lugares de la unión americana hasta en 600".

Cierto, Estados Unidos vive una de las peores nevadas en su historia.
Desde Washington o Maine hasta Texas.
Cero gas por congelamiento de ductos, lo que pegó a centrales que lo utilizan en

Sinaloa, Sonora, Durango, Chihuahua, Saltillo y Nuevo León, donde, además, también
nevó.

Y aunque la CFE asegura que con sus reservas de gas apoyó a centrales de Chihuahua
y Nuevo León, lo cierto es que no previó y no se movilizó a conseguir desde la semana
pasada más combustible, ante la creciente ola de frío que ya azotaba a Estados Unidos.

Y ante la falta de energía hasta hizo cortes rotativos para administrarla, lo que alcanzó
hasta al Estado de México.

Manuel Bartlett Díaz, director de la CFE, saldrá si es que sale porque ayer no
apareció seguramente hoy ajustificar, tal como sucedió en el apagón del 28 de diciembre
de 2020, cuando al menos diez millones de personas fueron afectadas, y a decir que es
culpa de la nieve, del frío y de los ductos congelados.

En diciembre, la CFE acusó que un incendio de pastizales en Tamaulipas causó esa
caída del sistema mero sarcasmo, por aquella caída en 1988 con el entonces priísta al
frente de la Secretaría de Gobernación y se deslindó.

Como dicen los jóvenes cuando sus padres les dan una orden:
Zafo.
Culpó al exceso de energía generada por los productores privados, esos a los que la

reforma eléctrica dejará fuera o, cuando menos, marginados por darle prioridad a la CFE.
Y hasta se atrevieron a utilizar un memorándum presuntamente de Protección Civil de

Tamaulipas, que resultó falso de toda falsedad.
cY qué sucedió?
Nada.
Bartlett Díaz dijo que se investigaría y que lo importante no era el documento

falsificado, sino que el incendio existió y fue la causa del apagón. Y tuiteó:
Sí hubo un incendio, sí está demostrado, los elementos que tiene la CFE lo hacen

patente. Vamos a buscar que ese tema del oficio se resuelva y se averigüe. Habrá
responsables de ese documento apócrifo, el documento no es la explicación de lafalla.
@ManuelBartlett

Nomás le faltó utilizar la frase que pasará a la historia para recordar a Andrés Manuel
López Obrador cuando acusa al pasado y que es un clásico ya entre los usuarios de las
benditasmalditas redes sociales:

Pero el PRI robó más.
Nomás que ¡oh sorpresa!... él estaba en el PRI.
Mientras, la iniciativa preferente presidencial se perfila a la aprobación, por la simple

y sencilla razón de que Movimiento Regeneración Nacional (Morena) tiene mayoría en
diputados y senadores.

Así que todo lo que se diga, se haga y se monte es mera pantomima.
Ya lo dijo Andrés Manuel: no se le cambiará ni una coma.
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¿Y cuando la CFE sea la preponderante, la cuasi única, la que controle el mercado
a quién van a culpar de los próximos apagones que, por cierto, López Obrador dijo no
volvería a haber?

Félix Salgado es un ejemplo... de imposición

El inamovible candidato de Morena a gobernador de Guerrero se registró ayer.
Las acusaciones de violación y abuso sexual que pesan sobre él son, ha dicho Andrés

Manuel, asunto partidista en tiempos de definición de candidaturas y relevos.
Pero, dejando claro que todo acusado es inocente hasta que se demuestra lo

contrario y que quien acusa debe probar la culpabilidad de a quien acusa, dy si es cierto
todo lo que dicen de él?

Guerrero tendría, entonces, un delincuente como gobernador.
¿Por qué no esperar a que un juez resuelva las acusaciones?
Salgado Macedomo es senador con licencia y hoy se reunirá con el partido, con la

comisión de honor, pero Mario Delgado Carrillo, líder de Morena, no moverá un ápice
la candidatura del ex alcalde de Acapulco y ex periodista fue dueño y director de La
Jornada en ese estado, porque es orden de su jefe, Andrés Manuel, quien se la prometió
como pago por su apoyo desde hace más de dos décadas.

Y que las mujeres, a las que más de una vez ha ignorado como cuando se niega a
hablar de feminicidio hagan lo que quieran.

Quiero hacer un reconocimiento público a la mujer guerrerense, porque las mujeres
y los jóvenes son el motor de la cuarta, dijo Salgado Macedón», en un speech discurso
más estudiado que una guía para examen del Comipems.

El senador acusa guerra sucia y apunta, aunque oficialmente no lo ha hecho, hacia
Pablo Amílcar Sandoval, hermano de Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la Función
Pública con más propiedades inmobiliarias que Century 21, y quien ya ha caído de la gracia
presidencial.

Llevarlo a la gubernatura de Guerrero podría ser un argumento para la oposición que
lo usará todo el tiempo hasta la elección presidencial de 2024.

Vámonos: Apenas 79 mil 550 vacunas contra Covid19 en la CDMX.
El nivel de la tragedia, con 210 mil muertos según cifras de la SSa e INEGI, obliga a verle

como un éxito... aunque falten al menos 70 millones de mexicanos por recibirla.

albermontmex(8yahoo.es

(aaJbermorrtmex
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DOBLE EFECTO
CRÍTICA SME PARLAMENTO
ABIERTO

PATRICIA CARRASCO

La iniciativa de reforma a la Ley
de la Industria Eléctrica que lle
gó el pasado jueves, al Parla
mento Abierto, luego de que la
Comisión de Presupuesto avaló

en "fast track" el primer dictamen, no tiene
del todo convencidos a los integrantes del
Sindicato Mexicano de Electricistas, quie
nes siempre han apoyado al presidente
Andrés Manuel López Obrador.

El líder de esa organización sindical,
Martín Esparza, reconoce sus críticas
abiertas al parlamento abierto, donde
sólo dan 5 minutos para exponer, y al fi
nal de éste, se quedan sólo en buenas in
tenciones y no retoman las propuestas
de los especialistas serios en el tema.

Al SME le han restringido la partici
pación en ese parlamento, que es sólo
una simulación. Los que eligen a los po
nentes son los coordinadores de los par
tidos políticos, lo que deja fuera a los
usuarios y a los expertos en el tema.

Fustigó que invitan a personajes que ya
han estado en el gobierno federal con los dis
tintos partidos, como directores de CFE, que
nunca abrieron la Ixica cuando fumaron los

contratos a largo plazo con las multinaciona
les o cuando se presentaron las reformas de
Ley en el 2014 en el gobierno Peña Nieto.

Es increíble que el tema sea de interés
para todos los mexicanos y se mantenga

ese formato de parlamento abierto. Y se
haga creer al pueblo de México que se
revisa a fondo. Y dejan de lado, tos con
tratos que se firmaron multinacionales
tiene en su poder el sector energético.

Según el SME, en las manos de dipu
tados y senadores está la responsabili
dad de que esa iniciativa se pueda mejo
rar. pues no toca el tema del mercado
eléctrico mayorista, los productores in
dependientes, ni se revisa fondo el tema
de las tarifas eléctricas ni la restitución

de Luz y Fuerza del Centro.
Aprovechó para recordar que en una

carta de solidaridad que les envió López
Obrador, éste se comprometió a que
cuando fuera presidente de la República
iba a restituir a Luz y Fuerza del Centro y
a todos los trabajadores del Sindicato
Mexicano de Electricistas con su contrato

colectivo de trabajo.... ¿Será?
EN OTRO TENOR. El Centro de Edu

cación artística "Frida Kahlo" del INBAL,
ha rentado inmuebles por 45 años. En di
ciembre pasado terminó el contrato del
antiguo edificio. La escuela se ha instala
do en edificios rentados y no aptos para
una escuela. En esta etapa de austeridad
se planea firmar un nuevo contrato, en
un espacio de oficinas con rentas eleva
das e inadecuadas para la educación ar
tística, denunció la comunidad escolar.
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RED COMPARTIDA
MARIO DELGADO Y EL
DESASTRE DE MORENA
En este momento no hay partido

más huérfano que Morena y
nadie más solo que su líder, Ma
rio Delgado. Sólo porque la opo
sición está hecha un verdadero

desastre es que el partido del Presidente ra a
retener la mayoría, dicen las encuestas, en el
Congreso de la Unión. No con la fuerza que
hoy tiene, pero sí con lo suficiente para se
guirle haciendo la vida fácil al inquilino de
Palacio Nacional. Los diversos análisis he

chos al interior del partido revelan que no
hay una estrategia nacional, que los acuer
dos son con los llderazgos locales o, peor
aún, con los caciques; y Delgado no tiene co
municación, ni control, con lo que ocurre en
todos los estados, siempre está rebasado por
las circunstancias. Le iremos contando.

Por cierto, hablando del desas

tre, el FVTM analiza seriamen

te romper su alianza legislativa
con Morena en el Senado, de

clara que no le gustó que le pi
dieran su apoyo para la aprobación de re
formas y al mismo tiempo le roba senado
ras. Este gandallismo lastima la confianza,
pese a que se han acompañado en reformas
y nombramientos; así que, se impone la
cordura o cada quien toma su camino.
El senador Ricardo Monreal no

se dejará arrebatar sus posicio
nes políticas en CDMX y ya
despertó de su marasmo políti
co. Por eso vemos que el actual

diputado Temistodes Villanueva comenzó
a visitar las colonias Guerrero. Boenavista

y Felipe Pescador de la alcaldía Cuauhté
moc. A los vecinos les sorprendió su re
pentino interés y comentan que nunca lo
habían visto tan activo. ¿Sintió pasos al sa
ber que el exdiputado Constituyente, Ma
nuel Oropeza, se inscribió para competirle
por el Distrito 9 local y que va con el res
paldo de la jefa de Gobierno, Claudia Shei
nbaum, la diputada federal Dolores Pa
dierna y su esposo Rene Bejarano?
El pasado 8 de febrero, el Presi

dente regresó a las mananeras
tras dar negativo a la prueba
Covid. La herramienta Xpectus
midió la conversación digital en

las redes sociales y arrojó un 44% de men
ciones positivas. Mediante el hashtag
#AMLOEstáDeVuelta, celebran el regreso
del Presidente a "las mananeras". Mientras

tanto los negativos fueron de mi 56%, ahí
la opinión pública dio de qué hablar con el
hashtag «irresponsable, donde critican las
declaraciones del Presidente respecto a no
utilizar el cubrebocas.

PL): Al diputado local Carlos
Castillo, que se sentía candi
dato de Morena a la alcaldía

Coyoacán, le recordaron su
extracción bejaranlsta. Por

cierto, a pesar de ser cercano al profesor
Rene Bejarano, Castillo agradeció al alcal
de Manuel Negrete su apoyo por donar 160
concentradores de oxigeno.

Fecha: 16/02/2021

Página: 2

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 5,285

Página 117 de 167



COMANDO ASESINA A EX
ALCALDESA Y SU HIJA EN
VERACRUZ
Un comando armado asesinó a la exalcal

desa y exdiputada Gladys Merlín Castro
en Cosoleacaque, Veracruz; también fue
ultimada su hija Karla Merlín Enríquez.
Ellas se encontraban dentro de su domici

lio ubicado en el Barrio Segundo de esta
ciudad que colinda con Minatitlán. al sur
del estado de Veracruz. Un elemento del

Instituto de la Policía Auxiliar y Protec
ción Patrimonial para el Estado de Vera
cruz (IPAX). quien se encontraba asigna
do como guardia en el domicilio de la ex
legisladora y exedil, resultó gravemente
lesionado al intentar defender a las dos

mujeres.

JUEZ CONCEDE SUSPENSIÓN
PRIVISIONAL A DUEÑO DE AHMSA
Un juez federal concedió a Alonso N, una
suspensión provisional contra la prisión
preventiva justificada que se le impuso
por el delito de operaciones con recursos
de procedencia ilícita, relacionado con la
planta de Agro Nitrogenados, aunque
continuará en prisión. El juez Antonio

González García, titular del juzgado Se
gundo de Distrito de Amparo en materia
Penal, también decidió que el empresario
debe continuar en el Reclusorio Norte, por
lo que le negó la prisión domiciliaria. En el
acuerdo, el impartidor de justicia, indicó
que la medida cautelar es para el efecto de
que el ex dueño de Altos Hornos de Méxi
co (AHMSA) quede a disposición del juz
gado de amparo por cuanto hace a su li
bertad personal.

A TRÁMITE AMPARO PROMOVIDO
POR ESPOSA DE EX DIRECTOR DE
PEMEX

El juzgado segundo de amparo con sede en
la Ciudad de México, admitió a trámite el

juicio de amparo que promovió Marielle
Helene Eckes, esposa del ex director de
Petróleos Mexicanos (PEMEX) Emilio "N",
contra la orden de aprehensión que se li
bró en su contra por los delitos de asocia
ción delictuosa y operaciones con recur
sos de procedencia ilícita relacionados
con el caso de Odebrecht. La defensa de

Helene solicitó dar trámite a la demanda,
al encontrarse dentro de las hipótesis de
caso urgente, por lo que el juez Antonio
González García, titular del Iuzgado Se
gundo de Distrito de Amparo en materia
Penal, admitió a trámite la demanda. En
junio de 2019, la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) obtuvo de un luez de Con
trol orden de aprehensión en contra de
Helene Eckes, esposa del ex funcionario.
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La agenda personal
de Espino
Al interior de la Secretaría

de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), encabezada

por Rosa Icela Rodríguez,
el funcionario que está
comenzando a incomodar es

Manuel Espino, comisionado

del Servicio de Protección

Federal (SPF), quien, nos
comentan, está más preocupado
por andar promocionando a su
organización política Ruta 5,
que de su trabajo como principal
responsable del resguardo de
instalaciones estratégicas del
país. Tampoco es la primera vez

que Espino es señalado
por estar más preocupado por
su agenda personal que por sus
funciones. Ya hace unos meses,
con la salida de Alfonso Duraz»

andaba más preocupado por
candidatearse que por entregar
resultados, no cabe duda que
lo suyo es más la grilla que el
servicio público. Cercanos a
Rosa Icela no ven a Espino
como alguien comprometido y
leal a la Cuarta Transformación,

y esto cobra especial relevancia
ante la posible limpia que se

avecina al interior del equipo de
Rosa Icela.

Alerta digital
La vacunación contra el

COVID19 en el país ha elevado
el nivel de alerta entre las

autoridades ante las nuevas

modalidades de las que se
están valiendo los delincuentes

ante la desesperación de las
personas. El día de ayer, la
policía cibernética de la Ciudad
de México identificó un sitio

web fraudulento que ofrecía
supuestas vacunas a la venta,
aunque también se ha reportado
que se han registrado este tipo
de intentos de fraude a través

de redes sociales. La Unidad

de Inteligencia Financiera,
encabezada por Santiago
Nieto, inició la implementación
de un monitoreo permanente
sobre los reportes que hagan
referencia a fraude en la venta de

vacunas contra esta enfermedad.
Asimismo, en diversas entidades
han alertado de llamadas

telefónicas para pedir datos
personales o incluso depósitos
en efectivo para ser "registrados"
en la lista de vacunación. Todo

un reto para los tres órdenes
de gobierno y para distintos
entes, que ahora parecen estar
trabajando horas extra.

Fecha: 16/02/2021

Página: 3

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 34,487

Página 12 de 167



Palélico fue el resultado fiel segundo
juicio polílico contra Donakl Trump,
palélico el pretexto fie no condenarlo
cuando están niás que claras las prue
bas fie, haber instigado a la insurrec
ción el pasado 6 fie enero; no contaron
los 5 murrios incluido un oficial fiel

Capilolio, no conló la amenaza direcla contra su en
tonces vicepresidente Mike Pence, al haberle dicho
que tenida que elegir enlre ser recordado como un
palriola o un cobarde. Ríe gravísima esa acusación ya
que por un minulo el vicepresidenle salvó su vida al
ser evacuarlo junio a su familia, luego fie que la lur
ba amenazaba con colgar a vicepresidenle, así como
a Nancy Pelosi, enemiga política de Donald Trump.

El Parliflo Republicano se dio un liro en el pie al
ni declarar culpable al expresidenle, no fue suficienle
el daña que le hizo y la división porque ahora los 7
senadores que volaron en favor del juicio polílico se
encontrarán con el rechazo fie miembros del parliflo.

Es tan incongruenle la declaración fie Milch Mc
Connell al considerar al expresiflente de "práctica y
moralmente responsable" fiel asako al Capilolio cuan
flo su voto fue para absolver a Trump ya que dijo que
es Inconstitucional condenara un expresidenle; en
tonces, ¿ríe qué sirvió iniciar el proceso el pasado 13
fie enero cuando todavía era presídeme fie EUf
Ahora sólo queda una democracia burlada en la

que tuvo más peso el apoyo al expresidenle que he
chos cónl undenles. Ahora hay un Parliflo Republica

no mas dividido enlre los valientes y los seguidores
fie Trump, mienlras que el expresidenle esle segundo
"Impeachmelif que supera le ha fiarlo más fuerza
política para echar andar su maquinaria del "Make
America Greal Agairf. ya sea con su parliflo o sin él.
Ya lo advirtió Trump: "este movimiento histórico, pa
triótico y hermoso, sólo acaba fie empezar".

Palanca de mando. La docl ora Ngozi Okonjolvvea
la a partir fiel próximo 1 fie marzo dirigirá la OMC
(Organización Mundial fiel Comercio); llama la aten
ción sri experiencia en época de pandemia, el haber
sirio presidenta fie la Alianza Global para Vacunas e
Inmunización; seguramente aplicará su paso en ese
sector para la lucha contra el Covid, desde su nueva
I rindiera.

Además fie haber estado 25 años en el Banco Mun
dial y haber sido ministra fie finanzas y canciller en su
país, Nigeria, ahora junio a Jaíiél Yellen en el Tesoro
estadounidense y Ghrisline Lagarde, presidenta del
Banco Central Europeo, deja claro que el dinero y su
rendimiento bajo el mando fie estas mujeres flan cer
tidumbre en la economía global.

Hablando fie mujeres, está más que merecido el
reconocimiento a la embajadora saliente ríe México
en EU, Marlha Bárcena, quien después fie más ríe 4
décadas en el servicio exterior será "Embajadora Emi
nente" por su trayectoria deexcelencia. Estoy segura
que a unque no esl é en acl ivo su experiencia debe ser
inspiración para las acl nales y ful tiras generaciones
en el mundo fie la diplomacia.
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El cultivo informativo de la televisión
"La voluntad política de un poís reside en la integridad de su ciudadanía" ( \ J \

Slamos por llegar al primer año de la declaratoria de emergencia sanitaria, en México
y durante este periodo nuestro consumo de información y entretenimiento se incre
mentó por Jas razones mismas riel confinamiento y ríe la expectativa que generó la
aplicación de políticas gubernamentales para atender la pandemia.

En este sentirlo, casi 8 de cada 10 mexicanos ven la televisión abierta (Encuesta
Nacional de Consumo ríe Contenidos Audiovisuales, Inslil uto Federal ríe Telecomu
nicaciones, 20192020), lo que la hace sumamente importante en momentos como

los que actualmente vive nuestro país. Donde caria día es más perceptible la deshumanización ríe
los ¡contenidos y '3 polarización política, aunado pila inlorlemia que tf ha convertirlo en un riesgo
latente para torios.

Con esie dalo,es posible asegurar que la televisión en México forma parle de la culi tira popular,
pues no solo informa, sino quéeniretiene y educa. Más aún. Si i este ríalo agregamos uno más que
se ubicó con este ejercicio rlemotécnico; que es que 82 por ciento de las niñas y niños en México
también veri televisión abierta.

Lo lamentablemente de esto es que, según la Teoría de cultivo (George Gerbner y Larry Gross)
da cuentarleque mientras la gente pase más: tiempo viendo el mundo creado por la televisión, será
más fácil que crean en aquella .realidad ya que la TV'tulliva? y crea percepcionesialsasala realidad.
Con una repetición cont inua tle pa i roñes, ideologías, relaciones, etcétera, que sirven para redefinir
el mundo y legitimar un orden social o un proyecto político.

Si son correctos los dalos del II' I, un mexicano promedio pasó de consumir 1.8 horas de Conte
nidos diario durante 2015,a consumir 3.2 horas diarias durante 20192020.

Este es un dalo conluiideiiK\ pues si la Imría del cultivo es correcta, podemos asegurar que
México se encuentra en una "paradoja histórica'', donde la sobreexposíción prolongada de los
contenidos violemos y la polarización a Ies espectadores mexicanos noseslá llevando y alentando
hácia una percepción distorsionarla riela realidad, donde el culi ivoés que nos volvamos inmunes al
horror de la violencia y a la. aceptación de narrativas que solo buscan la consolidación, apropiación
o arrebato del poder político.

Si lo pensamos tan solo por un momento, los mexicanos de alguna forma nos hemos vuelto
¡iim unes a t orlas las terroríficas: not ieias de a diado. I leu ios normalizado m uchosde los problemas
sociales mexicanos como: la corrupción, la pobreza, el desempleo, la violencia, los feminicidios, la
frala. el lenocinio, las violaciones sexuales, los linchamientos, por mencionar sólo algunos proble
mas sociales

Con la. Teoría, del < uliira. y los mexicanos consumiendo irracionalmente, queda claro que la
televisión ejerce un poder muy fuert e en las decisiones y pensamientos de una sociedad derrotada
por sei propia ambición y apetito por devorar corite;nirlos.sin sentirlo «api.

Lo que hoy realmenteimporla rlesu consumo televisivo se centra enaquellos informativos, entre
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tenimientos o series que sociabilizan y promueven le estandarización de roles y comportamientos
basados en el consumo urbano y el éxito ascendente de la criminalidad.

Espor eso que ahora que vemos algún contenido explícito de violencia o que dan a conocer alguna
noticia sobre algún polít ico corrupto queademáseS acusarlo de haber violado en rlisi inlos momen
tos a mujeres en total impunidad; la. respuesla por parte, de la sociedad mexicana es de desinterés.

La polarización mediática busca hacernos suponer que acusaciones tales como la que se le
imputan a un político violador son pane de una "falsa" realidad que busca desestimar el proyecto
de nación. Y eso, es sencillamente inaceptable para un país que esta sediento de justicia.

Contra RéplicaFecha: 16/02/2021
Página: 9

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Políticas

Alaska J. Zamora

Costo: 60,412

Página 127 de 167



Inauguración del aeropuerto
'internacional' de Santa Lucía, una farsa

La si'inaiia pasada el presidente López Obrador inauguró la base militar
de Minia Lucía, ubicada en el municipio de Zumpango, en el Estarlo de
México, L1 aeropuerto se ubico cu terrenos áridos de un viejo aeropuer
lo militar que luce a nulas luces como improvisado e insuficiente para
remediar la situación de iráfico internacional de la Ciudad de México.
Preocupante, que el presidente diga quese construyó un aeropuerlo,

cuando lo único que Se construyó fue una pista dentro de un aero
puerto militar que ya existía; pero lo peor es que se pretenda utilizar este mini
aeropuerto como un aeropuerto internacional, ya que se encuentra muy alejado
de cumplir las necesidades y los estándares para un aeropuerlo de clase inter
nacional.

Y, además de lo anterior, también liemos comprobarlo que, en este caso, se está
mintiendo a los mexicanos cuando se habla de*austeridarr, ya que la Secretaría
dé Defensa Nacional tuvo un sobrecosió en la construcción de ésta pista aérea.

Según reportes del Centro de Estudiosde la ( amara ele Diputados, la Secretaría
fie la Defensa Nacional erogó el año pasado 12 mil 257 millones 200 mil pesos,
cuando el Palacio Legislativo de San Lázaro le etiquetó 5 mil 372 millones 200 mil
pesos; es decir, incrementó en 128 por ciento el gasto contemplado para la obra.
¿Surge la duda de dónde salió el gasto excedente? ¿Será de alguno de los 109

fideicomisos desaparecidos? ¿O del fondo de Defensa que milagrosamente creció
1000 por ciento en los últimos 2 años?
Lo que el presidente "inauguró" fue una importante remodelación de la Base

Militar de SantaLucía, hay nuevos hangares militares y una pista más larga y mejor
asfall ada, pero sin terminales y la niio\a t orre de cont rol está aún en construcción.
El vuelo "inaugurar1 que realizó desde el aeropuerlo Benito J uárez en la Ciudad ríe
México sólo fue un aterrizaje' en la nueva pista que seguirá siendo de uso mililar.
López Obrador dijo que ese vuelo inaugural "había demostrarlo" que podían

funcionar simultáneamente tres aeropuertos, el Lelipe Ángeles, el Benito Juárez y
el Adolfo López Mateos de Toluea. Otra farsa. Para realizar ese vuelo Sé alteraron
las operaciones aéreas en la Ciudad de México y Toluea; ya que, lo cierto sobre el
particular es que la aeronavegabilidad no permite la operación simultánea entré el
Benit o J uárez y el Felipe Angeles con la tecnología exist ente hasta ahornen México,
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según lo expresarlo por la Corporación Mitre,, la máxima, autoridad en la materia.
No debemos perder de vista que Ja base mililar de .Santa.Lucía no tiene certi

ficación, ni permisos, ni automación para recibir vuelos comerciales, otra simu
lación de la. 4'L

Con este nuevo remedo de aeropuerto lo único qué se logró es perder la oport u
nidad de tener un aeropuert o como el ríe lexcoeo que, de acuerdo con el proyecto,
iba a lener. una vez completarlo, I!)() posiciones lijas y 85 reinólas para atender
a más de un millón ríe aviones al año y 125 millones de pasajeros, además ríe las
operaciones militares, en cambio el. Felipe Ángeles tendrá. 70 posiciones y una
capacidad para mover, anualmente, en su etapa máxima, 32 millonearle pasajeros.
Dónde estáel beneficio si no soluciona el problema de coneelividarl del aero

puerto de la CDMX.
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Partidos orfanato

La inconformidad social en México esperó dos
años para encontrar una manera de hacer
senlir su fuerza social, Las elecciones del 6
de junio representaban para los mexicanos
que noesfán a favor fíela Guaría Transforma
ción la esperanza de mostrar que no lodo en
México (W Murena.

Por su parle, los parí idos de oposición que pasaron
el liempo seña lando errores del gobierno federal Ies sor
prendió la llegada del año electoral y decidieron tomar de
la orfandad a algunos de SUS candidaloS Hiig conocidos.

La sociedad que está inconforme no quiere regresar
al pasado, no está de acuerdo con la presente adminis
tración y tiene todo su derecho a ..'disentir, pero ante la
postulación de osos candidatos no "encuentra alternativa
más que el abstencionismo.

Los pocos que son jóvenes de edad en la oposición
piensan no Sólo como conservadores,: sino como an
cianos, ideológicos que se quedaron en el pensamiento
social de hace un siglo. La historia de México lia impues
to derrotas a los. conservadores por siglos. Una de las.
causas es que hasta los conservadores deben act uali/.ar
sus preceptos y adaptarlos al presente, de no ser así,
desconocen la realidad y esto fue lo que sucedió con
una oposición que no vio pasar el tiempo, esperando
que regresara, el pasado como por arte de magia o a
t ravés de un milagro.
Los candidatos seleccionado.. por la oposición ni

siquiera cuentan con el apoyo de la mil itanciflu En los
t res partidos en alianza hay deserciones importantes
por esa causa. No sel rata fie estampidas masivas para

recibir una candidatura en otro partido, sino de repu
dio por decisiones de su cúpula,, sorprendida por una
carencia total ele cuadros, que intentan llenar con hijos,
adoptivos, es decir, sin organismos políticos, en plurino
minales. Como si en lugar de partidos políticos fueran
orfanatos de menores desvalidos,sin apellido,sin origen
y sin destino.

Ll PAN y el PR1, sus dirigentes se colocaron en los
primeros lugares fie las candidaturas plurinominales,
y esto fue interpretado por el resto ele los candidatos, y
la militancia como la imposición para realizar un doble
trabajo. Es decir, harán campaña para intentar ganar
ellos y para que obtengan una curul los que no Sé es
forzarán nada. Probablemente, esos mismos correligio
narios los sustituirán en el Congreso porque, quienes
sí realizan campañas y no ganen en las urnas pueden,
con su derrota, otorgar un lugar en el Congreso a los
adoptados, gracias al trabajo, dinero, esfuerzo, tiempo,
ing.enuir.lad de quienes sí hirieron campaña,

Así los inconjormes, al ver a los
candidatos que le darían voz a
cambio de su voto, seguramente
preferirán no votar Oj en el
mejor de los casost verle el lado
positivo al actual gobierno. La
simple elección unilateral de
los candidatos de la oposición
desactiva toda protesta posible.
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RLD: lecciones de
humanidad

Tuve el Manar y privilegio de ser alumno fiel
extraordinario Rosalío López Duran en el doc
torado en la Barra Nacional de Abogados. Con
heterodoxiaanalíI¡ca v asiucia iiiiclectual,nos
desentrañó iiinovadoramentedilemas moder

nos y ant iguos del Derecho. Cinefilo consuma
do, para su materia Legalidad y Legitimidad

instruyó ver Extinción (Ben Young, 2018, \etll¡\) y escribir
un ensayo con nuestras impresiones.
La película presenta una sociedad que padece una vio

lenta invasión encabezada por seres extra terrestres con
naves, armas y estrategia militar muy superiores. Un giro
de guión magistrafievela que los invasore&en realidad son
h uníanos, y que los habitantes de la tierrason androides
su per int eligentes que liace 50 años cobraron conciencia
de sí mismos y en una cruenta guerra por la hegemonía
planetaria denotaron a la humanidad arrojándola al.es
pacio exterior.

Interesa, la empalia, entre "especies": algunos humanos
se resisten a lesionar androides con apariencia de niñez;
inclusive, asisten a una mujer sintética herida. Un protago
nistaefectroorgánico descubre sorprendido queel soldado
invasor se parecea él v decide no matarlo. Un combatiente
humano expresa aflicción por la vulnerabilidad del enemigo
desprovisto de trajes y armas.

Los méritos técnicos y virt udés cinematográficas de Ex
tinción la (ornan expresión artística sofisticada de nuestras
ansiedades sociales modernas, particularmente la tecnológi
cas. Con sus desarrollos prodigiosos, con t odas sus promesas
y esperanzas, indudablemente empiezan a desarticular fie

manera ominosa paradigmas sociales estructurales otrora
inconmovibles,

Presagio fiel desarrollo cibernético vert iginoso, desarro
llándose sin brida y sin redil, el filme ofrece enseñanzas
profundas de lo inhumana que puede ser la humanidad
ron stis propias creaciones y de lo humana que podría ser
la inteligencia artificial si la acotamos oporl unamente con
marcos de actuación provistos de ética, compasión y res
ponsabilidad social.

Es también admonición de ciertas "normas'' de convi

vencia, no necesariamente entreveradas en las rigideces
de la ley escrita. Igualmente, fie que la paz y la armonía
social descansan en verdades supra jurídicas, universales
e indispensables para nuestra viabilidad y continuidad
como especie.

Ya en clase, Bosalío nos hizo cuestionarla legalidad y legi
i imiflaf 1 del derecho de los humanosa retomar el planeta. La
pulsión por el reasent amiento "acá" dijo,significa que "allá"
donde estuvieron los últimos 50 años, quizá el ciclo de la
auloflestrucción ha reiniciado. Eso podría implicar, se dolió,
que no liemos aprendido nada sobre la exigencia superior y
verdadera de llevar una vida buena, fiar a cada quien su bien
y prosperaren conjunto en libertad con dignidad, aliviando
la postración fie los y las diferentes y vulnerables.

Bodeado del amor riesu familia y la admiración y grati
t ud desús alumnóS y alumnas, Bosalío murió en diciembre
pasarlo, injusta e inmerecidamente arrollado por el Covid.
Venturoso viaje, Profe. Gracias siempre por tus iluminadas
lecciones de Derecho, claro, pero sobre todo, por las de de
cencía, integridad y humanidad.
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GOBIERNO CAPITALINO IMPLEMENTA
PROGRAMA DE CRÉDITOS A MIPYMES
•La Sedeco y el Fondeso, en coordinación con la
Secretaría de Economía capitalina, emitieron
la convocatoria deltyqyama Fondo de
Capitalización e Inversión en el Sector Rural 2021,
para .?L otorga miento de créditos a personas
emprendedoras, así como a micro, pequeñai,y
medianas empresas de la capital. Esteprograma está
destinado a fortalecer a las empresas formales que
cuenten con un máximo de 50 personas empleadas
^.sectores como comercio al por menor; servicios
de hospedaje, preparación de alimentos y bebidas.
PERSONAS MAYORES VACUNADAS
•De.cumplir.se ej pian diseñado por el Gobierno
Federal y de la CDMX el 19 de febrero, Magdalena
Contreras,.Cuajimalpa y Milpa Alta se convertirán

las primeras alcaldías, en que se vacune a toda
la población adulta mayor de 60 años. La decisión
dejmciar en estas alcaldías, según ha señalado la
autoridad, obedece a un criterio poblacional, ya
que con las 79,550 dosis disponibles se atenderá a
ijfflal número de personas, que representan a todas
las personas en ese rango de edad. Las personas a
vacunar son 39 mil en Magdalena Contreras, 28 mil
en Cuajimalpa y 16 mil en Milpa Alta.
DERECHO A MUERTE DIGNA
•La Comisión de Puntos Constitucionales e Iniciativas

Qydadanas del Congreso local aprobó el dictamen
por el que se considera a la muerte digna como un
derecho. La reforma al párrafo segundo del Artículo
4 de la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos, promueve el derecho a una vida digna y,
en consecuencia, a una muerte digna. "Es un tema
de amplio' debate que está a su consideración, pero
nocomoun derecho, un ejemplo de ello, es nuestra
Cqnstituctón Local, que.sírecqnw
royarte digna'', señaló el presidente de la comisión
NazarioNorberto.

NO A ASOCIACIONES
PARLAMENTARIAS
•Legisladores del PAN impidieron que la Comisión
de.Puntqs Constitucionales del Congreso local
aprobara el dictamen para que las asociaciones
parlamentarias puedan integrar tanto la Mesa
Directiva como la Jucopo. El diputado del PAN,
Diego Garrido, indicó que esa propuesta
representa un peligro, ya que permitiría "inflar a una
asotiaci.ón parlamentaria como segunda o tercera
fuerza .política en el Congreso, sin precisamente
haber tenido una representación popular y lograr
tener legisladores presidentes o presidentas en
]a Juuta.de Coordinación Política o en la Mesa
Directiva".
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Diálogos para la
construcción de
la justicia social
Alan solo unos días de conmemorar

el Día Internacional de la Justicia
Social,surge la pregunta sobre cuál
es el papel que desempeña dicho
principio en la consecución de los
objetivos que nos aproximen a un
panorama más favorecedor para

nuegtro desarrollo individual y colectivo.
De este modo, la justicia social, entendida como

el conj unto de asimilaciones j urírlicas que permiten
la reivindicación colectiva, Sé presentan cómo los
principios básicos de cualquier estado democrático
de derecho, pues constituye un valor fundamental
para buscar el progreso de las sociedades a través
de un acceso equitativo a los bienes y servicios, de
rivados de un aseguramiento efectivo sobre el que
todas 'as personas puedan ejercitar electivamente
sus derechos.

Alrespecto, resulla claro que, para garani izaresios
principios, depende en gran medida da la capaci
dad y el desarrollo económico de cada país, por lo
que debemos tener en cuenta que, más allá de esto,
el establecimiento de mecanismos jurídicos debe
atenderá una exigencia progresiva para generar he
rramientas accesibles que se basen en la atención y
consideración a todos los sectores de la población.

Por oirá parte, ta proliferación de la era digital en el
seno de la pandemia ha propiciado una translbrma
ción más acelerarla para el desempeño déla justicia

social, ya que la inclusión forzosa de las tecnologías
de la información ha reformado no solamente el
quehacer cotidiano fie la economía y la sociedad,
sino que también ha generado la reestructuración
de temas sustanciales como el t rabajo, la salud y la
educación, exponiendo consigo la brechaexislente
para su acceso y ejercicio como derechos.
Por ello, más allá ríe la responsabilidad del de

recho sobre el lema, debemos recordar que como
individuos formamos pane de un ente colectivo. y
que, por lo lanío, jugamos un papel fundamental en
la custodia de éste valor, ríe tal suerte que es impor
tante la empatia y hacer compatibles nuestros inte
reses con los de la mayoría y encaminar los esfuerzos
individuales a la búsqueda de soluciones que nos
permit an reducir las enormes desigualdades sociales
existentes. Por lo anterior, resulla indispensable re
plantear en fechas como estas la defensa y el progreso
de nuestros derechos para abrir paso a la creación de
opon unidades parael acceso laboral y educativo, ge
nerando un mayor bienestar colectivo que se asiente
sobre la dignidad de todas las personas.

En consecuencia, debemos fomentar constante

mente la promoción ríe diálogos que consoliden una
comunicación permanente entrólos sectores público
y privarlo entre los niveles gubernamentales, y los di
ferentes actores sociales, con el objetivo de proteger
los derechos humanos y poder garantizar la justicia
social tan necesaria en la actualidad.
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¿El llamado a misa
del presidente?

I presidente Andrés Manuel
López Obrador ha reiterado
II llamado a que, por pri
mera vez en la historia, se
puedan llevar a cabo elec
ciones democráticas, sin la
intromisión del gobierno en

la contienda. Incluso lo pedirá por escrito
a gobernantesíle todos los niveles, K¡S un
llamado a misa que muchos no atenderán.
Hay quienes son obra.dorisl.as, hasta

que ven en riesgo sus intereses poli lieos.
O como señala el dicho, hágase la volun
tad de Andrés Manuel, en los bueyes de
mi compadro. Lo vimos en la precampa
ña y lo vemos en estos días que ya no
debería haber proselitismo.
No solo el presidente convoca, á res

petar la ley y cuidar nuestra endeble de
mocracia; también, la jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum, pidió
en diciembre pasado que los precandi
datos respetaran las restricciones sani
tarias, para, no contribuir al crecimiento
de contagios de Covid19 en la ciudad.
Y recientemente,: llamó a los alcaldes

(as) y diputados (as) a renunciar si han
decidido buscar la reelección o un pues
to distinto y así generar condiciones de
equidad en el proceso electoral.

Pero los precandidatos del PAN y Al
gunos de Morena, no solo desoyeron a
la jela fie Gobierno, Sino que echaron la
casa por la ventana, llenaron de bardas
y lonas, regalaron flores, inundaron las
calles y andadores con volantes, informes
y tabloides; Las brigadas salieron a locar
puertas y solicitar dalos, duranle las pie
campa fias y fuera deellas. Contravinien
do la normalividad elect oral y sanitaria.
Veremos si el IECM se decide a iniciar las
invesligaciones correspendientes.
Pareciera que las viejas formas fie

hacer política y de llegar a la gente se
niegan a ilesa pareen, para dar paso a la
innovación, la austeridad y la conciencia
ecológica. Por lo menos, al día de hoy,
el llamado presidencial no ha sirio escu
chado.

Los ojos de la opinión pública están
puestos en los alcaldes (as) que buscan
reelegirse o competir por un escaño en

la Cámara rie Diputados Federal o en el
Congreso de la. CDMX, por tener bajo su
con!rol loda una eslrucluray presupues
to a su disposición. Pero olvidan y dejan
operar libremente a las y los diputados,
Como si ellos no fueran sujetos de respon
sabilidad y los recursos de los que dispo
nen no fueran públicos, Como Mauricio
labe, diputado local que lleva dos años
en abierta campaña por la alcaldía Miguel
Hidalgo, sin que nadie le pida cuentas.

Sería bueno que M Unidad de Inieligen
cia Financiera, a cargo de Santiago Nielo
y el l\K, que preside Lorenzo Córdova,
hicieran uso del convenio rie colabora
ción que firmaron el año pasarlo y cuyos
Anexos léemeos firmaron recientemente.

Las cosas se complicarán más. Confor
me vaya axan/anilo el proceso electoral,
llegará el momento en que el presidente
y la jefa de Gobierno tendrán que riejár
claro que la invitación que hicieron no
era opcional. Habrá señales de que no se
permilirán los excesos, la corrupción y los
ricinos electorales. Algunas eanriiriaturas
caerán y ojalá que viendo las barbas de
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su vecino corlar, lodos los canil ida ios (as)
pongan las suyas a remojar.

ENTRE GITANOS
1) Las fukf ni //¦> están a lodo lo quedan en
el proceso interno para elegir a las y los
candidatos rie Morena en la.CDMX. Que si
el género, que Si los acuerdos en lo oscuri
lo, que si la jefa de Gobierno ya palomeó,
qué si bajan a uno y suben a otro. Por eéo,
cayó muy bien el mensaje rio Mario Delga
fio, presidente de Morena,, en el que deja
muy claro que el partirlo no es de nadie,
sino riel pueblo de México. Reafirma que

no será mediante el amiguismo, el secta
rismo, el nepotismo y el influyeniismo,
que se designe a las y los ganadores, sino
que serán las encuestas las que reflejen la
voluntar! rie la gente. A más de uno se le
cayó el ieatrit.0.
2) Buena decisión de Sheinbauní el incluir
á La Magdalena Con treras en la primera
etapa dé vacunación contra el Covid19.
I I buen desempeño de la joven alcaldesa,
Paly Ortiz, es muy bien visto degrie el Zó
calo capilaliño y decidieron iniciar con el
pie derecho. Ahora, sí que Pal y pinta, para
reelegirse.
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A RESTRINGIR LA ELECTRICIDAD
•Ja ! krí^ rSíí ^ kip.l _! ^AIXÍ
un alerta por la posible "indisponibilidad" de las centrales
de cielo combinada es deqr, aquilas que utilizan gas
MtMíálj con las^^ casi el ¿0% de la electricidad^
en el país. El aviso no significa que habrá apagones,
pero implica una advertencia sobre fallos en el sistema

es necesario cambiar ios criterios ¿e despacho'y dar
M9íMa¿fiírss como lasteiTTOdó^casAi
iMdrodéctrica, parque solares o eólicos, entre otros, para
poder garantizar el suministro a los usuarios.

DESTROZOS E IMPUNIDAD EN LA PREPA 6
DE LA UNAM
•Ikies A un c ua ntk > no hay clasespresencia les, josgrupos
XfíAi kl_^o_ ! 5?_ _

ello en medio de la impunidad. Éste fin de sanana
supuestos estudiantes paristas, que obviamente no toman
clases en línea ni les interesa el tema, tomaron la Prega
6 y realizaron destrozos en las instalaciones. Habían
:kk! k1 k1. l?]kktík,_ J?k"k .'k*; ^k.'ÍA klV! k_ k! k'íkVkl kklVkk&k ík ?!k
Rompieron vidrios, mobiliario y computadoras y se
retiraron del plantel.
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PLASTIQUEROS ANALIZAN FUTURO
•Esta semana (18 de febrero) se llevará a cabo el foro virtual
"Perspectivas de la Industria 2021". que organiza la
Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
que preside Aldimir Torres Arenas quien reunirá a

^«rcdescic Bjnf.'1'^ Rodrigo
de León del ÍPÁDÉ Business Schooí, Terry Glass de ÍHS
.Vlai kit, Fernando Espinoza de Quimarketing, y Susana
Hernández de la ANIPAC, mismos que analizan el
escenario que se vislumbra este año para el sector
plastiguero, desde bsperspectfcas econ&mco/financieras,
de la industria del plástico en EE.ÍJII. y América Latina,
así como la política y el sector del plástico en México,
san olvidar los daños y alcances del panorama de la
lT5Ml??kÍQ!). klk JklkPlk^CT >S ^!k y!). kklk kl.S5k

TRUMP SIGUE EN LA MIRA JUDICIAL
•Procedimientos legales o quizá comisiones investigadoras:
^bsuáta .por el.Senado¡ en un Juicio político, el
k?kl?kk^íklkkkLk\k^k^klktOkklkAk^kk!_^k*lk^l}kl jrimp aun podría
ser responsabilizado por los eventos del 6 de enero en
M k^kik'kík'k k! ik ?den ?so! íde?. jku1.11 k'.'ka. no .ck ck sanado,
Mitch McConnelI, planteó tras el proceso la amenaza de
Acciones legales. "Nohayduda,^ no, de que el presidente
Trump es, de hecho y moralmente, responsable. Todavía
es responsable de todo lo que hizo mientras estuvo en el
kakg< k .kL!.n. !1( l !.kl k^Ikk!!.' ¿k Akkíí"»klÜk'. kn. ja káma ra.

PARA CERRAR: A MEJORAR LOGISTICA
PARA VACUNAS
"áíí^ncó la etapa devacunaciónde adultos mayores. 1^
primera jomada no estu\p exenta de fallas en la icástica.
No faltarán adversarios que vean caos y fracaso; siempre
los hay En la cancha del, gobierno queda la pelota para que
se corrijan los errores y se mejore este ejercicio que viene a
dar un respiro en medio de esta laiga crisis:T»andémica.
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Una parte fundamental
de lamemoriahistórica
de la Ciudad de México
es la Catedral Metro

politana, y no solo para quienes
profesan el culto católico. Es un
recinto que contiene un impor
tante acervo cultural con grandes
obras artísticas del virreinato, esto
hace que los turistas nacionales
y extranjeros la visiten y recorran
su patrimonio artístico, cultural y
religioso.
En los últimos tiempos, la Ca

tedral Metropolitana ha resenti
do el hundimiento natural por su
ubicación geológica, a pesar de
las obras de recimentación que
se han hecho desde finales de los
años ochenta, con apoyo de la Fa
cultad de Ingeniería de la UNAM
Aunado a ello, los terremotos del
19 de septiembre de 1985 y 2017
provocaron daños estructurales de
grandes dimensiones.
La Catedral metropolitana de la

CDMX vive una situación econó

mica precaria, dicho por el propio
Rector Ricardo Valenzuela. Por

ello, personajes de la sociedad civil
y fundamentalmente de Univer
sidades privadas como el Dr. José
Antonio Lozano Diez, Presidente
de la Junta de Gobierno de la Uni

versidad Panamericana/IPADE;
el Dr. Enrique González Álvarez,
Rector de la Universidad La Salle;
y el Dr. Cipriano Sánchez García,
Rector de la Universidad Anáhuac

lanzarán la campaña "La Catedral
de todos", para recaudar fondos
que apoyen la operación del día a
día del recinto que fue declarado
por la UNESCO como patrimonio
cultural de la Humanidad. Tam

bién, destaca la participación del
Dr. Armando Martínez, represen
tante del Gobierno de la Ciudad

deMéxicoyla coordinación del Dr.
Germán Campos en el esfuerzo
de recaudar fondos a través de la

plataforma:
www. micochinito. comAacate

draldetodos.
El peso específico de la Catedral

Metropolitana por su gran valor
social y moral, nos llama a parti
cipar en su rescate. Este llamado a
la solidaridad de los mexicanos se

justifica porque "La Catedral es de
todos". Y este llamado me recuer
da otro acto en defensa del recinto

que encabezaron Don Julio Sche
rer, Francisco de la Maza, Salva
dor Novo, Edmundo O'Gorman
y Guillermo Tovar de Teresa y los
fondos los recaudaron Pepe Carral,
Juan Sánchez Navarro, mexicanos
comprometidos con el rescate del

histórico edificio.
La Catedral padece los efectos

de la pandemia y requiere de nues
tra ayuda.

SUSURROS

1. El diputado perredista, Antonio
Ortega, en un mensaje vía redes
sociales alertó que se avecina una
crisis más aguda en el sistema de
salud. Allí adelanta que fue hasta
enero de este año cuando se publi
cóla convocatoria para la licitación
de un cuadro de mil 200 medica

mentos que se distribuirán en todo
el sistema de salud, una vez que en
marzo se definan los ganadores
y en abril se firmen los contratos
y será en junio cuando se distri
buyan los medicamentos. Ahora
sabemos porqué el desabasto de
medicamentos, hasta en el sector
privado.
2. Esteban Moctezuma Barragán,
hoy protesta ante lamesa Directiva
del Senado.
3. En la Cámara de Diputados
avanza la iniciativa preferente del
presidente López Obrador sobre
la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica. En el Parlamento Abier
to muchas voces alertaron la in
conveniencia de la Reforma, sin
embargo todo indica que sí pasará
a pesar de las complicaciones lega
les que se avecinan.
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La CFE, sin competencia e incompetente

LaComisiónFederalde Competencia
(Cofece) recomendó no aprobar en
sus términos la iniciativa de reforma

de la Ley de la Industria Eléctrica
que el presidente López Obrador envió a los
diputados.
Las razones de la Cofece coinciden con la

de todos los expertos que ya se han expresa
do sobre el tema.

Concretamente, la Cofece asegura que
aprobar en sus términos la ley desaparecería
la competencia en el sector, que es precisa
mente lo que quiere el Gobierno federal.
Que la CFE no tenga competencia, aunque

ayer, después del apagón en el noroeste del
país, se notó que la empresa no está prepara
da para situaciones de emergencia, como la
suspensión del suministro de gas de parte de
Estados Unidos.

La CFE acusó que los generadores priva
dos de electricidad en la zona dejaron de
prestar el servicio desde la noche del domin
go, sumado a la pausa del suministro de gas,
generó el apagón.
Haiga sido como haiga sido, han habido ya

dos incidentes en los que la CFE ha llegado
tarde a la solución de un problema que se
pudo haber prevenido.
Porque una cosa es que no tenga compe

tencia y otra que resulte incompetente.
• • • •

Esteban Moctezuma Barragán compare
ció ayer ante Comisiones del Senado para
obtener el aval como nuevo embajador de
México ante el Gobierno de Estados Unidos;
hoy comparecerá ante el pleno.
El próximo embajador deja en marcha el

programa de educación a distancia, que ha re

cibido el reconocimiento de la UNESCO aun
que aquí en el país ha recibido críticas por no
alcanzar al 100% de la población estudiantil.
Ello se debe más que al propio programa,

a la insuficiencia de la red de internet y a
otros factores que no son responsabilidad
de la SEP.

Y sin embargo logró capear el temporal
con buenos números.

Suerte a él y a sus colaboradores en esta
nueva etapa.

• • • •

Tal y como se preveía, el primer día de vacu
nación de los adultos mayores en la capital
del país fue un caos.
Filas de espera de cinco o seis horas, vacu

nas que no llegaban, personal que no daba
con la dirección del puesto de vacunación,
contradicciones entre "siervos de la nación"

y personal de la CDMX.
Todo un cóctel de enredos que terminó

pagando la población más vulnerable en
horashombre.

Seguramente la experiencia de este día
servirá para afinar la estrategia y evitar que
personas de más de 80 años tengan que es
perar, a pleno rayo de sol, cinco horas a que
les toque turno para vacunarse.
Claro que se puede mejorar.. .si la autori

dad se pone las pilas.
• • • •

La senadora'Verónica Camino decidió cambiar

decamiseta,delVerdeaMorena,yesodesató un
chubasco alinterior del partido del tucán.
El senador Manuel Velasco envió un co

municado acusando a Morena en el Senado

así nomás, sin precisar nombres, de "agan
dallarse" a la legisladora.
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Una más de chapulines políticos

Ahora resulta que quienes no fueron
tomados en cuenta por su partido
para competir por algún cargo de
elección popular en los comicios

del próximo 6 de junio, de pronto se acuerdan
que tienen grandes coincidencias con la 4T y
quieren dar el brinco para caer en los brazos
del partido en el poder.
Ejemplos hay muchos en épocas electora

les, pero uno de los casos más recientes es el de
quien fuera secretario de Gobierno durante
la administración de Graco Ramírez en el

estado de Morelos, Jorge Messeguer Guillén,
quien de pronto se acordó que "no es ajeno a

la lucha del presidente Andrés Manuel López
Obrador, con quien compartió partido políti
co y campaña electoral en 2006,2012 y 2018
y se registró como aspirante auna diputación
local por Morena, poniendo fin a tres décadas
de militancia en el disminuido Partido de la
Revolución Democrá tica (PRD).

Nos dicen que la decisión del que fuera el
número dos en la pasada administración mo
relense, es producto de la controversia que se
registra al interior del PRD, cuyas nominacio
nes a los diferentes cargos de elección popular

se encuentran suspendidas, pues no terminan
de ponerse de acuerdo si Rodrigo Gayosso,
hijo del exgobernador Graco Ramírez, es co
locado como número uno en la lista de candi

daturas plurinominales al congreso estatal.
Y para no quedarse fuera del presupuesto,

perdón, para contribuir al cambio que necesi
ta el país, es que Messeguer Guillén de pronto
se puso la camiseta de Morena; no vaya a ser
que su experiencia política se desperdicie
durante tres años.
RIESGO DE RUPTURAEN EL SENADO

La alianza que mantienen Morena y el Partido
Verde en la Cámara de Senadores está a punto
del rompimiento, luego de que la fracción
que comanda Manuel Velasco denunciara
un "agandalle" por parte de los guindas, al
querer incorporar a su bancada a la legisla
dora Verónica Camino, representante por
Yucatán, quien habría solicitado su cambio
de camiseta.
El comunicado de los verdes fue contun

dente al señalar que es inaceptable que, por
una parte, Morena pida el apoyo del partido
para la aprobación de reformas, mientras
que por otra golpea robándole senadoras, lo
que violenta el acuerdo político de respeto

mutuo que debería ser honrado, lo que ha
lastimado la confianza para seguir cami
nando juntos.
"Lamentamos la ausencia de compromiso

de parte de quienes considerábamos alia
dos, misma que deja al descubierto el ver
dadero rostro de la mezquindad de quienes

hemos apoyado a Morena en el Senado de la
República".
Algo tendrá que hacer Ricardo Monreal

para subsanar este desencuentro, porque sin
el apoyo de los verdes, se ve difícil que Morena
pueda sacar adelante las reformas que tanto
importan a la 4T.

PONEELEJEMPLO

En la capital queretana están haciendo bien
las cosas y se nota la sensibilidad del alcalde
Luis Nava, pues el municipio de Querétaro
prestará concentradores de oxígeno, gratis a
los habitantes de esa localidad que lo necesi
ten en estos momentos que se ha convertido
en un bien tan preciado.
Doble apoyo: a la salud y a la economía.

Estabocaesmia2014@gmail. com
@JuaiiMDeAnda
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En Palacio Nacional lo ven como un trabuco.

El arma está lista para disparar.
Para engullirse el Gobierno del estado de

San Luis Potosí con la ex priista Mónica Ran
gel, la alcaldía con el expanistaXavier Navay el resto
de las posiciones con gente de aquí, de allá y de acullá.
Hablamos de mucho: un estado más para el Movi

miento de RegeneraciónNacional (Morena), un Con
greso estatal para servir al Presidente y por supuesto
todas las diputaciones federales.
¿Cómo se logró?
La jugada maestra nació, quién lo hubiera creído,

del ex perredista y ahora dueño del Partido Verde
Ecologista de México (PVEM) allá, Ricardo Gallardo,
en sociedad con Mario Delgado.
Todo lo organizaron en coordinación con el estrate

ga político Antonio Sola, antaño afín a Felipe Calde
rónya Acción Nacional (PAN) pero hoy a disposición
de cualquier cliente.
Las cosas no salieron como ellos queríany cuando se

desbarataban fueronllamadosaPalacioNacionalyen
tonces el pasado fin de semana todo se puso en orden.

LLAMADO AXAVIERNAVA

Bueno, demos la historia:
Desde la 64 Legislatura, la actual, Ricardo Gallar

do puso a disposición de la autodenominada 4T su
capital políticoyfue capaz de dejar la coordinación de
la bancada del Partido de la Revolución Democrática

(PRD) en la Cámara de Diputados.
Desde entonces ély su gente votaron todo al lado de

Morena, para mérito, triunfo y satisfacción de Mario
Delgado, con quien urdió su arribo al Palacio de Go
bierno potosino.
Pero se enfrentó a parte de la base guinda.
Y lo peor: no tuvo el aval de ya saben quién en Pa

lacio Nacional porque no lo siente confiable y tenía
la vista puesta en el ex priista y ex subsecretario de
Gobernación Juan Ramiro Robledo.

Gallardo vio la posibilidad de posicionarse y, con
gran poder en el estado y a iniciativa de Antonio Sola,
movió gente para armar un tablero a su gusto con el
envío de candidatos débiles a Morena.

Así lie gó Ménica Rangel.
Pero cuando el ex aspirante Xavier Nava fue mar

ginado por el PAN y se disponía a buscar impulsor,
lo llamó a la capital ya saben quién y fije invitado a
repetir como alcalde de San Luis Potosí.
Así se cerró el plan potosino mientras Gallardo va

hacia un futuro poco promisorio para las próximas
elecciones de junio.
Es más: tal vez ni siquiera esté en la boleta y pronto

sabremos por qué.

EL PARAÍSO QUINTANAROO
Como andamos en la política, demos más avances.
En Quintana Roo las aguas están agitadas por las in

vestigaciones impulsadas desde la Ciudad de Méxicoy
arrastrarán a muchos políticos.
En la mira están diez viejos conocidos del estado,

casi todos ellos cercanos a ó miembros del Gobierno

de Roberto Borge, por sus nexos con la hoy famosa
mafia rumana.
Ya cayó el líder del PVEM en aquella entidad, José

de la Peña Ruíz de Chávez, pero las luces ya alum
bran a personaj es priistas: ex diputados, diputados, ex
senadores, senadores...
Todos ellos, apunta la investigación en desarrollo,

sabían de muchas operaciones y se coludieron o nada
hicieron por combatir a esos criminales internacio
nales.

Todavía más: las pistas remiten hasta el famoso caso
internacional d ePanamáPapers.
Dios mío, cuántas noticias y cuántos escándalos nos

da nuestra clase política mientras las empresas prote
gidas por ella emitían facturas... ¡ como si estuvieran
en paraísos fiscales!
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Vacunación, prioridad a los más vulnerables

En el orden cronológico establecido,
la vacunación de los adultos mayo
res reconoce a los más vulnerables.
La medida ha recibido consenso

social en general, y de solidaridad con el
sector de la población mayor de 60 años, y
no dejará de ser parte de la inevitable cons
truccióny atribución de sentido a partir de la
cual se juzga a la política pública en materia
de salud.

Eltiemporécord en que se diseñó la vacuna
enfrenta ahora dos limitantes: la concentra

ción de la mayor parte de dosis en pocas nacio
nes, a pesar de la intervención de la Organiza

ción Mundial de la Salud, y la logística para
hacerlo en el menor tiempo posible a partir de
la disposición del biológico en cualquier país
ylocalidad.
Tiene sentido dar prioridad a los adul

tos mayores en la recepción de su primera
dosis. En el caso de la Ciudad de México

se dio inicio en las alcaldías Cuajimalpa,
Magdalena Contreras y Milpa Alta, y para
ello en total se dispone de más de 79 mil va
cunas. A la velocidad prevista, la totalidad

de los adultos mayores estaría vacunada
en marzo.

Este lunes ya fueron aplicadas 10 mil 565,
en una jornada en la que fue evidente, salvo
algunos retrasos, el orden y la voluntad de la
ciudadanía por cumplir con el objetivo.
En las últimas semanas, la CDMX ha es

tado bajo una situación crítica por el Co
vid19. Con todo, en respuesta a la convo
catoria para seguir las reglas de cuidado y
sana distancia convocadas en forma per
manente por la jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, han disminuido contagio y
hospitalización.
Esto hizo posible iniciar la reactivación sin

arriesgar, desde el lunes 15 con la entrada del
Semáforo Naranja.
Nos corresponde ser solidarios con la de

fensa de vida de los adultos mayores. El plan
cumple sustantivamente y se hace posible
gracias a la respuesta ciudadana y la coor
dinación interinstitucional, que va desde
la capacitación al personal que orienta al
ciudadano, hasta la vigilancia y traslado
por efectivos de la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Las crisis efectivamente son oportunida
des para ser mejores, y en nuestra historia
reciente abundan ejemplos. Ayer pudimos
ver a hijos, familiares, amistades y vecinos
acompañando a los adultos mayores.
Es una experiencia aleccionadora,

sin olvidar que hay casos en que adultos
mayores requieren de una mano para in
formarse y acudir en tiempo y forma. La

solidaridad constituye una fuente de iden
tidad y cohesión en la comunidad y ahí
habitan las familias, que son el soporte de
sus integrantes.
El Consejo Ciudadano para la Seguridad

y la Justicia de la Ciudad de México opera un
programa de atención para adultos mayores,
denominado Línea Plateada, a través de la
Línea de SeguridadyChatde Confianza en el
5555335533.

Entre 2020 y lo que va de este año hemos
recibido dos mil 188 reportes, de los cuales
61% es por maltrato y abandono, mientras las
mujeres son afectadas en el 67% de los casos.
La solidaridad se demuestra en el cuidado

y atención a los más vulnerables. Hoy es mo
mento de hacerlo evidente.
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Pues si, a trabajar
La bancada de Morena en el Senado rasuró de la propuesta
de reformas a la Ley Orgánica de la FGRlos puntos que
se decían violatorios de los Derechos Humanos y que
pretendían edificar un órgano autónomo insensible a las
víctimas y a la violencia de género. Sin embargo, no se
modificó la pretensión de Alejandro Gertz Mañero de
quitarle responsabilidades de investigación a su oficina
para transferirlas a las fiscalías locales. Unos dicen que el
chiste es evitar "el cansancio" que se hereda de ese cargo,
y otros que no se trata de cargarle la mano a los ministerios
públicos, sino que asuman las tareas que les corresponden,
según la misma Constitución. ¿Será?

¿Yo nomás decía...?
Mucho afirmaban que la aplicación de vacunas no sería
un arma electoral... pero hubo quien al parecer ya la
desenfundó y la blande con desenfado. Y si no, habría que
preguntarle a la diputada federal morenista Adela Piña
Bernal, quien anda por Cuajimalpa presumiendo desde
sus redes sociales que gracias al trabajo de su fracción
en San Lázaro, al presidente Andrés Manuel López
Obrador, y a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la
vacunación es posibleymuy exitosa. ¡Pum! ¿Será?

Una tras otra con Zapotitla
En el Legislativo de Morelos se les hace bolas el engrudo.

Nos comentan que Alfonso de Jesús Sotelo tuvo que
presentar su renuncia al cargo de presidente de la Mesa Di
rectiva del Congreso por insistir en la supuesta protección
al legislador del PES Marcos Zapotitla para no ser desafo
rado y enfrentar a la justicia por el delito de violación. Y es
que ya estaba firmada la solicitud por parte de diputadas
para retirarlo del caso. Pero eso no es todo, ahora nos dicen
que ya también hay denuncias contra distintos funciona
rios porque resulta que el expediente ¡se perdió! ¿Será?

A tiempo, para desactivar la bomba
Nos advierten que la Secretaría del Trabajo de Luisa María
Alcalde y la dirección general de Pemex de Octavio Ro
mero Oropeza deberán poner mucha atención a los recla
mos que han emitido organismos como Petromex, entre
otros. Y es que desde ahí acusan a la dirección corporativa
de Administración y Servicios de la petrolera, que lleva
Marcos Herrería, de desconocerla representatividad de
los trabajadores. Lo anterior a pesar de que esos sindicatos,
surgidos a raíz de la reforma energética, cuentan con su co
rrespondiente Toma de Notay un porcentaje reconocido
de afiliados. Las denuncias van específicamente dirigidas
contra el subdirector de Capital Humano, Franco Veites
Palavicini, quien según los inconformes estaría protegien
do con sus acciones los intereses del Sindicato de Traba

jadores Petroleros de la República Mexicana, de Manuel
limón. ¿Será?
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¿Debe
regularse la
operación
de las redes
sociales
en el país?

Se debe regular lo que no está
regulado. Como legisladores,
con un equipo técnico que nos
respalda, el primer paso para
emitir nuevas normas o refor
mar las existentes, es revisar el
estado actual de la legislación,
es decir, el derecho vigente. De
no hacerlo así corremos el riesgo
de sobre regular y contraponer
disposiciones jurídicas que, en
caso de una interpretación para
aplicarlas, generarían un pro
blema enorme a los juzgadores.
En el caso preciso de las redes
sociales apelamos a derechos
humanos establecidos en nues

tra Constitución, por lo que
normar un tema que ya exis
te hasta en leyes secundarias,
hace parecer que una iniciati
va se hace más para el impacto
mediático que para la utilidad
social. Desde luego, propugna
mos porque este debate se dé en

el campo de las ideas y no de las
pasiones. No se trata de querer
ocupar las ocho columnas de
un periódico, sino de entregar
disposiciones que protejan el
ejercicio de derechos de las y
los mexicanos. En este caso el

derecho a la libertad de expre
sión, pero también a la protec
ción de datos personales. Las
plataformas de redes sociales
son entes privados que deben
basar sus términos y condi
ciones así como su actuar a

la normatividad que tenemos,
por lo que resulta absurdo tra
tar de ocuparnos de un solo
ej emplo como si la ley pudiera
darse el lujo de no ser general
y sí casuística. Una reforma
de esta magnitud, no sólo pre
tende normar cuestiones que
ya están en leyes que dan ori
gen al IFT o que se refieren a
la transparencia y protección
de datos personales, sino que
cargaría de un peso operativo
insostenible a la dependen
cia pública que se piense (en
este caso parece que se quiere
cargar esa tarea al IFT) quien
fungiría como un policía ci
bernético en redes que tienen
cientos de millones de interac
ciones diarias. Debemos con

cluir diciendo que las redes so
ciales ya están reguladas.

La participación ciudada
na y la comunicación en los
asuntos públicos han tenido
importantes cambios. El de
sarrollo de las tecnologías de
la información y la aparición
de las redes sociales, con la po
sibilidad de que los usuarios
expresen sus puntos de vista,
han transformado radical
mente la conformación de la

opinión pública. En ese senti
do, se ha ampliado el ejercicio
de un derecho fundamental

como es la libertad de expre
sión. Esa libertad debe ser y
permanecer irrestricta, sin
más límites que los que esta
blece la propia Constitución.
Es decir que debe respetarse
en cualquier caso la vida pri 
vada, los derechos de terce
ros, no atacar a la moral, pro
vocar un delito o perturbar el

orden público. En ese contex
to, los usuarios de las redes
sociales son los responsables
de la publicación, difusión e
incluso de la recepción de la
información que se emite a
través de esos medios. La res

ponsabilidad de los conteni
dos que se transmiten sólo
corresponde a quien los for
mula. Sin embargo, quienes
son propietarios u operado
res de las plataformas tecno
lógicas, en ocasiones, se ex
tralimitan de su función y
actúan como censores de los
usuarios. Este tema ha cobra
do relevancia en la discusión

pública a nivel mundial. Es
pecialistas de diversas disci
plinas de las ciencias sociales
y del Derecho están hablan
do sobre la necesidad o no de

regular a las redes. Por eso,
en México también se ha

puesto a debate el asunto. El
punto está en hacer compa
tibies el ejercicio más amplio
de la libertad de expresión y
el papel que deben jugar los
propietarios y operadores de
las redes. Para ello, el público
debe tener claras las reglas de
participación y sus derechos,
así como las facultades de los

propietarios y directivos de
las redes.
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En días pasados se dio noti
cia de una iniciativa de ley
propuesta por el senador Ri
cardo Monreal Ávila, presi
dente de la Junta de Coordi
nación Política en el Senado
de la República, su finalidad:
regular las redes sociales.
Nuestra Constitución fede
ral reconoce como derechos

humanos de las y los mexi
canos el de libre pensamien
to y la libertad de expresión,
así como que es inviolable
la libertad de difundir opi
niones, información e ideas
a través de cualquier medio
(incluidas las redes sociales),
derechos fundamentales que
en todo régimen democrático
deben garantizarse. De 1a. lec
tura de la iniciativa que nos
ocupa, destaco las propues
tas de protección a los bienes
jurídicos tutelados frente a la

libertad de expresión como
el derecho al honor, a la vida
privada, así como el combate
a los "discursos" de odio y de
aquellas informaciones que
pueden poner en entredi
cho la seguridad de la nación.
Sin embargo, la propia Carta
Magna es muy clara al esta
blecer que la libre manifes
tación de ideas tiene, a saber,
los siguientes límites: que no
se ataque a la moral, que no
se ataque la vida privada, que
no se ataquen los derechos de
terceros, que no se provoque
algún delito; restricciones que
son necesarias, adecuadas y

proporcionales, puesto que
encuentran su razón de ser

en el respeto a otros derechos,
bienes o intereses de la socie

dad en su conjunto, que, sin
duda, aseguran la coexisten
cia armónica de todos los de

rechos humanos. De ahí que,
en caso de que se lleguen a re
gular las redes sociales, debe
hacerse en el marco consti

tucional y legal, tomando en
consideración el principio de
interdependenciaque signifi
ca que los derechos están ínti
mamente relacionados y que,
desde luego, tienen la misma
jerarquía, importanciay nivel
de protección.

En la actualidad no se puede ne
gar el impacto que tienen las re
des sociales en la sociedad, des
de lo nuclear hasta lo global. Lo
que empezó como un proyecto
para conectar individuos a tra
vés del ciberespacio, se ha con
vertido en un poderosísimo
ente mundial que almacena
información sensible de millo

nes de personas y que logra in
fluir en la sociedad de acuerdo

con sus ideologías, intereses, fi
liasyfobias. Enlosúltimos días
se ha discutido mucho sobre la

regulación de las redes sociales
en nuestro país, discusión que
resulta suficientemente com

plicada por colisionar distintos
principios, desde la libertad de
expresión o publicación hasta
asuntos de seguridad nacional
que pueden surgir por conse
cuencia de un uso desmedido

de éstas, sin ignorar el poder

indirecto que ostentan los que
mueven los hilos detrás de las

plataformas con mayor núme
ro de usuarios. Si bien la histo

ria de la humanidad bajo la in
fluencia de las redes sociales es

corta, ya tenemos anteceden
tes de situaciones sensibles que
han tenido a las redes sociales

como personajes principales.
Por mencionar las más impor
tantes, nos podemos remon
tar a la Primavera árabe entre

el 2010 y el 2012, en donde di
versos movimientos en contra

del gobierno se orquestaron a
través de las redes sociales. O

la más reciente y representati
va, la insurrección del Capito
lio estadounidense en donde

el presidente saliente Donald
Trump motivó a través de in
formación no comprobada a
sus seguidores a realizar este
funesto movimiento. ¿Debe
regularse la operación de las
redes sociales en el país? Defi
nitivamente. Sin embargo, se
trataría de una regulación su
mamente sensible, ya que la
línea de la regulación es muy
delgada para evitar la afecta
ción libertades fundamenta
les como lo son la libertad de

expresión, publicación, infor
mación y evitar las censuras
injustificadas.

El intento de regular las redes
sociales por parte de Morena
parece nuevamente ser un en
cargo del presidente de la Re

pública para acallar las voces
críticas que surgen por miles
acerca de su gestión a través
de éstas. Lo que en algún mo
mento el mismo López Obra
dor calificó como las "benditas
redes sociales" antes de volver

se el primer mandatario, parece
que ahorayano lo son. Estama
niobra es un completo retroce
so en 1a. libertad de expresión,
ya que querer regular lo que se
emite o no en redes sociales va

en contra de todo lo que se ha
conseguido en la materia en
las últimas décadas. Lo que
realmente debería hacer el go
bierno es dar resultados en los

principales temas que golpean
a nuestro país. En enero se dio
a conocer el Rankingde Resilien

cia Covid de Bloomberg, que
colocaba a México como el

peor país para vivir durante
la pandemia de Covid19, es
decir, en el último lugar de
53 países citados en el estu
dio. Somos el tercer país con
más defunciones en el mun

do y el treceavo en número
de contagios, de acuerdo a la
Universidad Johns Hopkins.
Otro dato desafortunado es

que, por ejemplo, mientras
en Estados Unidos se apli
can 1.5 millones de vacunas
diarias y en Chile 180 mil,
en México únicamente se

ponen diario, en promedio,
2 mil 200vacunas; una dife
renciaabismaly lamentable
para los más de 120 millones
de mexicanos que aún no te
nemos certeza de cuándo la
recibiremos. Si hablamos
sobre seguridad, la violen
cia intrafamiliar en 2020 se
incrementó un 4.7% com
parado con el año anterior,
mientras que otros tipos de
violencia se incrementaron
en 27.4%. Las llamadas de

emergencia al 911 por inci
dentes de violencia contra

lamujeraumentaron31.5%.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• Servidores de la nación, con todo el poder. Fue el
primer día, pero si algo llamó la atención fueron varias
cosas: largas filas de personas de la tercera edad que
estuvieron hasta siete u ocho horas esperando para
ser vacunados contra el Covid19. Y, por otro lado, que
quienes tienen el control, hasta abusivo, son los llama
dos Servidores de la nación, encargados de los centros
de vacunación, porque sólo se hace su voluntad...
• Juan Ferrer, titular del Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), no puede ver ni en pintura a Pedro
Zenteno, director de Birmex, luego de que éste se
lavó las manos y le dejó el paquete de la distribución
de medicamentos que comprará el gobierno a través
de Naciones Unidas. Ferrer tiene una bomba de
tiempo en las manos, porque en teoría los fármacos
empezarán a entregarse en mayo, pero aún no se
sabe cómo los van a repartir por el país. ¿Será que el
gobierno va a doblar las manos y regresará a contra
tar a las empresas de distribución a las que sacó de la
jugada al inicio del sexenio?
• Rosario Robles, ¿libre? A la FGR se le vence el plazo
para llegar a un acuerdo con la ex titular de Sedesol y
Sedatu acusada de quebrantos millonarios a través de la
Estafa Maestra. Este miércoles se sabrá si en uno de los
más sonados escándalos de corrupción hay acuerdo, si
Rosario acepta su culpabilidad, esto la llevaría a obtener
una sentencia menor o incluso a salir de prisión...
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En Uapilleo lo rojo
os verde

ANTEPONER INTERESES

PERSONALES, ES PERVERSO

El bello puerto de Acápu Ico se ha con
vertido en uno de los lugares con mayor
drama por el Covid19.
Desde hace varias semanas se decre

tó "Semáforo rojo" pero el descuido y la
voracidad se han hecho presentes, es
pecialmente en los famosos "antros"
donde auténticos crimínales, dedica
dos al narcomenudeo, no se miden en
su conducta envenenando a la sociedad;
impresentables sujetos que ni por acci
dente respetan las disposiciones emiti
das por las autoridades.

Muchos son los ejemplos de esos cen
tros de vicio mismos que abre y da ser
vicio 24 horas al día, donde inclusive la
droga se hace presente en todas sus for
mas y expresiones donde jó venes meno
res de edad son sus principales clientes;
el escándalo que se produce, se escucha
a más de un kilómetro de distancia.

Anteponer intereses personales a los
inminentes daños provocados por el
Covid19 es una conducta perversa, lle
na de odio, que convierte a los propie
tarios de inmorales centros de vicio en

siniestros genocidas.
Ahora más que nunca el gobierno de

la magist rada Adela Román, presidenta
municipal de Acapulco, reclama mayor
apoyo de la administración federal y de
todos los factores que puedan influir pa
ra evitar la proliferación del virus, prin
cipalmente poniendo restricciones y
sanciones más enérgicas a los dueños de
"antros" y a quienes acudan a dichos lu
gares. El pueblo guerrerense debe unir
se para aminorar los riesgos contra la
vida, que es lo que más se reclama en es
tos momentos. BASTA de tanta inmora

lidad
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(Censura tic
redes sociales

LOS LIDERES POLITICOS SE HAN CON

VERTIDO EN "PADROTES1' DEL SISTEMA

Desde hace unas semanas la plataforma
digital de Facebook está sufriendo los em
bates de la empresa Apple que busca qui
tarle el poder a la fuerza con la creación
de una nueva red social, que aseguran;
"revolucionarán" la manera de vivir. Sin

embargo, en México la censura se ha con
vertido en el pan de todos los días cuando
te atreves a tocar cualquier tema político.
Algo sucede detrás de los grandes em

porios como Facebook y Twitter; curio
samente los algoritmos están bloqueando
diversos videos que justamente hablan de
política, decenas de "creadores de conte
nido" viven la censura, en carne propia.

Este año es complicado para el país, las
elecciones trajeron consigo diversas ideas
apocalípticas para que muchos líderes po

Uticos, empresarios y líderes de opinión;
vean en las redes sociales a un enemigo
que necesitan censurar cuanto antes.

El desconocimiento de las redes socia

les para muchas personas es motivo de
censura, al darse cuenta que no pueden
comprar a miles de millones de usuarios
prefieren buscar ca ndados par a que no se
propague información delicada diversa,
sin darse cuenta que este tipo de censura
es más negativa de lo que muchos creen.

Este año las redes sociales comenzarán

a vivir una censura sin precedentes don
de incluso Lorenzo Córdova, del INE, está
desesperado para que Facebook y Twit ter
le den respuesta a las peticiones que lanzó
este "bueno para nada" desde hace meses.

Los quemones en redes sociales están a
todo lo que dan, nos hemos percatado que
todos tienen cola que le pisen y buscan
de una u otra manera cautivar a algunos
"despistados" para cumplir su propósito.

Mientras los CEOS siguen buscando cuál
será la red social que cautive a toda la huma
nidad, en México sólo se habla de censura
porque si bien puedo asegurado, antes de en
tender lo que sucede en redes sociales es me
jor censurar todo. Me apena exponerlo qué
sucede en mi país; los líderes de opinión bus
can venderse como prostitutas y los líderes
políticos se han convertido en "padrotes''del
sistema que contrata sus servicios en vez de
velar por los intereses que en realidad impor
tan, dejando en el olvido a toda la población.

Fecha: 16/02/2021

Página: 12

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 9,980

Página 158 de 167



"Dicen que soy mil amores nada más pa'exagerar, pues
no pasan de 800 los que puedo yo contar, ya no sea tan
desconfiada y déjeme demostrar, que lo que dice la
gente lo dice por molestar". Sin duda, Pedro Infante,
de vivir, dedicaría esta tonada al titular de la Jucopo, el
hoy senador Ricardo MonreaL, quien lo único que ha
demostrado es la búsqueda del poder. Empezando por
el PRI, cuando fue gobernador y hoy desde Morena.
Otra película famosa del ídolo de f iuamúchil, "Los
Tres Huastecos", bien podría ser dedicada a la diputada
aguascalentense Paloma Cecilia Amezquita
Carreón. pues presentó un dictamen para "blindar"
las reformas a favor de la despenalización del aborto. Al
parecer ía legisladora panísta, con matices de amarillo
(pues en dicho estado, son coalición), le ha fallado
a su género. Y al sol azteca (por aquello que son de
izquierda), bien valdría cantarle a Jesús Zanihrano
presidente del PRD, "Sí ya sabes cómo soy, pa' que
me dejas sola" Dicha iniciativa valió para que, en el
Congreso de Aguas calientes, el pseudoecologista
(PVEM) legislador. Sergio Augusto López, ofendiera
el recinto legislativo haciendo ana señal obscena con el
dedo medio, seguro de que más de un lector sabrá lo qué
significa.
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Parece que Gerardo Fernández No roña y don
Porfirio Muñoz Ledo, ya tienen competencia
sobre quien genera más polémica en los estrados
parlamentarios. "Pasaste a mi lado, con gran
indiferencia, tus ojos ni siquiera voltearon hacia mf te
vi sin que me vieras, te hablé sin que me oyeras y toda
mi amargura se ahogó dentro de mí". Poco antes de
morir, dicen, "el inmortal", dedicó esta balada al PRI. Se
ve que Alejandro Moreno, debido a su inaccesibilidad,
va que vuela para volver a hacer alarde de ella. Lo
contrario a dicha melodía podría ser la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde Lujan, quien
en el aeropuerto de Oaxaca se encontraba "sin gran
indiferencia" ante la sociedad.

POSTIT, Víctor Hugo Romo debería visitar las calles
de la Miguel Hidalgo para verificar su estado. Quizás
podría plagiar el método de su contrincante Tere Vale
de Movimiento Ciudadano, gran amiga de Salomón
Chertorivski. Seguramente mejorarla su trabajo,
empezando por el alumbrado público de la esquina
de Temistocles y Emilio Castelar, locación de un café,
frecuentado por amigos de Claudia Sheinbaum.
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"i lamamos Patria,
mucha Patria"
MAESTRO, AM LO PROPUSO QUE LA VACUNA
MEXICANA CONTRA COVID19 SE LLAME PATRIA

'"Hagamos Patria, mucha Patria"', podría ser el le
ma, sin tintes de crecimiento poblaeional.
Obrador, parafraseando a Porfirio Díaz, dijo
que bendito México, no tan lejos de Dios y tan
cerca de EU.

Y bendito planeta, tan lejos de Dios pero no al al
cance del trumpismo fascista, exonerado pero muy
repudiado.
Marko Cortés calificó de inaceptable una
campaña de vacunación sin vacunas.
Ya son patadas de ahogado y ganas de fregar del va
puleado panismo: ¿qué no leyó que se compraron
140 millones de dosis? Que lleguen según lo pacta
do, no depende del gobierno sino de los laborato
rios, y claro, habrá que presionarlos.
Yadhira Carrillo le llevó flores y sus platillos
favoritos a Collado por el Día de San Valentín,
Ese es amor del bueno: consentir a la pareja, sa
biéndola irremediablemente perdida.
La actriz comentó que Juan pasa muchas ho
ras en oración.

Ni yendo a bailar a Chalmale servirán los rezos, a
menos de que se hagatestifp protegido y ayude a hun
dir a Salinas, Peña, Deschamps y otros raterazos.
El aítandonado Parque Hundido fue acicalado por
Santiago Taboada para la visita de Sheinbaum.
El clon de Anaya hasta en eso copia a su mentor, en
la simulación.

Panistas veracruzanos se agarraron a sillazos
por la elección interna.
Buitres y zopilotes se disputan los pellejos y hue
sos de lo que queda del rancio partido.
Comenzó el Año Nuevo Chino, dedicado al Buey.
Para regocijo de todos los Sanchos...
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Cobardes
La actuación de los policías en contra

de los reporteros es verdaderamente
aberrante, pues cada vez más se empeñan
en entorpecer las labores informativas
como si con eso se fuera a terminar su

ineptitud y prepotencia.
Menciono esto porque en menos de

24 horas se cometieron dos ataques en
contra de reporteros y espero que el
shaka de la tira chüanga Ornar Ciareía
Harfuch, investigue al respecto, pues es
deplorable que los tiras utilicen la fuerza
bruta para tratar de callarnos.
El primer caso ocurrió en el Metro

Cuauhtémoc, donde Ar mando
Martínez, fue amenazado, golpeado y
hasta esposado por policías de la PBI
para obligarlo a borrar unas imágenes
que había captado del rescate de una
persona. Los "valientes" uniformados le
echaron montón, pese a que se identificó
plenamente como reportero. Yo me
pregunto ¿Porqué no hacen esto con lo

vagoneros! Ha de ser porque con ellos
sí les tiemblan las chichis, pues se los
han surtido bien y bonito infinidad de
veces y los dejan trabajar como si nada,
pero un reportero no puede hacer su
trabajo porque lo tratan como criminal.
¡Qué poca ma...nera de conducirse de
los cuícos! Dicho se a de paso, cuidan
a su manera, pues todo el tiempo se la
pasan whatsapeando en sus celulares y la
seguridad en el Metro les vale madres.
Otra agresión se dio en un accidente en

el que se vio involucrada la patrulla MX
467C1, en la avenida Cuauhtémoc. Ahí
el reportero de El Heraldo fue golpeado
por los uniformados que no querían que
se ventilara el caso, ya que al parecer sus
parejitas venían en sentido contrario.
Los azules se las dan de muy muyen bola
y armados, porque cuando andan de a
soldado y de civiles se les arruga. Hasta
cuándo entenderán los orates que sólo los
cobardes agreden de esa forma.
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¡ntre quemones i;
quemaduras
Buenos días Chabelita, seguro ya se enteró
que se quemó otra vez el Metro.
Buenos días Lupita, claro que me

entere, pero no fue el Metro, rnnmi bueno
sí, pero no.
¡Ah caray Chabelita, ora sí me la puso

difícil! ¿cómo estaesoque sise quemó,
pero no se quemó?
Pues solo fue una llanta la que se quemó,

no el Metro, así como usted dice las cosas
pareciera que se chamuscó todo el Metro,
no sea exagerada comadre.
Últimamente han pasado muchos

accidentes en el Metro, Chabelita, primero
se quemó el centro del control que dejó
fuera de servicio a seis líneas, luego se
descarriló un tren, y ahora una llanta
quemada, le urge una limpia.
Lupita, lo que le urge al Metro es

mantenimiento, más que una limpia,
los trabajadores de los talleres se quejan
que no tienen las refacciones ní las

herramientas necesarias para hacer su
trabajo.
¿Y qué me dice de la seguridad, Chabelita?,

todas las líneas son un tianguis, hay un
montón vagoneros, que venden desde hilos
y agujas hasta libros piratas, y todo en las
narices de los vigilan tes y policías que parece
que están pintados o les dan su mochada,
porque nadie se mete con ellos.
Mmm Lupita, eso no es nada, dice mi

compadre José, que trabaja en el Metro,
que todos los trabajadores están muy
enojados con la directora.
Sí Chabelita, dicen que la doña es muy

dura con sus trabajadores.
Lupita, entre otras linduras les quitó

el pago de tiempo extra, porque según
no hay dinero y el año pasado invirtieron
mucho menos que otros años, el servicio
médico que antes era de excelencia,
ahora es de cuarta, a los t rabajadores que
se han contagiado de Covid sólo les dan
paracetamol del Doctor Si mi
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La tan ansiada convocatoria para elegir al
próximo rector de la Universidad Autó
noma del Estado de México ha sido

aprobada, por unanimidad, por el H. Consejo
Universitario, estableciéndose las bases para
el proceso de elección para el periodo 2021
2025.

Sí, fue en sesión extraordinaria cuando queda
ron definidos los requisitos, así como la forma
en la que será conformada la Comisión Espe
cial Electoral, misma que estará integrada por
8 consejeros universitarios cuatro directores
y cuatro profesores, 8 consejeros universita
rios alumnos, un secretario técnico, la cual
estará presidida por el actual rector.
Recordemos que la convocatoria para el proce
so de elección de rector se presentó formal
mente el 29 de enero y el 12 de febrero arran
có de manera formal con la aprobación de la
misma que concluirá a mediados de mayo del
año en curso con la elección y la toma de pro
testa del nuevo rector de UAEMEX.

Cabe comentar que Alfredo Barrera Baca, rec
tor en /unciones, se comprometió a que este
proceso será totalmente transparente, legal,
apegado a la normatividad, lo cual será "obser
vado" por el Consejo Universitario evitando
que la balanza se incline por favoritismo a
cualquiera que no cumpla con los requisitos.
Hablando de requisitos, estos son algunos que
deben cumplir los aspirantes a la rectoría:
a) Ser mexicano por nacimiento, en pleno
ejercicio de sus derechos
b) Ser mayor de 3S años, al momento de la
elección

c) Ser miembro del personal académico ¡defi
nitivo!

d) Tener título profesional de licenciatura
expedido por universidad pública mexicana
igual o equivalente a los que expide la institu
ción.

e) Tener grado académico de maestro o de
doctor, otorgado por institución de educación
superior reconocida por la Secretaría de
Educación Pública.

f) Tener por lo menos cinco años ininterrum
pidos de antigüedad como personal de la uni
versidad y haber prestado sus servicios a esta
de jornada completa al menos un año antes
inmediato a la elección.

g) Haberse distinguido en su actividad profe

sional, demostrar su interés por los asuntos
universitarios y gozar de estimación general
como persona honorable y prudente.
De los dos últimos puntos, hay aspirantes que
no tienen cinco, sino muchos más años prestan
do sus servicios ininterrumpidos a la Máxima
Casa de Estudios, por lo que hablar de que
solo se requiere de un año entregado al servi
cio con jornada completa, es tanto como abrir
la puerta "a cualquiera que aspire al cargo".
La rectoría, sin lugar a dudas, es una institución
que no debe tomarse a la ligera y en cuanto al
último punto "...Haberse distinguido en su acti
vidad profesional demostrar su interés por los
asuntos universitarios y gozar de estimación
general como persona honorable y prudente",
pues estaría de más si consideramos que el
realizar bien una actividad no necesariamente

tiene que generar "simpatías", sino respeto, y
por algo, el que aspire el cargo, es que se regis
traría como tal.

Por lo pronto, ya se lanzó la convocatoria y se
espera el día de los registros, no sin antes enfa
tizar en que el rector fue muy claro al afirmar
que la Universidad Autónoma del Estado de
México, hoy por hoy cuenta con un gran equi
librio financiero, luego de ocho años de reza
go y de apremio económico, lo cual, estarán de
acuerdo, ¡ha sido alcanzado gracias a una labor
ardua y comprometida! realizada por los acto
res más importantes que trabajan para y por la
Máxima Casa de Estudios...

LOS QUE MENOS TIENEN
¡NO SON LOS QUE SOSTIENEN
LA ECONOMÍA MEXICANA!

Hablando de otra cosa, mucho se ha dicho
sobre el que la clase pobre en México (más
de 60 millones de mexicanos) está retoman
do su "camino" con el apoyo de instituciones
gubernamentales; sin embargo, el pueblo per
cibe la situación de una manera completamen
te diferente a como los servidores públicos la
dan a conocer.

Si bien es cierto, hay quienes "se conforman
con tener 500 pesos semanales para medio
subsistir", también lo es que ese es y ha sido
su "modus vftrendi" de siempre, pero a los
políticos se les olvida que esas familias ¡no
sostienen la economía de México!

La economía de un país se sostiene o se perci

be con base en la vivienda, el consumo e inver
sión, siendo estos solo algunos factores que
influyen y en México no es la excepción. Hoy
podríamos decir que la economía mexicana la
"sostienen11 con hilos muy delgados los em
presarios, los industriales, los inversionistas
que "confían" y abren sus empresas en este
país para dar empleo a miles de mexicanos
que, está visto, no son los más pobres aún
pero sí los que prestan su mano de obra a un

bajo costo, pero constantes.
Lamentablemente, tras la pandemia que se
padece en el mundo, en México se dice que
hasta el momento han cerrado poco más de 37
mil negocios que, por consiguiente, han des
pedido a sus empleados y estos, a su vez, ya no
llevan el sustento a sus hogares y no hay go
bierno que pueda sostener un índice de
desempleo como el que se está presentando
en nuestro país.
Definitivamente hay que apoyar al sector pro
ductivo, pero con realidades. Sí es bueno dar
de vez en cuando al que menos tiene, pero el
contribuyente cumplido viéndolo desde el
punto de vista fiscal no tiene por qué ser el
que mantenga a esas familias sin que hagan un
esfuerzo por salir adelante.
Hoy no hay empleo, pero no es sometiendo fis
calmente a los que sobreviven como se podrá
enderezar la economía de este país. Ya lo veía
mos el día de ayer con el adeudo de casi 40
mil millones de pesos al SAT que tiene el
Grupo Salinas y que, por cierto, ¡se niega a
pagar! y, sin embargo, no hay acciones legales
en su contra y, si las hay, pues no surten efecto
contra "ios todopoderosos de este país".
Definitivamente "no es perdonando a los deu
dores" y mucho menos "manteniendo a los
pobres" como México saldrá adelante. Hay
que ¡activar la economía!, poner a trabajar a
los que tengan que trabajar, incentivar a los
que se tenga que incentivar y ¡encarcelar a
quienes merezcan ser encarcelados! Pero,
definitivamente los pobres, los que reciben los
500 o mil o 2 mil pesos mensuales no son los
que sostienen la economía mexicana...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
ATRAVÉS DE karina rot ha 1968 £ va huo.com. ¡ni
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Los programas fallidos de AMLO

En México habrá más de 70 millo

nes de pobres, según el Informe de
Evaluación de la Política de Desarrollo

Social de 2020, del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarro

llo Social (Coneval). Este documento
también contiene información sobre

los programas sociales "prioritarios"
del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), que se ejecutan me
diante transferencias económicas direc

tas para prevenir, mitigar y atender "los
riesgos que enfrentan las personas en
las distintas etapas del curso de su vida".

Hace ya un año que la pandemia del
Covid19 llegó al país; el virus sigue co
brando vidas a miles de mexicanos y ate
rrorizando a la población más vulnerable
con la pérdida de empleos, la falta de
ingresos para adquirir la canasta básica
alimentaria o con la necesidad de dejar el
confinamiento para salir a la calle a bus
car algunos pesos, porque el gobierno no
les quiso brindar ningún apoyo económi
co emergente, como es el caso de los
trabajadores informales. Muchas familias
mexicanas están hundidas en este océa

no de pobreza, frente al que resultan in
suficientes los programas de AMLO.

En su informe del martes nueve de

febrero, el Coneval destacó que debido
a la crisis ocasionada por el Covid19,
entre 8.9 y 9.8 millones de mexicanos

han caído en la pobreza, y que la causa
principal ha sido la disminución de sus
ingresos. Pero a esta crítica situación
económica, casi insostenible, se agrega
un hecho por demás increíble: no existe
ningún plan gubernamental para que la
economía nacional repunte.

Desde el inicio de este sexenio, la

política social del gobierno de ^"Cuar
ta Transformación" (4T) nunca ha teni
do la intención de combatir realmente

la pobreza, ya que la mayoría de sus su
puestos programas de bienestar están
enfocados a paliar o complementar los
gastos de adultos mayores, amas de casa
o estudiantes, entre quienes, además,
hay cientos o miles de quejas porque
no pueden bajar esos recursos ofreci
dos por la 4T.

Incluso, el informe de Coneval re

vela que, en 2020, el Gobierno Federal
realizó 53 intervenciones sobre 31 pro
gramas presupuestarios y 22 no presu
puestarios para "atender" los efectos
de la pandemia mediante la entrega di
recta de dinero, recurso al que apeló la
4T en vez de buscar acciones y progra

mas para atacar de raíz los problemas.

Los programas sociales fueron defi
citarios desde el inicio de la actual ad

ministración. Los presupuestos de egre
sos de la federación de 2018, 2019 y
2020 quitaron recursos a los renglones
de educación, campo e infraestructura
básica y social para destinarlos a dichos
programas, pero éstos no cumplieron
con su tarea de paliar los problemas
de los beneficiarios, por ello, no han
logrado contrarrestar los estragos de
la pandemia.

Ahora, el Coneval prevé el retro
ceso de una década en la lucha contra

la pobreza. El Secretario Ejecutivo de
este organismo, José Nabor Cruz, cri

ticó los programas sociales porque las
transferencias monetarias solo sirven

"para complementar los ingresos de
los hogares", y porque sus responsables
nacionales no se coordinaron para re
plantear su funcionamiento en el inicio
de la crisis actual y tampoco generaron
acciones preventivas. Si hubieran ac
tuado de manera correcta, explicó, la
política social del gobierno "pudo haber
contenido los efectos de la pandemia en
la pobreza".

El investigador y académico Armando
Bartra dijo, hace unos días: "hace un año
se podía decir que se había recuperado
lo que se había perdido en la crisis de los
años 20082009, pero llegó el Covid19
y lo echó para atrás". Por esa razón se
regresó a los niveles de hace 10 años, so
bre todo en la pobreza generada por los
bajos ingresos de las familias.

Gonzalo Hernández, extitular del

Coneval y ahora director de la Red de
Pobres Munidimensionales, afirmó que
la política social de la administración
federal no ayudará a evitar que se re
viertan los avances en la reducción de

pobres,"porque en 2020 nos encontra
mos con un problema que no había en
2019 ni en 2018; pero el gobierno no
hizo programas de apoyo para el pro
blema nuevo y ha estado pensando que
los programas previos a la pandemia
serán la solución".

El informe 2020 del Coneval es cla

ror los programas sociales de la 4T les
faltó integración; no existe un padrón
único de beneficiarios;falta un plan rec
tor que defina su modelo de coordina
ción; los llamados "Siervos de la nación"

carecen de capacitación y, sobre todo,
sus directivos han sido incapaces de ge
nerar acciones para contener los efec
tos socioeconómicos de la pandemia.
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Pues resulta que el Partido Acción
Nacional en el Estado de México dio

como improcedentes tres registros
de precandidatos, uno de ellos, por
no cumplir con sus cuotas como
funcionario público, informó Alfonso
Bravo Álvarez Malo, presidente de
la Comisión Organizadora Electoral,
porque muchos militantes han exi
gido eso precisamente, que aquellos
que pretendan ser candidatos por
Acción Nacional estén al día en sus

cuotas. Dieron a conocer una lista de

registros procedentes en diversos
municipios. Llama la atención Tito
Saúl Meléndez Camarillo, quien ya
fue alcalde en Teoloyucan y no hizo
tan buen gobierno.

En Tepotzotlán se registró como
aspirante del PAN a la candidatura
por la presidencia municipal Domin
go García, un médico que tiene un
perfil interesante, pues desde hace
muchos años trabaja con grupos
ecologistas y realiza una importante
labor de salud en la zona, es empre
sario y ha sido buscado por otros
partidos, pero nunca se ha querido
ir del PAN. Ojalá no la rieguen en el
albiazul y desdeñen estos perfiles,
de gente que de verdad quiere a su

pueblo, y no nada mas desea llegar
a enriquecerse a los cargos. También
deben de tener cuidado con algunos
de sus precandidatos "ciudadanos",
que solo traen piel de oveja.

Por cierto, el alcalde de Tepotzotlán
Ángel Zuppa, intenta heredar el
cargo a su hija María de los Ángeles
Zuppa, quien contendería por Movi
miento Ciudadano.

En el PRI, para registrarse, a sus
militantes les exigieron el pago de
cuotas, y curiosamente eso es lo
que ha provocado mucha molestia,
porque muchos ilusos pagaron y se
fueron a registrar, pero sus dirigen
tes no solo no los tomaron en cuen

ta, sino que hasta los bloquearon de
sus teléfonos.

Nezahualcóyotlserá un municipio
con una elección muy dura, en donde
la coalición PANPRIPRD, Morena y
todos los partidos cargan baterías,
e incluso el dirigente del Partido
Encuentro Solidario Luis Alberto

Contreras ha armado una importante
estructura partidista, pues no olvide
mos que él es de Nezahualcóyotl.
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